
Старые 
машины 
съехали 
с сервисов
Рост спроса 
на автомобили 
с пробегом наблюдают 
только дилеры

Перед новогодними праздника‑
ми спрос на подержанные авто‑
мобили в России замер. Крупные 
сервисы поиска автомобилей 
отмечают снижение запросов 
по сравнению с ноябрем. Диле‑
ры, доля которых на этом  рынке 
составляет 10–20%,  наоборот, 
фиксируют приток клиентов 
за машинами с пробегом — это‑
му способствует как пополнение 
парка по trade‑in на фоне скидок 
на новые китайские автомобили, 
так и динамика курса рубля.

Всплеска спроса на подержанные 
автомобили в преддверии Нового 
года не произошло, следует из опро-
са, проведенного „Ъ“ среди серви-
сов поиска автомобиля. Так, спрос 
и предложение на автомобили с про-
бегом на «Авито Авто» с 1 по 20 декаб-
ря оставались на стабильном уровне 
по сравнению с аналогичным перио-
дом ноября. По подсчетам «Авто.ру», 
спрос и вовсе оказался на 7% ниже 
ноябрьского.

Традиционно сегмент машин 
с пробегом сокращался в декабре, что 
в этом году почти незаметно: спрос 
держится на уровне ноября, говорит 
вице-президент РОАД Алексей Под-
щеколдин. На фоне сохранения де-
фицита и высоких цен на новые ма-
шины вторичный сегмент выглядит 
привлекательно, по итогам года чи-
сло сделок составит около 5 млн про-
тив 6 млн в прошлом году. По данным 
«Автостата», за 11 месяцев рынок лег-
ковых автомобилей с пробегом упал 
на 19,7%, до 4,4 млн штук.

Сергей Удалов из «Автостата» отме-
чает, что последние месяцы рынок 
б/у автомобилей был относитель-
но стабилен на уровне 430–450 тыс. 
машин в месяц, и декабрь, вероят-
но, будет в том же диапазоне. Он от-
мечает, что импорт в сегменте пока 
незначителен — около 30 тыс. ма-
шин, но он растет и уже сейчас влия-
ет на цены, немного снижая их.

Доля дилеров на рынке при этом 
остается незначительной — око-
ло 10%, говорит господин Подще-
колдин, и ситуацию могла бы изме-
нить только отмена «двойного НДС» 
при сделках между юрлицами. При 
этом небольшое оживление спроса 
на первичном рынке в декабре из-за 
дополнительных скидок со сторо-
ны китайских дистрибуторов влия-
ет и на сегмент машин с пробегом, 
говорит господин Подщеколдин: 
«Число сделок по trade-in выросло 
примерно на 10–15% по сравнению 
с ноябрем».

На фоне trade-in крупные дилеры 
фиксируют увеличение реализации 
на вторичном рынке. Например, 
продажи автомобилей с пробегом с 1 
по 20 декабря у Fresh Auto выросли 
на 10% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, средний 
чек — на 28%, говорит глава дилера 
Денис Мигаль.
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Неястребиный оптимист
Верховный главнокомандующий  
высказался перед подчиненными программно
21 декабря президент России  Владимир 
Путин принял участие в расширенной 
коллегии Министерства обороны Рос‑
сии и согласился с предложением ми‑
нистра обороны Сергея Шойгу увели‑
чить призывной возраст с 18 до 21 года 
и чтобы предельный возраст заканчи‑
вался в 30 лет, а не в 27, как  сейчас. 
 Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников — о том, как и кем 
выглядел российский президент.

Итоговой коллегии Минобороны в зда-
нии на Фрунзенской набережной ждали 
не только военные. Трансляцию смотрели 
и не имеющие отношения к армии люди. 
Слишком уж военным был этот последний 
год. А коллегия как будто итожила его. И речь 
Верховного главнокомандующего можно 
было рассматривать как продолжение не со-
стоявшегося пока послания Федерально-
му собранию (его началом можно считать 
выступление господина Путина на Сове-
те по стратегическому развитию и нацпро-
ектам — см. „Ъ“ от 16 декабря). Интересно 
же было послушать, что военные считают 
своими, например, достижениями в истека-
ющем (в том числе и кровью) году.

После минуты молчания Владимир Пу-
тин поблагодарил «всех, кто сегодня на бое-
вом посту исполняет свой долг»:

— Благодарю танкистов, десантников, ар-
тиллеристов, мотострелков, саперов, связи-
стов, летчиков, бойцов спецназа и ПВО, мо-
ряков, военных топографов, специалистов 
частей тылового обеспечения, личный со-
став Росгвардии и других формирований 
за то, как вы сражаетесь. Сражаетесь — я, зна-
ете, не побоюсь этих сравнений, это не вы-
сокопарные слова — именно как герои вой-
ны 1812 года, Первой мировой или Великой 
Отечественной войны.

А железнодорожные войска? А трубопровод-
ные? Они-то отчего не прозвучали отдельной 
строкой? Ведь тоже работают на износ. А РХБЗ 
(войска радиационной, химической и биоло-
гической защиты)? Эти вообще на передовой — 
в районе Запорожской АЭС, к примеру.

Отдельно российский президент по-
благодарил к тому же военных медиков 
и строителей. И разве не заслуженно? Стро-
ить — не ломать (ломают другие, которых 
он поблагодарил выше).

Интересно, что тут же были обозначе-
ны и минусы, о которых обычно не при-
нято говорить вслух, тем более на таких 
совещаниях:

— Вместе с тем боевые действия, без-
условно, обозначили и вопросы, над кото-
рыми мы, как в таких случаях говорят, долж-
ны особо поработать. В том числе те, которые 
мы не раз обсуждали. Имею в виду связь (свя-
зисты попали сразу в оба списка, как и ар-
тиллеристы.— А. К.), автоматизированные 
системы управления войсками и оружием, 

тактику контрбатарейной борьбы, целеука-
зание и так далее.

Но, пожалуй, самих военных гораздо 
больше заинтересовал следующий тезис:

— Офицеры, сержанты, которые прояви-
ли себя в ходе специальной военной опера-
ции, должны в приоритетном порядке выд-
вигаться на новые командные должности, 
быть первым кадровым резервом при посту-
плении в военные вузы и академии, вклю-
чая Академию Генерального штаба.

Это ведь надо будет исполнять. То есть пе-
реступить через себя и через того парня... 
А на кого-то и просто наступить.

Верховный главнокомандующий, конеч-
но, ответил на витающие в воздухе, отравлен-
ном миазмами ненависти и страха, замеча-
ния некоторых западных коллег про то, что 
наша ядерная триада, скорее всего, ветхая:

— В этом году уровень современных 
образцов вооружения в стратегических 
ядерных силах уже превысил 91% (и по-
пробуйте докажите обратное.— А. К.). Про-
должается перевооружение полков РВСН 
(ракетных войск стратегического назна-
чения.— „Ъ“) на современный ракетный 

комплекс с гиперзвуковой боевой частью 
«Авангард». В ближайшее время на боевое 
дежурство будут впервые поставлены меж-
континентальные баллистические ракеты 
«Сармат». Мы знаем, там есть некоторое дви-
жение вправо, по времени, это не меняет на-
ших планов, все будет реализовано. В войска 
продолжают поступать ракетные комплек-
сы «Ярс»... В начале января следующего года 
на боевую службу выйдет фрегат «Адмирал 
флота Советского Союза Горшков» с новей-
шими, не имеющими никаких аналогов 
в мире гиперзвуковыми ракетными систе-
мами морского базирования «Циркон».

Но почему не стало спокойнее на душе?
— Будем и дальше оснащать наши страте-

гические силы новейшими видами оружия,— 
пообещал Верховный.— Повторяю, все наме-
ченные планы, безусловно, будут выполнены.

Да нет, стало тревожней как-то. Вот как 
странно устроен человек.

Беспилотникам был посвящен большой 
период в речи:

— Опыт специальной военной операции 
показал, что использование беспилотников 
стало практически повсеместным, и такой 

арсенал средств должен быть в боевых от-
делениях, взводах, ротах, батальонах. Цель 
должна засекаться максимально быстро, 
а информация передаваться для нанесения 
удара в режиме реального времени.

То есть проблемы есть (похоже, цели засе-
каются не так быстро, как хотелось бы, осо-
бенно в местах базирования стратегических 
бомбардировщиков, к примеру), и Влади-
мир Путин опять их открыто признал.

Идеальное будущее выглядит так:
— Беспилотные аппараты должны быть увя-

заны между собой, интегрированы в единую 
разведывательную сеть, обладать защищен-
ными каналами связи со штабами и команди-
рами. Уже в ближайшей перспективе возмож-
ность получать информацию, передаваемую 
с беспилотников, должна быть у каждого бой-
ца! К этому надо идти, к этому нужно стремить-
ся! Технически это можно реализовать в самое 
ближайшее время, практически уже сейчас! 
Прошу обратить на это особое внимание при 
доработке всего комплекса снаряжений и так-
тической экипировки личного состава.
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Тока экспорта не хватает
Выработка электроэнергии  
падает из-за остановки ее поставок в ЕС

Как выяснил „Ъ“, производство электро‑
энергии в европейской части РФ 
и на Урале с лета упало более чем на 1% 
год к году, а в энергосистеме Севе‑
ро‑Запада — на 3%. Ключевая причина — 
остановка экспорта электроэнергии 
в страны ЕС, куда уходило более полови‑
ны годового объема поставок. Падение 
экспорта отразилось и на оптовых ценах 
на электроэнергию: показатель падает 
на 2–4% год к году.

Производство электроэнергии в пер-
вой ценовой зоне энергорынка (европей-
ская часть РФ и Урал, около 80% выработки 
в России) с июня по ноябрь упало на 1,2% 
год к году, по данным „Ъ“, и составило при-
мерно 397 млрд кВт•ч. Самое сильное паде-
ние произошло в объединенной энергоси-
стеме (ОЭС) Северо-Запада, где выработка 
за шесть месяцев, по информации „Ъ“, сни-
зилась более чем на 3%, до 52 млрд кВт•ч.

Основной фактор снижения производ-
ства электроэнергии в энергосистеме Се-
веро-Запада — остановка экспорта элек-
троэнергии в ЕС, говорят источники „Ъ“. 
Поставки в ЕС шли из этой энергосистемы 
до середины мая: из Ленинградской обла-
сти — в Финляндию, из Калининградской 
области — в Литву, а также из Псковской 
области — в Латвию и Эстонию. В Евро-
пу ушло более половины от годового объ-
ема экспорта электроэнергии (13 млрд 
кВт•ч в 2021 году). Поставки останови-

лись из-за невозможности международ-
ных денежных расчетов после начала бое-
вых действий на Украине. За пять месяцев 
Россия успела поставить в ЕС, по оценкам 
„Ъ“, до 5 млрд кВт•ч.

Остановка экспорта стала одной из при-
чин снижения спроса в европейской ча-
сти РФ и на Урале: «Интер РАО» (моно-
польный оператор экспорта-импорта РФ) 
в качестве потребителя покупал электро-
энергию у ТЭС, чтобы продать на европей-
ской бирже NordPool. Выпадение таких 
объемов из российского рынка на сутки 
вперед (РСВ, основной сектор торговли 
электроэнергией) привело к существен-
ному снижению цен в регионе. Напри-
мер, в июне в ОЭС Северо-Запада цена рух-
нула на 5,7% год к году из-за «сокращения 
потребления в ОЭС и прекращения поста-
вок электроэнергии в Финляндию, а так-
же увеличения выработки ГЭС», сообщал 
ранее «Совет рынка» (регулятор энерго-
рынков). В сентябре показатель упал уже 
на 17% год к году.

На рынке на сутки вперед энергети-
ки продают реально выработанные ки-
ловатт-часы. За счет выручки РСВ генком-
пании возмещают переменные расходы, 
в основном затраты на топливо. В 2021 году 
выручка энергетиков на РСВ составила 
1,08 трлн руб.
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Счетам-фактурам 
выставят статью
Продажа и подача подложных документов  
для получения вычетов  
будет криминализирована

Для борьбы с незаконным получением 
вычетов по НДС в Госдуму внесен зако‑
нопроект, устанавливающий уголовную 
ответственность за сбыт и представле‑
ние заведомо подложных счетов‑фак‑
тур и налоговых деклараций. По данным 
налоговиков, сейчас объем незакон‑
но оформляемых вычетов оценивается 
в 1 трлн руб. в год — при этом действую‑
щие законы не позволяют правоохрани‑
телям выявлять организаторов площа‑
док, продающих фиктивные документы. 
Юристы соглашаются с необходимо‑
стью криминализации таких деяний, 
но предупреждают, что в представлен‑
ной версии законопроект несет угрозы 
и для добросовестного бизнеса.

В Госдуму группой депутатов фракций «Еди-
ной России» и ЛДПР внесен законопроект о вве-
дении в Уголовный кодекс новой статьи — 
173.3 «Сбыт и (или) представление в налоговые 
органы заведомо подложных счетов-фактур 
и налоговых деклараций». Поправки к УК пред-
ложены в целях борьбы со схемой незакон-
ной налоговой оптимизации — с так называ-
емым бумажным НДС. Речь идет о фиктивной 
покупке товаров и услуг, за счет которой на бу-
маге увеличивается входящий НДС. Для этого 
приобретаются уставные документы компа-

ний, зарегистрированных на подставных лиц, 
от их имени изготавливаются подложные сче-
та-фактуры и налоговые декларации. Органи-
заторы такой деятельности, как сказано в пояс-
нительной записке к проекту, берут за это 2–3% 
от суммы фиктивно подтвержденных налого-
вых вычетов. Там же указано, что, по данным 
ФНС, в 2021 году таким образом было незакон-
но оформлено вычетов примерно на 1 трлн руб. 

Согласно проекту, подложными будут при-
знаваться счета-фактуры и декларации, офор-
мленные с использованием подставных лиц 
или с незаконным использованием персо-
нальных данных, а также содержащие заведо-
мо ложные сведения (например, об отгрузке 
товаров). За сбыт или предоставление налого-
вым органам таких документов, если это при-
чинило крупный ущерб гражданам и орга-
низациям или привело к получению дохода 
в крупном размере (от 2,25 млн руб.), в лучшем 
случае грозит штраф от 100 тыс. до 300 тыс. руб., 
в худшем — до четырех лет лишения свободы 
со штрафом в размере дохода за полгода. Если 
преступление совершено организованной 
группой или привело к получению особо круп-
ного дохода (от 9 млн руб.) — то уже до семи лет 
со штрафом в размере пятилетнего дохода. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 21,81

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний 
РФ в январе—октябре, сообщил вчера Росстат. Это на 8,1% меньше, чем было по результатам десяти месяцев 
2021 года (23,73 трлн руб.). Таким образом, второй месяц подряд финрезультат «ушел в минус» относительно 
прошлогодних уровней. До этого в течение года речь шла лишь о постепенном сокращении темпов прироста 
показателя. По итогам января—сентября сальдированная прибыль оказалась меньше, чем она была месяцем 
ранее, то есть в целом по экономике размер убытков отдельно в сентябре превысил размер прибыли. В октя-
бре ситуация выправилась — месячное сальдо прибыли и убытков вновь стало положительным. 

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

От нефтяного рынка 
ждут нового роста цен

В 2023 году сырьевые рынки могут 
столкнуться с последствиями не-
хватки инвестиций, пишут в своем 
обзоре аналитики Goldman Sachs. 
Они отмечают, что даже значитель-
ный рост цен в начале года не при-
вел к увеличению вложений в сы-
рьевые проекты — главным препят-
ствием к этому стало резкое повы-
шение ставок центробанками, кото-
рое вызвало удорожание заимство-
ваний. Произошедшее сокращение 
запасов также усиливает риски су-
щественных колебаний цен на сы-
рье. Впрочем, аналитики полагают, 
что воздействие этого фактора бу-
дет менее выраженным в следую-
щем году из-за более медленного 
роста ставок.

Напомним, нынешнее падение 
цен на сырьевые товары, в том чис-
ле на нефть (стоимость Brent в се-
редине декабря снижалась почти 
до $75 за баррель, позднее вернув-

шись к уровням выше $80), вызва-
но опасениями относительно состо-
яния мировой экономики в следую-
щем году. В Goldman Sachs, впро-
чем, ждут роста деловой активно-
сти в Китае на фоне облегчения ко-
ронавирусных ограничений. Так-
же аналитики банка полагают, что 
ФРС США снизит темпы ужесточе-
ния политики, и связывают возмож-
ное следующее «ралли» на нефтя-
ном рынке как раз с восстановле-
нием спроса в КНР (не исключая 
при этом возможной коррекции цен 
перед ростом).

Нынешний уровень цен на 
нефть учитывает сохранение объ-
емов российской добычи и бо-
лее низкий спрос в Китае, отмеча-
ют аналитики. Они исходят из того, 
что предложение нефти (с учетом 
ограничений на поставки из РФ — 
предполагается сокращение добы-
чи на 600 тыс. б/с) вырастет не бо-
лее чем на 1,1 млн б/с, тогда как 
спрос — на 2 млн б/с. Такой дисба-
ланс приведет к самому существен-
ному увеличению роли ОПЕК с мо-
мента создания этой организации, 
предупреждают авторы обзора.

Отметим, что консенсус-про-
гноз экспертов, опрошенных Fo-
cus Economics, предполагает со-
хранение ставок ЕЦБ и ФРС в 2023 
году на уровнях, близких к ставкам 
конца этого года, а также сохра-
нение стоимости Brent на уровне 
выше $90 за баррель. В Междуна-
родном энергетическом агентстве 
не исключают роста цен на нефть 
по мере балансировки рынка бли-
же к весне следующего года, од-
нако указывают на необходимость 
полной оценки последствий евро-
пейского эмбарго и потолка цен на 
российские поставки — декабрь-
ский прогноз агентства предусма-
тривает сокращение добычи РФ 
в следующем году на 1,4 млн б/с.

Татьяна Едовина

БАЛАНС СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ
НЕФТИ (МЛН Б/С)   ИСТОЧНИК: МЭА.
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Подведение РСПП итогов года продемонстрировало, что 
союз оценивает состояние российских компаний как хруп-
кое и неустойчивое равновесие и просит де-факто об од-
ном: не нарушать его резкими регуляторными и фискаль-
ными изменениями, дав предпринимателям возможность, 
время и ресурсы на адаптацию к жизни в и без того усугу-
бляющихся условиях. Часть госаппарата готова идти на-
встречу бизнесу — например, не усиливая формальный 
контроль и надзор и отрабатывая модели его минимиза-
ции на ограниченном пуле проверок. Впрочем, РСПП явно 
больше беспокоит рост содержательного госучастия в эко-
номике: на фоне цифровизации налогового контроля Мин-
фин все чаще воспринимает источником  оперативного 
покрытия бюджетных расходов не только госкомпании, 
но и весь бизнес в РФ.

Хотя в 2022 году компаниям удалось адаптироваться к санкци-
ям, следующий год может оказаться для экономики более слож-
ным — из-за рисков вторичных санкций новые партнеры могут 
быть потеряны, как и выстроенные за год альтернативные це-
почки поставок, рассказал вчера глава РСПП Александр Шохин. 
О том, что адаптация бизнеса к новым условиям затягивается, 
экономика упрощается (а значит, и снижается прибыль, см. «Се-
годняшнее число»), а в 2023 году ситуацию усугубит нарастание 
проинфляционных факторов, в Банке России говорят с лета 2022 
года. Давление на бизнес окажет и продолжающееся снижение 
конечного спроса (см. материал на этой странице). Компаниям 
приходится лавировать между приоритетами государства по на-
полнению бюджета (и связанными с ними решениями по повы-
шению налоговой нагрузки на бизнес) и его же усилиями по сти-
мулированию инвестиционной активности (пока скорее не для 
наращивания выпуска, а для сохранения производств). Исход не-
ясен — в отношениях государства с бизнесом четко прослежива-
ются две тенденции.

Часть госаппарата занимается ослаблением нагрузки на биз-
нес — речь, в частности, идет о ее снижении в рамках реформ 
КНД и разрешительной деятельности. Вчера на совещании у ви-
це-премьера и главы аппарата Белого дома Дмитрия Григоренко 
стало известно о продолжении этой работы — в 2023 году будут 
разработаны индикаторы рисков, что создаст прозрачный и по-
нятный механизм назначения проверок. Также появятся систе-
ма профилактики и карта рисков для предотвращения наруше-
ний, а контролерам и бизнесу позволят заключать соглашения 

об устранении недочетов, перенаправив на это расходы послед-
него на штрафы. Параллельно инвестиционный блок под кура-
торством первого вице-премьера Андрея Белоусова занимается 
созданием стимулов для бизнеса — это и механизм СЗПК, и до-
настройка других инвестмеханизмов, и внедрение единых ин-
вестстандартов в регионах: в 2023 году власти изучат более 180 
предложений для снижения регуляторной нагрузки на инвесто-

ров. Еще один трек предусматривает создание механизмов адап-
тации к санкциям (антикризисные пакеты), в том числе поддерж-
ку импорта, снятие валютных ограничений и создание «лазеек» 
для обхода санкций (см. „Ъ“ от 21 декабря).

Вторая же тенденция — тяготение Минфина к решению задач 
по наполнению бюджета за счет частного бизнеса. В РСПП пони-
мают сложности для бюджета и настаивают именно на предска-
зуемости фискальных решений. По словам господина Шохина, 
в этом году часть таких решений принималась без обсуждения 
с бизнесом (нормы об использовании только кадастровой сто-
имости при расчете налога на имущество, корректировки стра-
ховых взносов), в 2021 году таким же образом повышен НДПИ 
и введен акциз на жидкую сталь. Тогда же обсуждалось введение 
налога на дивиденды, чтобы стимулировать компании со «сверх-
доходами» инвестировать. Де-факто конфликт интересов Мин-
фина в отношении госкомпаний (как получателя их дивидендов 
и как собственника, ответственного за развитие госАО) по мере 
роста налоговой прозрачности постепенно распространяется 
и на весь крупный бизнес в РФ.

Схожая картина наблюдается и в борьбе компаний с давлени-
ем на них силовиков — пока «Деловая Россия» обсуждает точеч-
ные послабления уголовного прессинга на бизнес, системный 
контроль над уклонением бизнеса от налогов усиливается (см. 
стр. 1). Впрочем, несмотря на начало работы по гуманизации уго-
ловного законодательства, послабления реализованы не в пол-
ной мере, в РСПП настаивают на ограничении сроков заключе-
ния под стражу и на альтернативных мерах пресечения — на за-
логовой практике и домашнем аресте. В «Деловой России» гото-
вят законопроект о включении «налогового мошенничества» 
(возмещение НДС с нарушением) в состав «предприниматель-
ской» статьи УК (ст. 159.7), что освободит предпринимателей от 
уголовной ответственности после уплаты штрафа; обсуждаются 
и схожие инициативы для нарушений бизнеса при работе с гос-
заказом. Действующие же меры парализуют хозяйственную дея-
тельность компаний — приводят к ее банкротству и потере рабо-
ты сотрудниками (см. подробнее «Ъ-Онлайн»).

Диана Галиева, Олег Сапожков,  
Кристина Боровикова

Не расплескать бы
Бизнесу приходится адаптироваться и к санкциям, и к новым приоритетам государства

Потребительские ожидания рос-
сиян в четвертом квартале 2022 
года снизились на фоне ухудше-
ния уверенности экономически 
активного (особенно молодого) 
поколения, фиксируют Росстат 
и ЦБ. Это происходило на фоне 
стабилизации инфляционных 
ожиданий и локального всплеска 
оценок текущего времени как хо-
рошего и для совершения круп-
ных покупок, и для сбережений. 
Впрочем, пока, несмотря на от-
рицательные реальные ставки по 
вкладам, населению лучше уда-
ется последнее, тогда как потре-
бление снижается. Всплеску трат 
домохозяйств (как и инфляци-
онных ожиданий) в новогодние 
праздники будет способствовать 
текущий курсовой шок.

Свежие исследования потреби-
тельских и инфляционных настро-
ений и ожиданий домохозяйств 
Росстата и Банка России, которые 
делались с первой декады ноября 
до начала декабря, и обновления 
статистики трат населения по кар-
там «Сбера» позволяют фиксиро-
вать очередные сдвиги в экономи-

ческом поведении граждан к кон-
цу 2022 года. В четвертом квартале 
по сравнению с третьим потреби-
тельская уверенность начала сни-
жаться во всех возрастных груп-
пах, кроме самой старшей, фикси-
рует Росстат на основе опросов в на-
чале ноября. Причина — ухудше-
ние ожиданий, текущие же оценки 
даже выросли (за счет оценок лич-
ного благосостояния). Схожую кар-
тину показывают оценки ФОМ для 
ЦБ, сделанные уже в декабре. Един-
ственное, что изменилось,— разни-
ца между желанием граждан делать 
крупные покупки и сберегать. Если 
в начале ноября росла склонность 

респондентов и к покупкам дорого-
стоящих товаров, и к сбережению, 
то, по данным ЦБ, в декабре доля 
опрошенных, предпочитающих от-
кладывать свободные деньги, а не 
тратить их на покупку дорогостоя-
щих товаров, увеличилась до 54,3% 
(на 1,3 п. п. к ноябрю) — максимума 
с марта 2021 года. 

В предварительных данных о раз-
витии банковского сектора в ноябре 
ЦБ также отмечал оживление нео-
беспеченного потребкредитования 
(рост на 1% за ноябрь против роста на 
0,3% за октябрь, с учетом сезонности) 
и рост вкладов граждан в октябре 
и ноябре (на 0,9% за месяц в среднем, 

с исключением сезонности). «С уче-
том этого в последние два месяца на-
селение в нетто-выражении сбере-
гает»,— заключают аналитики Рай-
ффайзенбанка. ЦБ связывает повы-
шенную склонность к сбережению 
населения с неопределенностью.

В то же время данные о тратах до-
мохозяйств по картам «Сбера» фик-
сируют, что даже в номинальном вы-
ражении расходы на непродоволь-
ственные товары в годовом выра-
жении в декабре снижались,— но-
минальный объем потребительских 
трат на 18 декабря превышал про-
шлогодний уровень лишь на 4,1% 
при инфляции в 12,3% на 19 декабря 
(см. график). «Это обусловлено в том 
числе снижением реальных доходов 
населения, изменениями потреби-
тельского поведения из-за сохране-
ния высокого уровня неопределен-
ности и сокращением привычного 
ассортимента товаров»,— коммен-
тируют в ЦМАКП.

При этом инфляционные ожида-
ния в декабре оставались стабиль-
но высокими (12,1%, минус 0,1 п. п. 
к ноябрю). Инфляционные ожида-
ния в декабре — «функция тарифов 

ЖКХ (самый значимый рост чис-
ла ответов наряду с плодами, ово-
щами, мясом и рыбой). Колебания 
курса рубля на тот момент вряд ли 
были основным фактором — опрос 
о перспективах курса через год по-
казал выравнивание числа опти-
мистов и пессимистов при повыше-
нии нейтральных ответов», замеча-
ет Дмитрий Полевой из «Локоинве-
ста». В самом же ЦБ указывают: «На 
краткосрочном горизонте проин-
фляционные риски выросли и пре-
обладают над дезинфляционными». 
Последнее, вероятнее всего, связа-
но с ослаблением рубля, что может 
вызвать и краткосрочный всплеск 
потребления. В 2023 году, впрочем, 
оно продолжит снижаться. «Поми-
мо изменившихся в консерватив-
ную сторону потребительских при-
вычек, охлаждающий эффект может 
оказать трансформация рынка тру-
да, где могут реализоваться нако-
пленные за 2022 год трудности (до-
бровольный уход ряда иностран-
ных компаний, изменение структу-
ры спроса на рабочую силу)»,— за-
ключают в Райффайзенбанке.

Артем Чугунов

Хочется тратить и беречь одновременно
Население снова теряет веру в снижение инфляции и рост доходов

Необходимость изменений объясняется тем, что отсутствие 
специальной нормы не позволяет проводить оперативно-ра-
зыскные мероприятия по выявлению деятельности по изго-
товлению и сбыту подложных счетов-фактур — «до момента, 
пока фиктивными вычетами не воспользуется реальный на-
логоплательщик». Однако и тогда, поясняют авторы проекта, 
сложно задокументировать связь между организаторами фик-
тивного документооборота и налогоплательщиком, поскольку 
сбыт документов осуществляется через цепочку посредников.

Правительство и Верховный суд, как следует из их заклю-
чений на проект, в целом его поддержали — при условии до-
работки. Руководитель аналитической службы юрфирмы «Пе-
пеляев Групп» Вадим Зарипов подчеркивает, что предложен-
ная статья направлена не на налогоплательщиков, которые хо-
тят уклониться от налогов (для них предусмотрена ст. 199 УК, 

по которой санкции мягче), а на тех, кто создает фиктивные 
счета-фактуры. «Это криминальный бизнес, в основном быв-
ших „обнальщиков“, который можно назвать высокоприбыль-
ным, технологичным и почти безрисковым»,— говорит экс-
перт. Партнер Taxology Алексей Артюх добавляет, что поиска-
ми организаторов таких «площадок» налоговые и правоохра-
нительные органы занимаются неохотно, лишь тогда, когда 
уже невозможно не замечать масштаба их деятельности, что об-
условлено и отсутствием нормы об ответственности. Руководи-
тель экспертного центра по уголовно-правовой политике «Де-
ловой России» Екатерина Авдеева отмечает, что проект может 
обеспечить гарантии для добросовестных предпринимателей: 
количество поступающих в центр обращений бизнеса, связан-
ных с незаконным использованием их данных при изготовле-
нии поддельных документов, возросло.

Как рассказывает партнер налоговой практики фирмы МЭФ 
LEGAL Александр Ерасов, весной в Госдуму уже вносился по-

хожий проект. Тогда он не получил положительного заключе-
ния правительства и вызвал отторжение у делового сообще-
ства из-за опасений по поводу необоснованного давления на 
бизнес. Новые формулировки, говорит юрист, отчасти умень-
шают такие риски, однако по-прежнему остается обеспокоен-
ность, что их применение может быть формальным и с обви-
нительным уклоном. Согласен с этим и Вадим Зарипов: зако-
нопроект нужен, но он нуждается в доработке — в частности, 
необходимо исключить из статьи действия по предоставлению 
налоговых деклараций, поскольку это создает угрозы для тех, 
кто даже ненамеренно подал такие недостоверные докумен-
ты. Также отнесение к подложным счетов-фактур, которые со-
держат заведомо ложные сведения об отгрузке товаров (вместо 
их отсутствия), позволяет понимать под такой формулировкой 
все что угодно — ошибочные документы могут привести к уго-
ловному преследованию широкого круга лиц.

Евгения Крючкова

Счетам-фактурам выставят статью

Глава РСПП Александр Шохин просит не испытывать 
способность бизнеса адаптироваться и к санкциям, 
и к изменениям требований государства одновременно
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Прозвучало и одно откровенно 
смелое заявление:

— Я хочу обратить внимание ми-
нистра обороны, начальника Ге-
нерального штаба, всех команди-
ров, которые здесь представлены. 
У нас нет никаких ограничений по 
финансированию! Страна, прави-
тельство дают все, что армия про-
сит. Все! Надеюсь, что ответ будет 
должным образом сформулирован 
и соответствующие результаты бу-
дут достигаться.

Эту мысль должны оценить пред-
ставители всех министерств и ве-
домств, которые бились за каждые 
полстрочки в бюджете следующего 
года и наверняка проиграли.

О мобилизованных — только 
 хорошо:

— В ряды вооруженных сил при-
звано, как известно, 300 тыс. чело-
век. Часть из них уже находится 
в зоне боевых действий. Как докла-
дывают министр обороны, началь-
ник Генштаба, 150 тыс. человек про-
ходят подготовку на военных по-
лигонах, и это достаточный резерв 
для ведения операции. Это практи-
чески стратегический резерв, кото-
рый в боевых действиях сегодня не 
используется, но люди проходят там 
необходимую подготовку.

Намек на то, что этот резерв вряд 
ли будет востребован, понятен.

Это, конечно, не значит, что он не 
будет востребован.

— Уверен,— сказал Верховный 
главнокомандующий,— Министер-
ство обороны будет в постоянном ди-
алоге с людьми. В единстве, как мы 
знаем, армии и народа всегда была 
наша сила — так и сегодня!

На этом он закончил, и оказа-
лось, что это была самая миролюби-
вая речь Владимира Путина за по-
следние недели или даже месяцы. 
И где — на коллегии Минобороны.

Может, просто не выговорился.
Никаких угроз, многозначитель-

ных намеков, раздражения в адрес 
хотя бы каких-нибудь, не знаю, фей-
кометов... Нет, ничего. И от этого 
просто мурашки по коже. Что-то бу-
дет. Так, повторяю, странно устроен 
человек.

А на самом деле, возможно, про-
сто уже не до этого. Нет желания от-
влекаться от насущного. Вот бес-
пилотники — да, это тема. И «Цир-
кон» — конечно.

Впрочем, обо всем, на что не от-
влекался Верховный главнокоман-
дующий, подробно доложил ми-
нистр обороны:

— После откровений госпожи 
Меркель, Порошенко (бывшие кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель и прези-
дент Украины Петр Порошенко.— 
„Ъ“) и других политиков об истин-
ных целях Минских соглашений для 
всех стало очевидным, что не Россия 
явилась источником конфликта на 
Украине, причина — профинанси-
рованный Западом государствен-
ный переворот в Киеве в 2014 году, 
приведший к власти антироссий-
ские силы и разделивший братские 
народы. Это спровоцировало воору-
женное противостояние на Донбас-
се... На поставки оружия Украине 27 
стран уже потратили $97 млрд, что 
много больше, чем брошенное аме-
риканцами в Афганистане! Часть аф-
ганского, брошенного в Афганиста-
не, находится в руках террористов 
и расползается по всему миру. Неиз-
вестно, в чьих руках завтра окажется 
оружие с Украины!

То есть остается только надеяться, 
что в российских.

— Необходимо отметить,— про-
должил Сергей Шойгу,— что в зоне 
боевых действий находятся натов-
ские штабные офицеры, артилле-
ристы и другие специалисты. В ин-
тересах ВСУ (вооруженных сил Укра-
ины.— „Ъ“) работает более 500 кос-
мических аппаратов США и НАТО, 
из них свыше 70 — военные, осталь-
ные — двойного назначения.

Он не сказал, сколько таких ап-
паратов работает в интересах воору-
женных сил РФ — наверное, чтобы 
никто в России не расстраивался.

Стало, кстати, понятно, почему 
Владимир Путин уже не один раз 
рассказал о расстрелах украинских 
военных. Его информируют:

— Украинские националисты взя-
ли на себя роль заградотрядов. Ежед-
невно получаем данные о расстрелах 
военнослужащих ВСУ, уклоняющих-
ся от выполнения боевых задач.

Причем Сергей Шойгу не доба-
вил: перед строем. Верховный-то до-
бавляет.

Было интересно, что министр обо-
роны поставит себе и ведомству в за-
слугу по итогам этого беспрецедент-
ного года. И вот что он поставил:

— Войска освободили террито-
рию в пять раз больше той, которую 
Луганская и Донецкая народные ре-
спублики занимали до 24 февраля. 
В конце мая российскими войсками 
полностью очищен от нацистов круп-
ный промышленный центр Мариу-
поль (даже в последних сводках Мин-
обороны слова «убитые нацисты» ста-
ли заменять на «убитые украинские 
военнослужащие».— А. К.). Город 
был превращен киевским режимом 
в мощный укрепрайон, ядром кото-
рого стала промзона завода «Азов-
сталь». В результате успешных дей-
ствий подразделений вооруженных 
сил России и донецкой народной ми-
лиции более 4 тыс. боевиков были 
уничтожены, 2,5 тыс. националистов 
«Азова» и военнослужащих ВСУ сло-
жили оружие и сдались в плен.

Министр добавил еще вот что:
— Налаживается мирная жизнь.
Он это добавил.
Сергей Шойгу, возможно, имел 

в виду, что «полноценно функциони-
руют порты в Бердянске и Мариупо-
ле... Азовское море вновь стало вну-
тренним морем России, как это было 
на протяжении 300 лет истории на-
шей страны».

— Установление контроля над 
Северо-Крымским каналом позво-
лило восстановить водоснабжение 
Крымского полуострова, которое от-
сутствовало восемь лет из-за водной 
и энергетической блокады,— про-
должил министр.

Правда, нет воды в Донецке.
Ни слова про оставленный Хер-

сон. И про тот прорыв в Харьковской 
области.

— В целом,— констатировал ми-
нистр обороны,— специальная во-
енная операция (СВО) продемон-
стрировала высокий профессиона-
лизм командующих, командиров 
штабов всех уровней управления, 
а также готовность военнослужа-
щих к выполнению самых сложных 
боевых задач. Наши образцы воору-
жения и военной техники подтвер-
дили исключительную надежность 
и эффективность.

Но все же Сергей Шойгу огово-
рился: это в целом.

Зато теперь мы знаем, что такое 
частности.

И было сказано про медиков: 
— Добились низкой летальности 

на этапах эвакуации раненых. В го-
спитальном звене летальность соста-
вила меньше половины процента — 
это самый низкий показатель за всю 
историю военной медицины.

И это то, над чем недопустимо 
даже пытаться иронизировать.

Ну и еще одна победа по итогам 
2022 года:

— В Министерстве обороны орга-
низована системная борьба с новой 
коронавирусной инфекцией. В ходе 
шестой волны вспышка заболевае-
мости не допущена.

Просто разгром противника.
Излагая меры по укреплению без-

опасности РФ, Сергей Шойгу в каче-
стве первой изложил ту, которая за-
интересует прежде всего наших са-
мых близких соседей:

— Учитывая стремление НАТО... 
расширить Североатлантический 
альянс за счет Финляндии и Шве-
ции, требуется принятие ответных 
мер по созданию соответствующей 
группировки войск на северо-запа-
де России.

Следующее предложение уже за-
интересовало всю Россию:

— При комплектовании воору-
женных сил поэтапно увеличить воз-
раст призыва граждан с 18 до 21 года, 
а предельный — повысить до 30 лет. 
Обеспечить возможность по жела-
нию граждан поступать на военную 
службу по контракту с первого дня 
прихода на службу.

То есть и участвовать в СВО. 
Министр предложил сформиро-

вать два новых военных округа — 
Московский и Ленинградский (вме-
сто одного Центрального.— „Ъ“), 

три мотострелковые дивизии и ар-
мейский корпус, а также две десант-
но-штурмовые дивизии, пять артил-
лерийских бригад и пять дивизий 
морской пехоты...

А потому что все надолго... И даже, 
такое впечатление, что навсегда.

В планах на 2023 год «принять 
в состав авиационных стратегиче-
ских ядерных сил три стратегиче-
ских ракетоносца Ту-160. Принять 
в состав флота атомный подводный 
крейсер проекта „Борей-А“ „Импе-
ратор Александр III“, а также четы-
ре подводные лодки и 12 надводных 
кораблей... Нарастить поставки вы-
сокоточных гиперзвуковых ракет-
ных комплексов „Кинжал“ и „Цир-
кон“... Довести численность военно-
служащих по контракту с учетом за-
мены в группировках войск моби-
лизованных граждан и комплекто-
вания новых формирований к кон-
цу года до 521 тыс. человек...»

Нет, мало не должно показаться 
и без мобилизованных.

Верховный главнокомандующий 
время от времени помечал что-то 
в блокноте, и было понятно уже, что 
он будет комментировать.

И выяснилось, что он все-таки ре-
шил выговориться. 

— Мы всегда...— произнес Верхов-
ный главнокомандующий и спра-
ведливости ради оговорился: — По-
чти всегда... Хотели быть частью вот 
этого так называемого цивилизован-
ного мира! И после развала Совет-
ского Союза, который мы допустили 
своими собственными руками (так 
саднила раньше только одна рана: 
нелепо утраченный Крым.— А. К.), 
нам почему-то казалось, что со дня на 
день мы станем частью этого так на-
зываемого цивилизованного мира. 
А как выяснилось, нас там не ждали, 
несмотря на все наши усилия и по-
пытки,— говорю это, имея в виду 
свою работу, я тоже предпринимал 
эти попытки... Наши попытки сбли-
зиться, стать этой частью. Нет.

Это становится похоже на серь-
езную психотравму. Это саднит не 
меньше.

Рассказав, что так называемые 
партнеры на самом деле хотели пор-
вать нашу страну на части, Владимир 
Путин продолжил:

— Наши геополитические сопер-
ники начали использовать все... Я не 
хочу никого обидеть, но тем не ме-
нее скажу... Что плохо лежит, в своих 
целях... Начали заниматься промы-
ванием мозгов в странах постсовет-

ского пространства, и прежде всего 
на Украине.

Президент рассказал, как довер-
чив был порою:

— А мы предпринимали на про-
тяжении десятилетий, я хочу это 
подчеркнуть, на протяжении деся-
тилетий предпринимали попытки 
выстроить отношения в новых гео-
политических условиях! Все дела-
ли для того, чтобы в новых услови-
ях выстроить не просто добрососед-
ские, а братские отношения: и кре-
диты давали, и чуть ли не бесплат-
ные энергоресурсы поставляли — го-
дами! Нет, ничего не работало, про-
сто ничего!

Владимир Путин повторял еще 
раз: мы же пытались!

Уже было понятно: сейчас он ска-
жет, что другого выхода, кроме 24 фев-
раля, в какой-то момент не оказалось.

— Никакие наши действия по вы-
страиванию этих отношений, на ко-
торые, наверное, надеялись, не были 
эффективными и не достигали нуж-
ной цели,— повторил он.— Я хочу 
это подчеркнуть: но нас не в чем 
упрекнуть, говорю это совершенно 
ответственно. Мы всегда, вы знаете 
мою позицию, считали украинский 
народ братским народом. Я и сейчас 
так думаю.

Скоро он такой останется один.
— То, что происходит,— это, ко-

нечно, трагедия, наша общая траге-
дия,— говорил президент.— Но она 
не является результатом нашей поли-
тики, а наоборот — является резуль-
татом политики других стран, треть-
их стран, которые всегда к этому стре-
мились, к дезинтеграции русского 
мира. В известной степени они доби-
лись успеха и вытолкнули нас на та-
кую черту, на которой мы оказались.

Это была, надо признать, самая 
масштабная и эмоциональная по-
пытка объясниться насчет 24 февра-
ля. Ведь он был среди своих, и никто 
не посчитал бы это никаким оправ-
данием. Просто мужественная кон-
статация фактов в товарищеском 
кругу.

— Да и все прекрасно понима-
ли,— говорил российский прези-
дент людям в форме, для которых 
эти объяснения на самом деле не 
имели никакого смысла, ибо в них 
не содержалось никакого прика-
за даже между строк,— что, хоро-
шо или плохо, но действующая тог-
да власть, безусловно, проиграла бы 
любые выборы, тем более что дей-
ствовавший тогда президент согла-

сился практически на все требова-
ния оппозиции, в том числе и на до-
срочные выборы! И когда я спраши-
ваю наших коллег так называемых: 
«Ну, зачем вы довели дело до госпере-
ворота?» Вы знаете, ответа нет, про-
сто разводят руками — ну, так полу-
чилось! Ничего себе так получилось!

Это была продуманная речь. Он до 
совещания знал, что все это скажет.

— То есть нам дали понять, что ни-
какие пророссийские силы,— гово-
рил Владимир Путин,— а любые по-
литические деятели, журналисты, 
общественники, которые хоть как-то 
голос поднимали в пользу развития 
отношений с Россией... Их просто 
убивали на улице, и никто ничего не 
расследовал! Стало понятно, что ни-
каких шансов, просто никаких шан-
сов восстановить отношения с этой 
частью нашей бывшей общей стра-
ны нам не дадут! Просто невозмож-
но! По сути, практика террора была 
использована беззастенчиво и нагло.

И про нацизм:
— Промывание мозгов гражда-

нам Украины, использование неона-
цистской, крайне националистиче-
ской идеологии на протяжении де-
сятилетий, так или иначе, делали 
свое дело. Ну что это такое?..— он, 
можно сказать, журил сейчас укра-
инцев.— Пособники Гитлера — но 
возвели в ранг национальных геро-
ев, и это как бы никто не замечает!.. 
Национализм — вроде как и непло-
хо, борются за национальные инте-
ресы, а то, что это делается на осно-
ве фашистской, неонацистской иде-
ологии — этого просто никто не за-
мечает. Со свастиками ходят в цент-
ре крупнейших городов, в том числе 
и в столице, и вроде как и слава богу, 
так и надо.

Виноваты в том, что все так, были 
третьи страны, а точнее третья стра-
на, а не простые жители Украины, 
которым не поздно опомниться.

— Стало очевидным уже тогда, 
что столкновение с этими силами, 
в том числе и на Украине, неизбеж-
но, вопрос только был в том, когда 
это произойдет. И конечно, боевые 
действия, военные действия — это 
всегда связано с трагедией и с поте-
рями людей, это мы прекрасно по-
нимаем, отдаем себе в этом отчет. Но 
поскольку это неизбежно, лучше се-
годня, чем завтра. Я думаю, что все 
присутствующие в этом зале пре-
красно понимают, о чем я говорю, 
имея в виду и состояние наших воо-
руженные сил, и наличие у нас пер-
спективных видов вооружения, тех-
ники, которой в других странах нет, 
а у нас есть. Это все создает опреде-
ленный запас прочности, и он есть.

Да, в самом деле?
Да:
— Мы знаем свои преимущест-

ва: ядерная триада, военно-косми-
ческие силы, военно-морской флот 
в отдельных сегментах и так далее. 
Мы это все знаем, это у нас есть и все 
это в нужном состоянии находится!

Но все-таки не ястребино прозву-
чало, не ястребино было до, и сейчас 
и будет потом... Это хотел, наверное, 
дать понять Владимир Путин:

— Мы не будем повторять оши-
бок прошлого, когда в интересах по-
вышения обороноспособности, где 
надо, а там, где и не надо было на са-
мом деле, мы разрушали свою эконо-
мику. Мы не будем заниматься мили-
таризацией страны и милитаризаци-
ей экономики, прежде всего потому, 
что достигнутый уровень развития 
на сегодняшний день, структура эко-
номики и так далее не требуют это-
го! Нам этого просто не нужно! А де-
лать что-то излишнее, в ущерб стра-
не, в ущерб нашим людям и эконо-
мике, социальной сфере, хочу под-
черкнуть еще раз, мы не намерены 
и не будем этого делать!

Видимо, Уралвагонзавод и в рам-
ках пятидневной рабочей недели со 
всем справится.

Впрочем, в этом предстоит убе-
диться.

Андрей Колесников

Неястребиный оптимист 
с1

На своем последнем в этом году 
заседании в среду Центризбир-
ком (ЦИК) утвердил бюджет на 
2023 год и планы по информати-
зации избирательной системы. 
Кроме того, комиссия разрешила 
себе не публиковать сведения 
о численности избирателей на 
территориях, где введено воен-
ное положение. Речь идет о четы-
рех новых регионах, где сейчас 
испытывают понятные трудности 
с учетом избирателей: у многих 
пока нет даже паспортов. Но к вы-
борам эти субъекты РФ будут ин-
тегрированы в общую систему, 
обещают в ЦИКе.

Общий объем финансирования 
избирательной системы в 2023 году 
составит более 40,9 млрд руб., сооб-
щил на заседании 21 декабря зам-

пред ЦИКа Николай Булаев. Из них 
прямо сейчас комиссия смогла рас-
пределить 7,1 млрд руб. Эти деньги 
планируется потратить на обеспе-
чение деятельности ЦИКа и регио-
нальных избиркомов, подготовку 
кадров, а также техническое перево-
оружение системы.

Дороже всего, в 3,7 млрд руб., 
обойдется строительство и ввод 
в строй новой цифровой платфор-
мы, которая должна прийти на сме-
ну ГАС «Выборы». По словам госпо-
дина Булаева, в ЦИКе рассчиты-
вают на выделение дополнитель-
ных денег по этому направлению, 
что позволит провести модерниза-
цию инфраструктуры территори-
альных и региональных комиссий 
так, чтобы они были готовы к рабо-
те не только со старой ГАС «Выбо-

ры», но и с новой цифровой плат-
формой. В результате, как ожидает-
ся, уже к декабрю 2023 года в стра-
не будут сразу две действующие си-
стемы обеспечения выборов: новая 
и старая ГАС «Выборы» (ее эксплуата-
ция в течение следующего года, сле-
дует из постановления ЦИКа, будет 
стоить еще 1,5 млрд руб.).

Также в ЦИКе рассчитывают 
до старта избирательной кампа-
нии-2023 завершить техническую 
интеграцию новых регионов в об-
щую систему. Как рассказал на засе-
дании руководитель Федерального 
центра информатизации при ЦИКе 
Александр Сокольчук, рабочее про-
ектирование информационных си-
стем уже завершено и идет закупка 
техники. Также в ЦИКе уже завели 
регистр избирателей, проживаю-

щих на новых территориях,— в нем 
около 4,5 млн человек, и сейчас идет 
уточнение базы данных. Тем не ме-
нее пока ЦИК разрешил себе не пу-
бликовать данные о численности 
избирателей на территориях, где 
введено военное положение. Ведь 
там все еще идет выдача паспортов 
гражданам, напомнил Николай Бу-
лаев, а отсутствие документов у из-
бирателей сильно осложняет рабо-
ту по их учету.

Большая часть бюджета ЦИКа на 
2023 год распределению пока не 
подлежит. Это 33,2 млрд руб., кото-
рые предусмотрены на выборы пре-
зидента, и еще 500 млн заложены на 
довыборы депутата Госдумы в Сим-
феропольском округе (вместо сло-
жившего полномочия Алексея Чер-
няка). Эти деньги будут распреде-

лять после объявления выборов. 
Тем не менее, подчеркнул господин 
Булаев, следующий год — это нача-
ло президентской кампании-2024, 
стартующей в соответствии с зако-
ном в декабре 2023-го, и многие ре-
шения ЦИКа, как и вопросы, кото-
рые он будет обсуждать, будут связа-
ны с «главными выборами в стране». 
Поэтому все, что произойдет в осен-
ний единый день голосования, «бу-
дет иметь определенное настроение 
предпрезидентской кампании», пре-
дупредил зампред Центризбиркома.

Между тем единый день голосо-
вания в сентябре 2023 года обещает 
быть насыщенным. Член ЦИКа Кон-
стантин Мазуревский напомнил, что 
на следующий год запланированы 
более 4 тыс. избирательных кампа-
ний. В частности, ожидаются выбо-

ры 25 губернаторов (включая главу 
Ямало-Ненецкого автономного окру-
га, за которого проголосуют депута-
ты парламента), 20 законодательных 
собраний, 12 горсоветов админист-
ративных центров и одни прямые 
выборы мэра (в Хабаровске). В общей 
же сложности заместить предполага-
ется более 34 тыс. депутатских ман-
датов и выборных должностей, под-
считал господин Мазуревский. Впро-
чем, напомнил член ЦИКа Евгений 
Колюшин, общее количество из-
бирательных кампаний может рез-
ко сократиться в случае принятия 
Госдумой новой редакции закона 
о местном самоуправлении, которая 
предусматривает ликвидацию сель-
ских поселений и отмену соответст-
вующих выборов.

Анастасия Корня

Новых подтягивают к старым
Центризбирком утвердил планы на «предпрезидентский» выборный год

Патриарх Кирилл и спикер 
Володин: Боже, сколько 
еще предстоит сделать 
для завершения СВО 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Его поздравляет телеведущая и продюсер 
Софико Шеварднадзе:
— Дорогой Лео Антонович! Сегодня замечательный 
день, потому что родились Вы и этим фактом ос-
частливили огромное количество людей. Я не имею 
в виду только Вашу семью и близких — что тут гово-
рить, им очень повезло! Я скорее о всех тех людях, 
которым Вы помогли как врач. А таких сотни тысяч, 
если не больше! И если сложить пазл из жизней тех, 
с кем Вы соприкасались, можно увидеть, что за эти 
83 года Вы поменяли картину мира. Есть те, кто не 

просто живет, а своим существованием в букваль-
ном смысле заставляет нашу уставшую планету кру-
титься вокруг собственной оси. Таких людей, увы, 
единицы. И Вы, безусловно, один из них. Тут мож-
но было бы сказать, что я безумно горда, что Вы Гру-
зин. Но Вы гораздо больше, чем Мегрел, Грузин или 
Русский… Вы, дорогой Лео Антонович, вне времени 
и национальности, так как масштаб вашей личности 
превыше любых эпитетов. Будьте, пожалуйста, здо-
ровы. Будьте всегда с нами, и все будет хорошо!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 83 года почетному президенту 
Национального медицинского исследовательского центра 
сердечно-сосудистой хирургии им. А. Н. Бакулева,  
академику РАН Лео Бокерии

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно „Ъ“, уходя с поста прези-
дента Федеральной палаты адвокатов (ФПА) 
России, Юрий Пилипенко попросил Совет кол-
легий адвокатов и юридических обществ Ев-
ропы (CCBE) обратить внимание на трудности, 
возникающие у россиян при получении юриди-
ческой помощи. Формально введенные против 
России санкции, среди которых упоминаются 
и юруслуги, касаются лишь органов госвлас-
ти и компаний, но по факту зарубежные юрфир-
мы получают рекомендации «быть осторожны-
ми» в общении с любыми клиентами из России. 
В ФПА считают, что в данном случае речь может 
идти как о дискриминации россиян, так и ущем-
лении прав на работу самих иностранных адво-
катов, отмечая, что в России право на защиту 
иностранцев неукоснительно соблюдается.

Обращение к главе ССВЕ Джеймсу Макгиллу ста-
ло одним из последних документов, подписанных 
Юрием Пилипенко перед передачей полномочий 
выбранной по его же рекомендации главой ФПА 
бывшему вице-президенту палаты Светлане Воло-
диной. Президента ССВЕ, созданного еще в 1960 
году, а сейчас представляющего адвокатов 32 стран, 
господин Пилипенко попросил обратить внимание 
«на ситуацию с оказанием юридической помощи 
гражданам Российской Федерации, сложившуюся 
в европейских государствах». По его словам, росси-
яне сталкиваются «со значительными трудностями, 
включая неединичные случаи полного отказа в ней 
(юрпомощи.— „Ъ“)». Юрий Пилипенко предполо-
жил, что эти отказы адвокатов носят «вынужденный 
характер», а речь вообще может идти об ущемлении 
прав защитников. А потому ФПА просит господина 
Макгилла принять все меры в рамках компетенции 
возглавляемой им организации для недопущения 
какой-либо дискриминации. В заключение глава 
российской адвокатуры «для сведения» сообщает 
европейскому коллеге, что российскими адвоката-
ми юридическая помощь «оказывалась и оказывает-
ся по обращениям иностранных граждан и органи-
заций без каких-либо ограничений».

По данным „Ъ“, обращение в ССВЕ было обуслов-
лено анализом ситуации на основе мониторинга 
СМИ. Многие случаи отказов адвокатов помогать 
россиянам могли не попасть в эту статистику, по-
скольку само общение гражданина с юристом, как 
правило, предусматривает конфиденциальность. 
Однако известны факты, когда на адвокатов дей-
ствительно «давят сверху». Согласно данным из от-
крытых источников, Палата адвокатов Нидерландов 
призвала своих членов проявлять «повышенную 
бдительность» при работе с российскими клиен-
тами. Люксембургская палата рекомендовала юр-
фирмам тщательно проверять российских клиен-
тов и их бенефициаров на предмет их нахождения 
в санкционных списках. А английские юридиче-
ские конторы разрывают отношения с российскими 

клиентами из-за санкций и отказываются представ-
лять их интересы. В октябре ЕС, а потом и Швейца-
рия в очередном пакете санкций запретили своим 
резидентам оказывать российским органам власти 
и компаниям (не только подсанкционным) юриди-
ческие услуги. Правда, сделано исключение: юру-
слуги можно оказывать гражданам России, а также 
представлять интересы их и компаний из РФ при 
разбирательствах в судах, арбитражах и админис-
тративных органах. На практике же, как отмечают 
российские юристы, такой «отменяющий» подход 
к российским клиентам применяется вне зависимо-
сти от конкретного дела и их санкционного статуса.

«Мы сталкивались с подобной ситуацией, но все 
зависит от юрисдикции»,— заявил „Ъ“ адвокат, экс-
перт Финансового университета при правительстве 
РФ Михаил Загайнов, большая часть практики кото-
рого связана именно с иностранными юрисдикци-
ями. По его словам, он обратился «к бельгийским 
коллегам-адвокатам» по вопросу представления ин-
тересов его российских клиентов перед регулято-
ром для получения индивидуальных лицензий по 
разблокировке акций, которые «застряли» в депо-
зитарии. «Одни отказали вежливо, но был адвокат, 
который отказался сотрудничать с оскорблениями 
в адрес россиян. В то же время во Франции по дру-
гим делам никаких проблем и вопросов не возни-
кло. Французские адвокаты продолжают сотрудни-
чество»,— сообщил господин Загайнов.

Другой адвокат, Владимир Жеребенков, отметил, 
что иностранные законодательства либерально на-
строены к защитникам. По его словам, в свое время 
он участвовал в защите россиян в Испании, Италии, 
Германии и т. д. Как юрист, он мог только консульти-
ровать коллег-иностранцев, но ему свободно разре-
шали присутствовать при следственных действиях 
и, например, в суде. В России сейчас доступ к подслед-
ственным иностранцам только у адвокатов-россиян 
и дипломатов, однако о нарушении прав на защиту 
говорить не приходится. «Например, к моему подза-
щитному, гражданину сразу четырех стран Полу Уи-
лану, осужденному за шпионаж, отношение было 
очень внимательное, ему даже сделали операцию, 
которую российскому заключенному пришлось бы 
ждать гораздо дольше»,— сообщил адвокат, отметив, 
что соответствующее отношение к его подзащитному 
и в мордовской ИК-17, куда его этапировали. Адвокат 
Александр Бойков, участвовавший в защите осужден-
ной за контрабанду наркотиков и уже обменянной 
на россиянина Виктора Бута американской баскет-
болистки Бритни Грайнер, также заявил „Ъ“, что не 
заметил с коллегой никаких нарушений права на за-
щиту иностранки. «Не берусь судить обо всех делах, 
но в своем мы не сталкивались с какими-либо пре-
пятствиями или давлением»,— резюмировал госпо-
дин Бойков, все же подчеркнув, что американку зря 
держали в СИЗО, а приговор ей был «неправосуден».

Сергей Сергеев

Защищай, как в России
Российские адвокаты запросили помощи 
у европейских

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин в среду выступил 
с ежегодным отчетом пе-
ред депутатами Москов-
ской городской думы. Его 
доклад об итогах года, как 
и два предыдущих, прозву-
чал в онлайн-формате. Го-
сподин Собянин уделил 
внимание помощи моби-
лизованным москвичам, 
строительству и благоу-
стройству не только в Мо-
скве, но и в городах-побра-
тимах в Донбассе. Почти 
все возникающие у депу-
татов вопросы мэр обещал 
решить посредством пре-
ображения столицы, кото-
рое, по его словам, будет 
только нарастать, несмо-
тря на «сложные времена».

Свой отчет о работе в 2022 
году Сергей Собянин начал со 
специальной военной опера-
ции, сразу же отметив, что сто-
лица оказывает помощь как 
семьям мобилизованных мо-
сквичей, так и городам-побра-
тимам в ЛНР и ДНР, восстанав-
ливать которые в следующем 
году поможет столичный бюд-
жет. Мэр также напомнил про 
«беспрецедентные санкции», 
которые московские биз-
нес и производство не толь-
ко достойно выдержали, но 
и смогли нарастить мощно-
сти, придвинувшись к обес-
печению «технологическо-
го суверенитета». Бюджет, по 
его словам, тоже «выдержал 
удар»: объем финансирова-
ния ключевых направлений 
не снизился, а социальная 
поддержка даже возросла.

Большой блок в высту-
плении градоначальника 
был посвящен его любимой 
теме строительства. Госпо-
дин Собянин высказал гран-
диозные планы: реорга-
низовать 25% территории 
столицы и до 2025 года по-
строить вдвое больше жилья, 
чем было введено до сих пор. 
Сейчас, добавил он, опреде-
ляется облик Москвы на бли-
жайший век и в нем важную 
роль играет транспортная ин-
фраструктура. В частности, 
Сергей Собянин пообещал, 
что в 2023 году будет открыт 
новый вид транспорта: пере-
возки по Москве-реке на судах 
на электрической тяге. Кроме 
того, мэр заверил, что столи-
ца непременно совершит ры-
вок в развитии медицины, об-
разования и благоустройства 

и уже сейчас активно движет-
ся в этом направлении, завер-
шая длительные и крупные 
проекты. Любые испытания 
по силам москвичам, и сам он 
в москвичей верит, резюми-
ровал господин Собянин.

Выслушав отчет, депутаты 
перешли к вопросам от фрак-
ций. «Единая Россия» ожидае-
мо спросила про помощь мо-
билизованным, и мэр охотно 
сообщил, что столичные влас-
ти предоставляют призван-
ным на службу москвичам 
и их родственникам все не-
обходимое: от льгот и выплат 
до оказания психологической 
помощи. А на вопрос о пер-
спективах развития промыш-
ленности Сергей Собянин 
ответил, что эта отрасль нахо-
дится в прямой зависимости 
от развития самого города.

Коммунисты спросили, 
когда москвичам вернут оч-
ные публичные слушания 
по важным городским во-
просам, поскольку сейчас их 
мнение «игнорируется». Гра-
доначальник с этим не согла-
сился, заявив, что горожане 
эффективно обсуждают го-
родские вопросы с помощью 
электронной системы голо-
сования «Активный гражда-
нин», а очные собрания «с дав-
кой и криками, которые иной 
раз доходили до мордобоя», 
только «мешают нормально-
му обсуждению» и снижают 
число участников народных 
референдумов. КПРФ также 
пожаловалась на то, что влас-

ти Москвы, реализуя круп-
ные инфраструктурные про-
екты, не составляют планы 
долгосрочных строительных 
работ, которые позволили 
бы избежать многих казусов 
и неудобств, и не согласовы-
вают их с депутатами. Одна-
ко и эту проблему мэр не при-
знал: грандиозные стройки, 
которые ведутся в столице, на 
его взгляд, всегда несут с со-
бой хотя и значительные, но 
временные неудобства. Само 
же строительство всегда идет 
в строгом соответствии с пла-
ном, заверил коммунистов го-
сподин Собянин.

Промэрское объедине-
ние «Моя Москва» интере-
совалось помощью малому 
бизнесу (мэр ответил, что го-
род продолжает предостав-
лять ему льготы и снимать 
барьеры) и возможностью 
закрепить за застройщика-
ми обязанность возводить со-
циальные объекты (Сергей 
Собянин напомнил о систе-
ме соглашений с инвестора-
ми, где прописаны их обя-
зательства по строительству 
социальной инфраструкту-
ры и другие «уловки», позво-
ляющие при необходимости 
надавить на строителей).

«Справедливую Россию» 
волновали патриотическое 
воспитание молодежи и под-
держка туризма. Градона-
чальник снова свел ответ 
к развитию столицы в целом: 
если Москва будет «лучшим 
городом мира», то и моло-

дежь будет патриотична, а со-
здание удобств для горожан 
делает город привлекатель-
ным и для туристов. В то же 
время мэр «с болью» вспом-
нил сокращение массовых 
гуляний во время пандемии 
и пообещал восстановить их 
в полном объеме, но, веро-
ятно, не в ближайшее вре-
мя. Например, во время пред-
стоящего Нового года город 
отказался от массовых меро-
приятий, чтобы поддержать 
мобилизованных.

«Яблоко», продолжив тему, 
традиционно напомнило го-
сподину Собянину, что в Мо-
скве до сих пор запрещены 
публичные мероприятия, но 
это не касается концертов, 
проводимых властью. Мэр 
дежурно ответил, что эпиде-
миологическая обстановка 
все еще не самая благопри-
ятная, но на своих меропри-
ятиях, в отличие от оппози-
ционных, столичные власти 
все же могут обеспечить без-
опасность москвичей. Также 
«яблочники» предложили на-
значить и приурочить к Году 
педагога новые выплаты учи-
телям, однако Сергей Собя-
нин в ответ лишь рассказал 
об уже имеющихся у препо-
давателей льготах.

В итоге отчет мэра был, 
как обычно, принят боль-
шинством голосов: 28 депу-
татов его одобрили, семь про-
голосовали против, восемь 
воздержались.

Кира Хейфец

Прекрасная  
Москва будущего
Сергей Собянин отчитался перед депутатами  
о проделанной и запланированной работе

Мосгорсуд отменил обвинительный приговор 
сотрудникам Росгвардии, применившим ду-
бинки против пациента больницы, который бил-
ся о стены и стекла, поговорив с банкоматом. 
Апелляционная инстанция пришла к выводу, что 
росгвардейцы действовали в рамках закона, 
а молодой человек умер не от их ударов, а от пе-
редозировки наркотиков.

13 июля 2020 года сержанты Сергей Бычков 
и Илья Прокопенко прибыли по вызову в располо-
женную в Солнцево 17-ю горбольницу. Нажавший 
тревожную кнопку охранник объяснил, что пришед-
ший к ним молодой человек ведет себя неадекватно, 
матерится и требует его срочно госпитализировать. 
Подтвердили это и вышедшие к росгвардейцам вра-
чи, заподозрившие, что молодой человек находится 
под воздействием наркотиков.

Однако при появлении стражей порядка ника-
кой агрессии в действиях Олега Добронравова не 
было. Он лишь бесцельно бродил по больнице — из 
холла в коридор и обратно, периодически подходил 
к банкомату и разговаривал с ним. Подошедшему 
к нему Сергею Бычкову молодой человек заявил, что 
доктора отказываются его госпитализировать, но от 
предложения проехать в полицию и там написать на 
них заявление отказался. После этого уже и сержант 
Бычков предположил, что мужчина находится в со-
стоянии наркотического опьянения, и более настой-
чиво предложил пройти в машину. В ответ госпо-
дин Добронравов вновь отправился разговаривать 
с банкоматом, после чего, как следует из материалов 
дела, неожиданно для бойцов Росгвардии и стояв-
ших в холле медиков разбежался и со всей силы уда-
рился головой о стену, упал на пол, но тут же вскочил 
и стал кричать, что его убивают. Еще через несколько 
секунд бросился к выходу, где его перехватил Илья 
Прокопенко. Лишь после этого дебошира уложили 
на пол и надели наручники. Но и в таком состоянии 
он продолжал брыкаться, разбил в итоге стоявшую 
в холле стеклянную витрину и порезал себе ногу. Не-

сколько ударов по спине резиновой дубинкой особо-
го эффекта не дали.

Обычная скорая из ОМВД «Солнцево», куда доста-
вили господина Добронравова, забирать его отказа-
лась. Приехавшая бригада психиатрической скорой 
помощи доставила пациента в психосоматическое 
отделение 67-й горбольницы, где в тот же день Олег 
Добронравов скончался. Судебно-медицинская экс-
пертиза установила, что смерть наступила от «нара-
стающего отека головного мозга, обусловленного 
отравлением наркотическими веществами аль-
фа-пирролидиновалерофеноном, его метаболита-
ми и 11-нор-дельта-9-тетра-гидроканнабиноловой 
кислотой».

Тем не менее в июне 2022 года Солнцевский рай-
суд Москвы признал сержантов Бычкова и Проко-
пенко виновными в превышении должностных 
полномочий (п. «а», «б» ч. 3 ст. 286 УК РФ). Первый по-
лучил три года и два месяца колонии общего режи-
ма, а его напарник — три года и десять месяцев.

Защита фигурантов приговор обжаловала. Но 
если адвокат Сергея Бычкова, который свою вину 
частично признал, назвав решение суда чрезмерно 
суровым, просил лишь о наказании, не связанном 
с лишением свободы, то адвокат Ильи Прокопен-
ко настаивал на полном оправдании своего клиен-
та «в связи с отсутствием в его действиях состава 
преступления».

В итоге судебная коллегия по уголовным делам 
Мосгорсуда с доводами защитника Ильи Проко-
пенко полностью согласилась. Вынесенный судом 
первой инстанции приговор был отменен «ввиду 
несоответствия выводов суда, изложенных в нем, 
фактическим обстоятельствам уголовного дела». 
Из апелляционного приговора следует, что господа 
Прокопенко и Бычков «действовали в отношении 
Олега Добронравова сообразно сложившейся ситу-
ации в рамках своих служебных полномочий, явно 
их не превышая», а потому подлежат оправданию.

Олег Рубникович

Дубинки от передоза 
не помогут
Гвардейцев оправдали в смерти наркомана

16 регионов РФ, выяснил „Ъ“, пла-
нируют использовать московское 
приложение «Помощник Москвы», 
с помощью которого бдительные 
граждане могут самостоятель-
но фиксировать ряд нарушений, 
связанных с дорожным движени-
ем и стоянкой автомобилей. Сто-
личная мэрия собирается вложить 
135 млн руб. в масштабную модер-
низацию софта. Пользователи, 
в частности, получат возможность 
жаловаться на нарушителей правил 
парковки на местах для инвалидов 
и на стоянках такси, а также фикси-
ровать ряд административных со-
ставов на видео.

Московский Центр организации до-
рожного движения (ЦОДД) проводит 
тендер на 135 млн руб. по доработке 
и настройке «программно-аппаратного 
комплекса „Помощник Москвы“» (ПАК 
ПМ). Речь идет о действующем с 2015 
года приложении, которое позволяет 
гражданам фотографировать машины, 
паркующиеся на газонах, под запре-
щающим знаком и отсылать снимки 
в Московскую административную до-
рожную инспекцию (МАДИ) или «Ад-
министратор московского парковочно-
го пространства». Автовладельцу потом 
приходит штраф по почте. В обмен на 
фотографии граждане получают бал-
лы, которыми можно пополнить карту 
«Тройка», парковочный счет, купить би-
лет в театр, получить скидку в рестора-
нах. Сейчас ПАК ПМ пользуется более 
1,2 млн человек, в 2022 году с помощью 
приложения было зафиксировано бо-
лее 1 млн нарушений — на 32% больше, 
чем годом ранее.

После модернизации приложения 
пользователи получат возможность сни-
мать машины, стоящие на выделенных 
местах для такси и для инвалидов. «Мы 
тщательно изучаем потребности жите-
лей в местах для парковки,— пояснили 
„Ъ“ в центре.— Важно, чтобы такими ме-
стами пользовались именно те, для кого 
они предназначены». Функционал по-
полнится опцией снимать видео, фик-
сируя, к примеру, проезд нарушителя 
на красный свет и по выделенной по-
лосе. «Мы прорабатываем возможность 
использовать видеозапись в качестве 
доказательства нарушения,— уточни-
ли в ЦОДД.— Ввод этих функций воз-
можен только по согласованию с соот-
ветствующими структурами и после 
тестирования». Также мэрия хочет пере-
дать опыт по применению «Помощни-
ка» в регионы, но в какие — пока не на-
зывает. В ЦОДД лишь рассказали „Ъ“, что 
получают запросы из субъектов, адми-
нистрировать нарушения с помощью 
«Помощника» готовы 16 регионов.

В 2019 году Верховный суд поста-
новлением пленума разъяснил: если 
телефон находится в руках человека 
(который может выбрать объект для фо-
тографирования), это не является ав-
томатической фиксацией нарушения. 
Мэрию это не смутило, МАДИ продол-
жила выносить штрафы со смартфо-
нов. Граждане стали массово жаловать-
ся в суды, причем особенно активными 
в обжаловании были компании, по-
скольку штраф для юрлиц, вынесен-
ный с помощью ПАК ПМ, за стоянку на 
газоне составляет 300 тыс. руб. В послед-
ние месяцы суды, как правило, занима-
ют позицию автовладельцев, следует из 

базы данных Мосгорсуда. В ЦОДД тем 
не менее „Ъ“ заявили, что у ПАК ПМ есть 
«вся необходимая сертификация, позво-
ляющая считать его средством автома-
тической фиксации нарушений».

«Помощник» приносит значитель-
ные средства в бюджет в виде штрафов, 
поэтому власти продолжают пытаться 
его узаконить, подчеркивает адвокат 
движения «Свобода выбора» Сергей 
Радько. Постановления, вынесенные 
с помощью приложения, отменяются 
судами лишь в случае подачи жалобы, 
подчеркивает юрист Общества защиты 
прав автомобилистов Равиль Ахметжа-
нов, по этой причине даже складываю-
щаяся судебная практика все равно эф-
фективна в части пополнения казны. 

Юрист Михаил Никитин, однако, 
предполагает, что ЦОДД хочет провес-
ти очередную модернизацию ПАК ПМ, 
сделав систему соответствующей крите-
риям постановления пленума ВС, и за-
крыть возможность для судов отменять 
постановления или по крайней мере со-
кратить количество обжалований. 

Напомним, в Госдуме с 2019 года на-
ходится законопроект, позволяющий 
выносить штрафы на основании фото-
графий и видеороликов, сделанных гра-
жданами с помощью приложения, но 
в нем речь идет о едином федеральном 
софте, работающем в связке с порталом 
госуслуг и специальным суперсерви-
сом, который, возможно, будет созда-
ваться с учетом московского опыта. За-
конопроект находится без движения, 
хотя в 2021 году Владимир Путин пору-
чал правительству «завершить работу» 
над документом до 1 июня 2022 года.

Иван Буранов

«Помощник Москвы» 
направляется в регионы
Столичное приложение по борьбе с нарушителями 
расширяет функционал и аудиторию пользователей

Сергей Собянин уверен, что московские строители справятся с амбициозными 
планами мэрии по развитию столицы  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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«Чиновники Москвы рассматривают кроссовер „Москвич“ 
как машину для ежедневных рабочих поездок»
Максим Ликсутов о тоннеле под городом, темпах обновления метро и будущем российского автомобиля

На фоне западных санкций и ухода зару-
бежного бизнеса из России столичные 
власти продолжают развивать транс-
портную систему Москвы. В интервью 
„Ъ“ столичный вице-мэр Максим Ликсу-
тов рассказал, что происходит с постав-
ками новых вагонов для метро и элек-
тробусов, зачем нужен тоннель под 
центром города, почему мэрия больше 
не собирается наращивать количество 
автоматических камер на дорогах и ка-
кие машины будут выпускать на заводе 
«Москвич» после 2025 года. 
— В Москве функционирует крупней-
шая система автоматической фиксации 
нарушений ПДД. Каковы планы по ее 
развитию? 
— Благодаря этой системе сегодня Москва — 
регион в России с самыми безопасными до-
рогами: в этом году в городе количество по-
гибших в ДТП водителей уменьшилось на 
18%, пешеходов — на 17%, детей — на 40%. 
Всего в Москве установлено 3,8 тыс. ком-
плексов, и пока у нас нет цели наращивать 
их количество. Как только мы видим, что ка-
мера выполнила свою задачу — проблема 
с аварийностью ушла, водители контроли-
руют свой скоростной режим,— мы не поку-
паем новую, а перевешиваем на новое место 
или новую выделенную полосу. В 2021–2022 
годах мы перевешивали комплексы почти 
900 раз. Считаем, сегодня в Москве доста-
точно камер, чтобы контролировать без-
опасность движения по всему городу. Заме-
чу, что помимо положительного влияния 
на аварийность камеры помогают сотруд-
никам полиции разыскивать угнанные ма-
шины. Фотовидеофиксация снизила число 
автомобильных краж в Москве в семь раз 
с 2015 года — с 8,7 тыс. до 1,2 тыс. машин. Ко-
нечно, это в первую очередь заслуга москов-
ской полиции. 
— В 2023 году откроется южный участок 
Московского скоростного диаметра, 
там, очевидно, нужны будут камеры для 
контроля нарушений. Обойдетесь пере-
дислокацией из других мест?
— В первую очередь да. Если хватать не бу-
дет, что-то докупим, но немного.
— Глава ГИБДД Михаил Черников недав-
но сказал, что уже не нужно в таком ко-
личестве устанавливать камеры, а те, ко-
торые уже отработали, стоит убрать. Что 
вы думаете на этот счет?
— Это разумное решение, мы его поддержи-
ваем. В идеале камеры должны контроли-
ровать скорость, передвижение транспор-
та, составлять матрицу корреспонденции 
и выписывать минимальное количество 
штрафов. Сегодня в городе есть такие води-
тели, которые по 100 и более раз в течение 
короткого времени умудряются нарушить 
скоростной режим, проехать на запрещаю-
щий сигнал светофора, и просто оплачива-
ют эти штрафы, считая их некой платой за 
проезд: оплатил, значит, не виноват. Вот это 
очень плохая практика. Мы считаем, что та-
кими автомобилистами пусть занимают-
ся сотрудники полиции — точечно и персо-
нально. Приглашают на профилактическую 
беседу в ГАИ Москвы. В некоторых странах 
мира, например, такого человека просят 
пройти психологическое освидетельствова-
ние, чтобы понять, насколько человек адек-
ватно реагирует и понимает свои обязаннос-
ти и права как водителя. Если он превышает 
скорость и проезжает на красный сигнал све-
тофора и постоянно «платит» за это, все-таки 
высока вероятность, что он попадет в ДТП, 
в результате, не дай бог, пострадают другие. 
По таким злостным нарушителям, я считаю, 
должны быть приняты персональные стро-
гие меры. Я этот вопрос поднимал несколько 
дней назад на заседании правительственной 
комиссии по безопасности дорожного дви-
жения. Коллеги меня поддержали. 
— Из-за западных санкций из России 
ушли производители различного обору-
дования. Есть проблемы с ремонтом и об-
служиванием «Ласточек» на МЦК?

— У нас 15-летний контракт с РЖД, колле-
ги занимаются всем сервисом и предостав-
лением услуг. Все «Ласточки» работают, мы 
не ощущаем каких-то проблем, связанных 
с эксплуатацией этих поездов. Железнодо-
рожники контракт выполняют профессио-
нально, четко и грамотно. 
— А что с поставками новых вагонов для 
метро?
— Планы тоже не меняются. Каждый год 
мы покупаем в среднем около 300 метро-
вагонов, производитель поставляет поезда 
и обслуживает их по 30-летнему контракту. 
У нас уже законтрактованы все объемы по-
ставок, включая 2025 год. Сегодня парк пое-
здов метро уже обновлен на 70%. Последние 
поезда — «Москва-2020» — с глубоким уров-
нем локализации, поэтому здесь каких-то 
существенных проблем с поставками тоже 
не видим. 
— Какова ситуация с подвижным соста-
вом на МЦД?
— На МЦД-1 и МЦД-2 на 100% новые пое-
зда «Иволга» — там один из самых молодых 
парков подвижного состава пригородного 
движения среди не только российских, но 
и европейских пригородных железнодо-
рожных систем. Там тоже никаких проблем 
с запчастями.

— С электробусами как обстоят дела? 
Это ведь высокотехнологичное произ-
водство, наверняка там масса компо-
нентов с привязкой к западным произ-
водителям. 
— В этом году мы уже получили партию из 
55 электробусов, в них еще есть иностран-
ные комплектующие. Но проблем с произ-
водством нет. Электробусы выпускает доста-
точно большое количество производителей, 

например из Азии. Мы в январе 2023 года 
разместим конкурс на закупку на 2023–2024 
год по 500 электробусов ежегодно. Из опыта 
работы с нашими производителями по теку-
щим контрактам хочу сказать, что мы очень 
довольны: электробусы работают даже выше 
установленных в контракте показателей. 
Мы много раз уже для себя сделали вывод 
о том, что решение о переходе на электри-
ческий транспорт было очень правильным 
и своевременным. Сегодня московский 
электробус — один из лучших в мире. Ника-
ких проблемных вопросов по его эксплуата-
ции и надежности нет. 
— Планирует ли город использовать 
электрические микроавтобусы для не-
больших перевозок? Недавно один из 
российских производителей представил 
такую модель.
— Если они пройдут испытания, думаю, мы 
купим несколько десятков таких машин 
в рамках конкурса. Они удобны для мало-
мобильных пассажиров: низкий пол, тихий 
и плавный ход. Они могут проехать, по заяв-
лению производителей, до 150 км без под-
зарядки. Машина эта очень интересная для 
ряда районов Москвы, особенно для тех, где 
маленький пассажиропоток, много дач, са-
доводческих кооперативов. В общем, где не-

большое количество людей, которых нужно 
регулярно возить по городским маршрутам.
— Экономическая ситуация в мире до-
статочно сложная, очевидно, что затра-
ты города на обновление подвижного со-
става и электробусов выросли. Вы могли 
бы это подтвердить, назвать цифры?
— Стоимость некоторых компонентов рас-
тет, а некоторых — снижается исходя из 
объема заказа. Поэтому у нас цены на под-
вижной состав растут не выше уровня ин-
фляции, а по некоторым позициям даже 
ниже. Никакого существенного подорожа-
ния подвижного состава мы не видим.
— Для МЦД-5 проектируется уникаль-
ный объект — тоннель под центром Мо-
сквы протяженностью 12 км. Под землю 
он будет уходить в районе «Рижской», 
выходить — в районе Павелецкого во-
кзала. Уже окончательно решено, что 
тоннель будет?
— Нет, до принятия окончательного реше-
ния требуется еще много времени. Сейчас 
стоит задача сделать предпроект и понять, 
насколько в принципе возможно прохожде-
ние этой магистрали под землей. Это делает 
РЖД совместно с проектными институтами 
правительства Москвы. Уникальный проект, 
таких единицы во всем мире или, возможно, 
вообще нет. В техническом задании для про-

ектировщиков мы поставили ряд условий. 
Например, чтобы тоннель проходил в цент-
ральной части города, не подвергая негатив-
ному влиянию существующую инфраструк-
туру и существующие постройки. Чтобы он 
был интегрирован с существующими стан-
циям метро — без этого его вообще бессмы-
сленно делать. Ну и масса других важных ве-
щей. Где-то до середины следующего года 

будут идти изыскания для того, чтобы по-
нять стоимость, эффективность и возмож-
ность прохождения в условиях плотной за-
стройки в центральной части города. После 
этого определим стоимость и выйдем с про-
ектом в правительство Москвы вместе с РЖД.
— Если не будет тоннеля, то не будет 
и МЦД-5?
— Если не сделать тоннель, соединить Яро-
славское и Павелецкое направление будет 
невозможно, конечно. Тогда останется улуч-
шать движение на каждом радиусе отдельно 
и менять поезда на новые, что необходимо 
в любом случае.
— Планируете ли новые диаметры поми-
мо тех, что уже строятся?
— Вместе с РЖД сегодня готовим стратегию 
развития центрального транспортного узла 
на 2025–2030 годы. Как только документ 
будет готов (ориентировочно в феврале—
марте 2023 года), внесем его в Минтранс 
и правительство РФ. В этой стратегии мы 
закладываем, если так можно выразиться, 
более тесную интеграцию дальнего приго-
рода с МЦД, чтобы поезда, к примеру, из Яро-
славля или из Тульской области до конечной 
станции диаметра ходили с большей часто-
той, чем сейчас. Хотим создать больше пас-
сажирских мест, заменить старые пригород-
ные поезда на новые.
— Существующие МЦД могут быть про-
длены на несколько станций дальше за 
счет появления инфраструктуры?
— Это возможно, но требует очень детально-
го подхода и анализа каждого конкретного 
направления. 
— Есть ли у вас понимание по развитию 
метрополитена за пределами уже сущест-
вующих планов — после 2030–2035 года?
— Все планы по развитию метро у нас зало-
жены в государственной программе по раз-
витию транспорта Москвы. Но в следующем 
году, думаю, мы, наверное, ее уточним. Дело 
в том, что в первом квартале 2023 года зара-
ботает целиком Большая кольцевая линия 
(БКЛ) метро. Она, очевидно, окажет очень 
серьезное положительное влияние на всю 
транспортную систему города. Ведь там за-
ложена огромная провозная способность, 
которая может увеличиваться в том числе за 
счет сокращения интервалов движения по-
ездов. БКЛ существенным образом поменя-
ет весь ландшафт дальнейших решений по 
развитию всех видов транспорта по Москве 
и Московской области.
— То есть линии, которые проектирова-
лись, допустим, лет пять-шесть назад, по-
сле запуска БКЛ, возможно, вообще не бу-
дут нужны?
— Такого точно не произойдет. Что может 
быть уточнено, так это очередность стро-
ительства и запуска. Поэтому, повторюсь, 

у нас задача — запустить БКЛ и дальше ана-
лизировать эффект. Мэр Москвы нам пору-
чил подготовить в первой половине следу-
ющего года уточненную программу, часть 
которой — стратегия развития пригород-
ных железнодорожных перевозок в Цент-
ральном транспортном узле с РЖД на 2025–
2030 годы, и, конечно, к ней должна быть 
привязана и городская программа развития 
метрополитена. Однако все обязательства, 
которые у нас были ранее, выполним в ча-
сти строительства подземки. 
— Как выросли билетные и небилетные 
доходы метрополитена в 2022 году?
— По итогам года мы прогнозируем, что би-
летные доходы составят 64,5 млрд руб. (на 
14,4% больше, чем в 2021 году) и небилет-
ные — 6,5 млрд (+14% к 2021 году).
— Что влияет на рост?
— Индексация стоимости проезда и новые 
пассажиры, конечно же, которые появляют-
ся благодаря расширению подземки и выби-
рают городской рельсовый транспорт (на-
земный транспорт в том числе) для своих 
поездок. Чем больше пассажиров, тем у нас 
больше рост доходов.
— Когда планируется запуск технологии 
Face Pay в наземном транспорте?
— Если вы сдали свою биометрию и разре-
шили оплачивать ей проезд в метро, то раз-
умно, чтобы это было удобно делать и на дру-
гих видах транспорта. В наземном мы пока 
ее тестируем, работаем над ее идеологией. 
Технология должна быть понятной, востре-
бованной и удобной для пассажиров. Поста-
вить камеры — не самоцель, нужно, чтобы 
всем было удобно.
— Тестирование началось в мае и, ка-
залось, быстро завершится. В чем про-
блемы?
— Это намного сложнее сделать, чем в ме-
тро. Потому что в автобусе, к примеру, мо-
жет быть разное освещение, а четкое рас-

познавание лица требуется всегда. Второй 
аспект — устойчивая мобильная связь: в ме-
тро камеры Face Pay по проводу соединены, 
а автобус все время на ходу. Кроме того, изо-
бражение лица не должно передаваться «по 
воздуху» — на автобусе должно быть обору-
дование для шифрования данных и перево-
ду их в биометрический вектор в соответст-
вии с принимаемым законом о биометрии. 

Много других вопросов: какое ПО использо-
вать, как поставить камеру, чтобы распозна-
вались лица людей разного роста? Это очень 
непростая техническая задача, в ней масса 
нюансов. Поэтому сроков мы не ставим. Сна-
чала хотим понять, насколько это будет эф-
фективно. Это должен быть качественный 
и удобный для пассажиров сервис. 
— Вы заявляли о полностью локали-
зованном «Москвиче» к 2025 году. Речь 
идет о развитии используемой сейчас 
платформы или абсолютно новом авто-
мобиле?
— Это будет новая российская платформа 
электромобиля, построенная из россий-
ских компонентов. Понятно, что, наверное, 
какая-то часть компонентов будет импорт-
ная, это нормально, потому что даже в Ки-
тае полной 100-процентной локализации 
нет. Но мы хотим к этому стремиться. Гово-
рить о том, как будет выглядеть эта новая ма-
шина, какая там компонентная база, сейчас 
пока рано. Над этим еще предстоит порабо-
тать заводу «Москвич». 
— Как происходит разработка платфор-
мы?
— У нашего партнера КамАЗа есть совре-
менный R&D-центр в Сколково. У коллег 
большой опыт по локализации компонен-
тов, сотрудничества с ведущими мировыми 
брендами, автопроизводителями. У нас сов-
местно есть все возможности, чтобы сделать 
перспективный современный российский 
автомобиль, а точнее электромобиль. 
— Есть ли сроки по разработке новой 
платформы?
— Пока нам «Москвич» говорит про 2025 год. 
Мы будем всячески заводу помогать, чтобы 
это произошло. Пока будем выпускать ту мо-
дель, что есть сейчас, но с постепенной ло-
кализацией производства. Это и штамповка, 
и сварка, и окраска, и производство некото-
рых других деталей. Думаем о том, чтобы 
в конце следующего года начать производ-
ство деталей кузова на московском заводе 
«Альфа Автоматив Техноложиз» в районе Би-
рюлево Западное.
— Не будет ли проблем с эксплуатацией 
электромобилей из-за нехватки зарядок?
— Сейчас в городе 144 зарядки проекта 
«Энергия Москвы» и еще 150–200 будут по-
являться ежегодно, поэтому проблем с экс-
плуатацией не будет.
— Уверены, что планируемые в 2023 году 
к выпуску 50 тыс. кроссоверов «Москвич» 
сможет продать?
— Рынок сбыта точно будет. Основные про-
дажи придутся на каршеринг, физлиц и кор-
поративный сегмент. Например, у нашего 
Центра организации дорожного движения 
есть «парконы» с камерами на базе старень-
ких Hyundai Solaris, которым уже семь-во-

семь лет. Мы уже думаем над тем, чтобы по-
менять их на «Москвичи», поставить туда 
соответствующее оборудование. Многие 
мои знакомые, которые работают в прави-
тельстве Москвы, рассматривают кроссовер 
«Москвич» как машину для ежедневных ра-
бочих поездок. С учетом сегодняшней ситуа-
ции на рынке мы думаем, что автомобиль бу-
дет востребован.

В целом хочу сказать, что завод «Моск-
вич» — не только производственная площад-
ка, но и гарантия того, чтобы у компаний 
такси и каршеринга будет партнер с локаль-
ным производством, наличием компонен-
тов, сервисной базой, с возможностью ре-
агировать на новые потребности бизнеса. 
В качестве примера могу сказать, что только 
московским компаниям такси нужно при-
мерно 50 тыс. автомобилей для обновления 
своих парков.
— Пока что на «Москвиче» собирает-
ся только кроссовер. Такой формат ав-
томобиля не очень подходит для такси 
и каршеринга. Там в основном седаны, 
не так ли?
— Кроссоверы всем очень нравятся в карше-
ринге.
— Тем не менее массовым спросом они не 
пользуются.
— По статистике кроссоверы в каршеринге 
чаще выбирают, чем седаны. В такси, дейст-
вительно, предпочтительнее седан, но, на-
сколько я знаю, «Москвич» об этом серьезно 
думает уже сейчас. Когда появится новая рос-
сийская платформа, то электрический седан 
будет однозначно.
— Повлияло ли ухудшение экономиче-
ской ситуации на популярность карше-
ринга в Москве?
— Количество поездок, наоборот, растет. Ка-
ких-то тревожных тенденций мы не ощуща-
ем. Не слышал, чтобы у компаний, которые 
занимаются каршерингом, возникали сегод-
ня вопросы с тем, чтобы купить новые ма-
шины или им негде ремонтировать старые. 
Коллеги справляются, нашли возможность 
продолжать работать. А наличие «Москвича» 
дает надежду на то, что будет база запчастей, 
будет понятный партнер, это всем очень нра-
вится. Поэтому наличие «Москвича» — во-
прос стратегического развития городского 
транспорта. Ежедневно в Москве и области 
совершается до 1,2 млн поездок — это либо 
люди, которые раньше ездили на своих ав-
томобилях, либо те, которые пересядут на 
свои машины, если услуги такси ухудшатся. 
Поэтому мы хотим, чтобы такси продолжало 
быть надежным, доступным и современным, 
и обязательно с этой задачей справимся. 

Беседовал Иван Буранов
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л И К С У Т О В  М А К С И М  С Т А Н И С Л А В О В И Ч

Родился 19 июня 1976 года в городе Локса Эстонской ССР. Окончил Российскую экономическую академию 
имени Плеханова (2007), Международный юридический институт в Москве (2012). C середины 1990-х годов 
занимался поставками кузбасского угля в Эстонию. В 1999–2001 годах — президент компании «Юнитранс». 
В 2002 году возглавил представительство компании WorldWide Invest, на базе которой был создан «Трансма-
шхолдинг». В 2005–2008 годах — гендиректор ООО «Трансгрупп — финансы и инвестиции». В 2009–2010 
годах возглавлял компанию «Аэроэкспресс». В апреле 2011 года назначен советником мэра Москвы Сергея 
Собянина по вопросам транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры, в декабре возглавил 
профильный департамент. 25 сентября 2012 года стал заместителем мэра, сохранив пост главы департамента. 
После прихода на госслужбу объявил, что продал доли в «Аэроэкспрессе» (12,5%), «Трансмашхолдинге» (8%) 
и «Трансгрупп» (25%), а также отказался от эстонского гражданства. Награжден орденами Почета, Дружбы.

Д О С Ь Е Д Е П А Р Т А М Е Н Т  Т Р А Н С П О Р Т А  М О С К В Ы

Ведет историю от созданного в 1992 году департамента транспорта и связи правительства Москвы. 18 ян-
варя 2011 года мэр Сергей Собянин реформировал ведомство, убрав из его функций обеспечение связи, 
и переименовал его в департамент транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры. Отвечает 
за разработку городских программ и законов, материально-техническую базу, кадровую политику, контроль 
и повышение качества услуг в области транспорта. В ведении департамента находятся семь управлений, четы-
ре отдела, сектор материально-технического обеспечения. Также ведомству подчинены семь организаций: ГУП 
«Московский метрополитен», ГУП «Мосгортранс», ГКУ «Администратор московского парковочного пространст-
ва», ГКУ «Центр организации дорожного движения правительства Москвы» и другие. Руководитель — Максим 
Ликсутов. В бюджете Москвы на 2022 год ведомству выделено 336,7 млрд руб., на 2023 год запланированы 
расходы в 346,1 млрд руб.

Сегодня московский электробус —  
один из лучших в мире. Никаких проблемных 
вопросов по его эксплуатации и надежности нет

У нас есть все возможности,  
чтобы сделать перспективный современный 
российский автомобиль, а точнее электромобиль

Чем больше пассажиров, тем больше у нас рост доходов
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Встреча зампреда Совбеза РФ Дмит‑
рия Медведева и лидера КНР Си Цзинь‑
пина, состоявшаяся 21 декабря в Пе‑
кине, стала для всех неожиданностью. 
Хотя и не такой, как визит президента 
Украины Владимира Зеленского в тот 
же день в Вашингтон. Само содержание 
переговоров на первый взгляд выгляде‑
ло рутинным. Говорили и про «страте‑
гическое партнерство», и про «промыш‑
ленную кооперацию», и про «широкое 
совпадение подходов». Наиболее 
же волнующим оказался вопрос, поче‑
му говорить с председателем КНР от‑
правили именно господина Медведева. 
В экспертном сообществе считают, что 
ключевой целью внезапного тет‑а‑тет 
стала передача Дмитрием Медведе‑
вым послания от президента РФ Влади‑
мира Путина. И, похоже, председатель 
Си тоже не упустил возможности пере‑
дать что‑то в ответ.

В среду, 21 декабря, все внимание миро‑
вых СМИ должно было быть приковано к не‑
ожиданному визиту в Вашингтон президен‑
та Украины Владимира Зеленского, впервые 
после 24 февраля покинувшего пределы 
своей страны. Так оно до какого‑то момен‑
та и было, и тут выяснилось, что в Пекине 
с визитом находится экс‑президент России 
Дмитрий Медведев. И, главное, что он был 
принят председателем КНР.

И хотя такая синхронность действий 
двух активных пользователей соцсетей мо‑
гла оказаться обычным совпадением, за‑
падные СМИ не прошли мимо того факта, 
что новости о поездке господина Медведе‑
ва появились сразу после того, как исчез‑
ла интрига вокруг визита господина Зелен‑
ского, подтвержденного администрацией 
США и им самим. «Пока Зеленский посеща‑
ет Вашингтон, Путин отправляет подручно‑
го в Пекин. Кремль распространил новости 
о визите в Китай всего через пару часов по‑
сле того, как была обнародована поездка 
президента Украины в США»,— отметило 
издание Politico. Там также обратили вни‑
мание на то, что, несмотря на заявление 
о «беспрецедентном уровне российско‑ки‑
тайского политического диалога», Влади‑
мир Путин «не поехал в Пекин поговорить 
с Си лично».

Отчеты о пекинских переговорах не из‑
обиловали конкретикой. «Стороны сверили 
часы по ряду значимых вопросов междуна‑

родного характера, констатировав широкое 
совпадение подходов Москвы и Пекина к на‑
иболее актуальным мировым проблемам, 
затронули тематику стратегической внеш‑
неполитической координации, в том числе 
в рамках ООН и на других многосторонних 
площадках, включая ШОС, БРИКС и „группу 
двадцати“. Обсуждалась ситуация на постсо‑
ветском пространстве, включая украинский 
кризис»,— сообщили в секретариате зампре‑
да СБ РФ, отметив, что визит прошел 20–21 
декабря — то есть начался еще до того, как 
мир узнал об американских планах Влади‑
мира Зеленского.

В секретариате зампреда СБ заверили, 
что «Медведев и Си Цзиньпин были едино‑
душны в высокой оценке текущего состоя‑
ния и перспектив российско‑китайских от‑
ношений». Примечательно, что китайские 
СМИ рассказывали о переговорах лидера 
страны не с зампредом СБ РФ, а с председа‑
телем партии «Единая Россия», который при‑
ехал в КНР по приглашению Центрального 
комитета Коммунистической партии Китая 
(КПК). Впрочем, это было и неудивитель‑
но, поскольку прибыл Дмитрий Медведев 
в Пекин как лидер правящей партии «Еди‑
ная Россия» и его сопровождала партийная 
делегация, в состав которой входили, в част‑
ности, секретарь генсовета «Единой России», 
вице‑спикер Совета Федерации Андрей Тур‑
чак и руководитель фракции «Единой Рос‑
сии» в Госдуме Владимир Васильев. И в этом 
смысле Дмитрий Медведев и Си Цзиньпин 
встречались на равных — как лидеры веду‑
щих в своих странах политических сил. Ком‑
ментируя прошедшие переговоры, Дмит‑
рий Медведев отметил, что среди прочего 
на них обсуждались и вопросы взаимодейст‑
вий «между двумя правящими партиями» — 
КПК и «Единой Россией».

Дмитрий Медведев отдельно подчеркнул, 
что на встрече затрагивался и, «безуслов‑
но, конфликт на Украине». Напомним, что 
Си Цзиньпин, несмотря на постоянную кри‑
тику в адрес Запада, с самого 24 февраля на‑
стойчиво выступал за восстановление мира. 
Вот и на этот раз председатель КНР не упу‑
стил возможности призвать Москву и Киев, 
пусть и в свойственной ему обтекаемой ма‑
нере, к миру. «Китай всегда определял свою 
позицию и политику, опираясь на факты, от‑
стаивал объективную и справедливую по‑
зицию, активно настаивал на примирении 
и проведении переговоров»,— сказал Дмит‑

рию Медведеву лидер КНР. Он выразил над‑
ежду, что стороны конфликта «сохранят ра‑
циональность и сдержанность, проведут 
всеобъемлющий диалог, политическими ме‑
тодами решат волнующие их вопросы в сфе‑
ре безопасности».

Сообщается, что во время переговоров 
господин Медведев «передал главе китай‑
ского государства послание президента РФ 
Путина, в котором, в частности, отмечается 
беспрецедентный уровень российско‑ки‑
тайского политического диалога и пра‑
ктической кооперации, выражается уве‑
ренность в неизменном поступательном 
развитии межгосударственных и межпар‑
тийных связей в тесном взаимодействии 
с новым руководящим составом КПК, из‑

бранным по итогам недавного партийного 
форума китайских коммунистов». Так пере‑
сказали краткое содержание послания пре‑
зидента РФ председателю КНР в секретариа‑
те Дмитрия Медведева.

По мнению директора ИСАА МГУ про‑
фессора Алексея Маслова, ключевым в пе‑
кинской встрече стало именно послание 
Владимира Путина Си Цзиньпину. Слова 
же председателя КНР о конфликте на Украи‑
не вполне можно считать ответным послани‑
ем российскому президенту. «Это стандарт‑
ная риторика Китая в отношении абсолютно 
всех ситуаций, не только в отношении Рос‑
сии. Китай, грубо говоря, за Россию, но про‑
тив военной операции, поскольку она се‑
рьезно нарушает его планы, связанные 
со взаимодействием с Европой и США. Ки‑
тай не хотел бы сейчас идти с ними на раз‑
рыв, а российская операция этим планам 
мешает. Кроме того, китайская концепция 
внешней политики — это решение всего ис‑
ключительно путем диалога. И получается, 
что Пекин оказывается в неудобном положе‑
нии. Он поддерживает страну, которая оче‑

видно ведет военные действия, но и не под‑
держивать ее он не может, потому что тогда 
бы встал на сторону Запада. КНР — в двус‑
мысленной ситуации, поэтому и призывает 
к миру. Своего рода это обратное послание 
от Си»,— пояснил востоковед „Ъ“.

Эксперт напомнил, что ранее циркули‑
ровали слухи о возможной встрече до Но‑
вого года между Владимиром Путиным 
и Си Цзиньпином, однако, «поскольку ни‑
каких серьезных договоренностей на этом 
уровне сейчас не будет, видимо, реши‑
ли ограничиться встречей с Медведевым». 
По мнению господина Маслова, скорее все‑
го, главными темами переговоров стали два 
серьезных вызова: «продолжение ситуации 
на Украине и вокруг нее — причем не только 
военной, но и экономической, а также вве‑
денный Западом потолок цен на нефть». «Ки‑
тай серьезно зависит от российской нефти, 
и за последний месяц РФ и КНР ударно на‑
растили поставки нефти и газа. Поэтому во‑
прос о дальнейшей цене, конечно, ключе‑
вой»,— добавил эксперт. 

Алексей Забродин

Пекинский связной
Си Цзиньпин принял в Пекине  
Дмитрия Медведева

Результаты масштабного соци‑
ологического опроса об отноше‑
нии жителей постсоветских стран 
к России и ее гуманитарной по‑
литике были представлены в Мо‑
скве в среду на мероприятии Рос‑
сотрудничества. Исследование 
выявило весьма разнонаправлен‑
ные тенденции: в то время как аб‑
солютное большинство граждан 
Абхазии, Киргизии, Таджикис‑
тана и Южной Осетии относятся 
к России положительно и считают 
ее наиболее дружественной стра‑
ной, респонденты в Азербайджа‑
не и Молдавии испытывают по от‑
ношению к РФ куда менее теплые 
чувства. Жители Армении, Бело‑
руссии и Казахстана оказались 
посередине.

Результаты проведенного в авгу‑
сте—ноябре соцопроса были пред‑
ставлены в ходе пресс‑конференции 
руководителя Россотрудничества Ев‑
гения Примакова об итогах рабо‑
ты его агентства в этом году и новых 
условиях для гуманитарной поли‑
тики. Исследование проводилось 
ВЦИОМом совместно с ассоциаци‑
ей «Евразийский монитор» по заказу 
Россотрудничества в десяти странах 
ближнего зарубежья — Азербайджа‑
не, Армении, Белоруссии, Казахста‑
не, Киргизии, Молдавии, Таджикис‑
тане, Узбекистане, Абхазии и Южной 
Осетии.

Итоги оказались весьма неодно‑
родными. Социологи выделили три 
группы стран. Жители ряда стран 
постсоветского пространства отно‑
сятся к России весьма положительно: 
это Южная Осетия (где 97% респон‑
дентов заявили о положительном от‑
ношении к РФ), Таджикистан (95%), 
Абхазия (92%) и Киргизия (80%). Абсо‑
лютное большинство опрошенных 
в этих государствах на вопрос «Какую 
страну вы считаете наиболее друже‑
ственной своей? На чью поддержку 
в трудную минуту можно рассчиты‑
вать?» также выбрали Россию.

Три страны попали в промежуточ‑
ную категорию: Белоруссия и Казах‑
стан (и там и там 62% респондентов 
положительно относятся к России), 
а также Армения (52%). При этом бе‑
лорусы поставили Россию на первое 
место среди наиболее дружествен‑
ных себе стран, казахи Киргизию 
(РФ у них на третьем), а армяне Фран‑
цию (РФ на втором). Недружествен‑
ной страной (отношения с которой 
являются конфликтными и несущи‑
ми угрозу) Россию считают 6% бело‑
русов, 2% казахов и целых 26% армян.

Наименьшее количество поло‑
жительно относящихся к России ре‑
спондентов выявлено в Молдавии 
(40%) и Азербайджане (38%). Молда‑
ване наиболее дружественной себе 
страной считают Германию (Россия 
у них на пятом месте), а азербайджан‑
цы — Турцию (РФ там аж на 12‑м ме‑
сте). И в Молдавии, и в Азербайджане 
Украину считают более дружествен‑
ной страной, чем Россию. Недружест‑
венной Россию считают 28% молдаван 
и 26% азербайджанцев.

Внутри ряда стран, как отмечается 
в исследовании, налицо дифферен‑
циация отношения к России по воз‑
растному признаку. В Белоруссии, 
Молдавии, Азербайджане, Абхазии 
молодые люди (18–24 лет) реже, чем 
представители других возрастных 
когорт, считают Россию дружествен‑
ной страной и относят ее к влиятель‑
ным странам и значимым партнерам. 
В Казахстане, Киргизии, Таджикиста‑
не, а также Армении и Южной Осе‑
тии, напротив, такая зависимость 
не обнаружена. «В известной степе‑
ни в этом вопросе работает восточ‑
ная модель влияния старших по‑
колений на воззрения младших. 
В европейских странах СНГ (Молда‑
вии и Белоруссии) молодежь более 
„автономна“ во внешнеполитиче‑
ских вопросах»,— поясняют авторы 
исследования.

Узбекистан не стали приписывать 
к какой‑либо категории. 74% опро‑
шенных в этой стране положитель‑
но относятся к России, и абсолютное 
большинство ставит ее на первое ме‑
сто по «дружественности». Однако 
граждане Узбекистана в ходе даль‑
нейших расспросов часто выбирали 
вариант «затрудняюсь ответить», так 
что социологи не смогли однозначно 
составить картину об их мнении.

Заинтересованы в тех или иных 
видах гуманитарной помощи со сто‑
роны России и других государств гра‑
ждане всех десяти стран, но в разной 
степени. «В экономически более со‑
стоятельных и сравнительно „са‑
модостаточных“ странах, таких как 
Азербайджан, Белоруссия, Казахстан 
и Узбекистан, запрос на внешнюю гу‑
манитарную помощь понижен, в Ар‑
мении, Молдавии, Таджикистане 
и Южной Осетии, напротив, повы‑
шен»,— отмечается в исследовании.

В финансовой помощи больше 
всех заинтересованы жители Молда‑
вии и Армении (по 82%). В поставках 
техники и оборудования — граждане 
Молдавии и Таджикистана (по 84%). 
В поставках продовольствия и пред‑
метов первой необходимости — ре‑
спонденты в Таджикистане (71% 
и 72% ответов соответственно). Таджи‑
ки также наиболее заинтересованы 
в помощи специалистов (советников, 

консультантов), в том числе в освое‑
нии технологий (83%). Интерес к бес‑
платным культурно‑массовым ме‑
роприятиям и благотворительным 
концертам небольшой, наиболее во‑
стребованы они в Абхазии (62%). А вот 
о поставках медицинской техники, 
инвентаря, лекарств и вакцин просят 
многие: Таджикистан (90%), Молда‑
вия и Южная Осетия (по 89%), Абхазия 
(87%), Киргизия (83%) и Армения (82%). 
Тут налицо явно последствия эпиде‑
мии коронавирусной инфекции.

Информированность о россий‑
ских программах и мероприяти‑
ях гуманитарного сотрудничества, 
как сказано в исследовании, в целом 
не очень высока и сильно различа‑
ется в зависимости от страны. К чи‑
слу наиболее лояльных к российской 
гуманитарной активности стран со‑
циологи отнесли Таджикистан, Кир‑
гизию, Абхазию и Южную Осетию. 
В этих четырех странах проекты Рос‑
сотрудничества реже всего получали 
негативные оценки. Жители этих го‑
сударств особенно интересуются про‑
граммами по образованию и трудо‑
устройству в РФ, а также изучением 
русского языка.

Релокация ресурсов
По словам Евгения Примакова, 
именно в страны постсоветского 
пространства (а также государства 
Африки, Азии и Латинской Амери‑
ки) Россотрудничество переводит 
и планирует продолжать перево‑
дить часть ресурсов, высвобождаю‑
щихся из‑за проблем в работе своих 
представительств в западных стра‑
нах. Напомним, агентство попало 
под седьмой пакет санкций Евро‑
союза. Мотивировано это решение 
было следующим образом: «Россо‑
трудничество — это главное государ‑
ственное агентство, проецирующее 
мягкую силу Кремля и гибридное 
влияние, включая продвижение так 
называемой концепции „Русского 
мира“. В течение многих лет оно дей‑
ствует как зонтичная организация 
для сети российских соотечествен‑
ников и агентов влияния и финанси‑
рует различные проекты публичной 
дипломатии и пропаганды, консоли‑
дируя деятельность пророссийских 
игроков и распространяя кремлев‑
ские нарративы, включая историче‑
ский ревизионизм». Агентство, как 
далее говорится в официальных бу‑

магах ЕС, также «несет ответствен‑
ность за поддержку и осуществле‑
ние действий и политики, которые 
подрывают и угрожают территори‑
альной целостности, суверенитету 
и независимости Украины, ее ста‑
бильности и безопасности».

В ходе пресс‑конференции Евге‑
ний Примаков сообщил, что из‑за ре‑
шений ЕС его ведомство столкнулось 
с целым рядом трудностей, вклю‑
чая высылку сотрудников, пробле‑
мы с получением виз, блокировку 
банковских счетов своих представи‑
тельств. Уходить из стран Евросою‑
за по своей инициативе он, однако, 
считает неправильным. «Я категори‑
чески против того, чтобы в условиях 
давления мы добровольно поверну‑
лись спиной и закрыли дверь в наши 
представительства,— заявил Евге‑
ний Примаков.— Отменяет русскую 
культуру агрессивная, бездумная, 
глупая толпа. Помогать ей мы не на‑
мерены. Мы не будем это делать сами, 
тем более добровольно». На сегод‑
няшний день у Россотрудничества, 
по его словам, осталось 89 представи‑
тельств в 74 странах мира.

Елена Черненко

Там хорошо, где нас есть
Социологи выяснили, где на постсоветском пространстве Россию любят, а где не очень
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Едва только мир узнал о предстоя‑
щей встрече президентов Украины 
и США, как выяснилось, что зам‑
пред Совбеза РФ Дмитрий Медве‑
дев уже встретился с председате‑
лем КНР Си Цзиньпином
ФОТО YEKATERINA SHTUKINA / POOL /  

SPUTNIK / REUTERS
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Nikkei 225 26387,72 (–180,31)
РТС 940,03 (–27,21)
FTSE 100 7497,32 (+126,70)

DAX 30 14097,82 (+213,16)
DJIA* 33344,03 (+494,29)
NASDAQ Composite* 10697,19 (+150,08)

*На 19:45. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.12.22
Австралийский доллар 46,9983
Английский фунт 85,6110
Белорусский рубль 26,1934
Датская крона 10,0487

Доллар США 70,5256
Евро 75,0914
Индийская рупия** 85,4680
Казахский тенге** 15,0317

Канадский доллар 51,7771
Китайский юань 10,0836
Норвежская крона* 71,7438
СДР 94,0438

Сингапурский доллар 52,1408
Новая турецкая лира* 37,8054
Украинская гривна* 19,0958
Шведская крона* 67,6589

Швейцарский франк 76,1369
Японская иена** 53,5380
*За 10. **За 100. 

Конфликт в шестом поколении
Связь будущего спорит с импортозамещением прошлого на деньги

Несмотря на то что правитель-
ство решило в первую очередь 
сделать упор на разработку оте-
чественных базовых станций 
для стандарта связи 4G и 2G, 
«Сколтех» с Научно-исследова-
тельским институтом радио 
(ФГБУ НИИР) с 2023 до 2030 год 
хотят направить около 23 млрд 
руб. на исследования техноло-
гий для оборудования 5G Ad-
vanced/6G. Об этом говорится 
в утвержденной правительст-
вом «дорожной карте» разви-
тия сетей мобильной связи 
в стране. Эксперты оценивают 
планы «Сколтеха» скептически, 
считая, что сторонам не удастся 
найти ни финансирование, ни 
квалифицированные кадры. 
Операторы же настаивают, что-
бы все ресурсы были направле-
ны на замещение дефицитного 
зарубежного оборудования.

„Ъ“ ознакомился с финальной 
версией «дорожной карты» «Совре-
менные и перспективные сети мо-
бильной связи на период до 2030 
года», которая, по словам источни-
ков, была утверждена правкомис-
сией по цифровому развитию. Из 
документа следует, что «Сколтех» 
совместно с подведомственным 
Минцифры ФГБУ НИИР планиру-
ет направить до 2030 года 23 млрд 
руб. на фундаментальные, поиско-
вые и прикладные исследования 
критических «технологий созда-
ния оборудования для сетей связи 
5G Advanced/6G». «Стороны хотят 
привлечь средства из бюджета, од-
нако они пока там не заложены»,— 
уточнил собеседник „Ъ“, знакомый 
с  дорожной картой.

В аппарате вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко „Ъ“ сообщили, что 

«дорожная карта» утверждена 8 де-
кабря: «На реализацию поднаправ-
ления „Разработка критических тех-
нологий создания оборудования для 
сетей связи 5G Advanced/6G“ Мин-
цифры и Минфин прорабатывают 

вопрос бюджетного софинансиро-
вания фундаментальных исследова-
ний». В Минцифры подчеркнули, что 
«„дорожная карта“ предусматривает 
различные источники финансиро-
вания, его объемы не утверждены».

Согласно документу, «Сколтех» 
и НИИ радио разработают прототи-
пы 1 тыс. различных модулей буду-
щего оборудования и ПО для сетей 
5G Advanced/6G. Вся электроника 
должна будет удовлетворять требо-
ваниям отечественности по поста-
новлению №878. Речь идет о прото-
типах различных технологических 
элементов, например лаборатор-
но-демонстрационном образце из-
лучателя для систем 6G, объяснили 
„Ъ“ в «Сколтехе». В НИИР отметили, 
что планируют сотрудничать в ча-
сти исследований со всеми друже-
ственными странами: «Есть догово-
ренность создать центр совместно 
с  китайскими коллегами».

После начала военных дейст-
вий на Украине и последовавших 
санкций правительство существен-
но изменило планы по разработке 
перспективных технологий связи. 
«Дорожная карта» «Мобильные сети 
связи пятого поколения», утвер-
жденная в ноябре 2020 года, была пе-
реписана (см. „Ъ“ от 17 ноября). В чи-
сло исполнителей помимо «Ростеха» 
и «Ростелекома» вошли «ИКС Хол-
динг», «Сколтех», «Новые телеком 
решения» и другие компании. До-
кумент теперь предполагает разра-
ботку оборудования стандарта LTE, 
а также базовых станций 4G и 2G.

Собеседник „Ъ“, близкий к Мин-
цифры, сомневается, что НИИР 
и «Сколтех» смогут привлечь сред-
ства для проекта: «Реализация меро-
приятий „дорожной карты“ предпо-
лагает, что 50% средств исполнители 
привлекут самостоятельно, в ином 
случае их исключат из документа. 
Неясно, откуда „Сколтех“ и НИИР 
возьмут 11,5 млрд руб.». Он добавля-
ет, что для проведения заявленных 
исследований «потребуется более 

тысячи специалистов, которых ни 
у НИИР, ни у „Сколтеха“ нет».

В текущих условиях собрать ко-
манды компетентных специали-
стов будет трудно: в России не так 
много экспертов, имеющих практи-
ческий опыт разработки продвину-
тых технологий связи, соглашается 
директор центра стратегического 
развития компании «Ланик-Интег-
рация» Павел Сварник. «Некоторые 
компетенции уже накоплены»,— 
возражают в «Ростелекоме».

В «Мегафоне» вообще считают 
преждевременным говорить о пер-
спективах 5G и 6G: «Сначала необ-
ходимо решить частотный вопрос 
и определить технические требо-
вания к оборудованию». В Tele2 так-
же подчеркивают нерешенность во-
проса с доступностью частот (см. „Ъ“ 
от 14 сентября). В МТС и «Вымпелко-
ме» от комментариев отказались.

Разработка и внедрение обору-
дования связи 5G Advanced и 6G — 
отличный задел для развития те-
лекоммуникаций, но «объективно 
хотелось, чтобы все ресурсы НИИ 
и отечественных производите-
лей были брошены на разработку 
и производство оборудования 4G 
и 2G для восполнения оборудова-
ния ушедших с рынка производи-
телей», говорит технический спе-
циалист в одной из операторов 
связи: «Экспортные ограничения 
требуют поиска возможностей по-
ставки альтернативных базовых 
станций». В целом, по его мнению, 
необходима проработка архитек-
туры будущей сети радиодоступа 
OpenRAN (открытая архитектура) 
с резервированием ресурсов под 
5G, 5G Advanced.

Никита Королев,  
Юлия Тишина
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Долгожданный законопроект, регу-
лирующий майнинг криптовалют 
и заявленный на первое чтение на 
20 декабря, перенесен на следующий 
год. Председатель комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Ак-
саков в разговоре с „Ъ“ выразил над-
ежду, что документ будет рассмотрен 
в январе. Сейчас, по словам депутата, 
законопроект находится на стадии 
дискуссий с согласующими институ-
тами «вокруг широты рассматривае-
мых аспектов».

Главным оппонентом по вопросу 
майнинга традиционно выступает 
ЦБ. Однако его позиция с начала года 
существенно смягчилась — от пол-
ного неприятия организации выпу-
ска криптовалют (см. «Ъ-Онлайн» от 
20 октября) до легализации хотя бы 
майнинга (что и прописано в законо-
проекте). Минфин последовательно 

выступал и за легализацию майнин-
га и за обращение криптовалюты на 
внутреннем рынке.

Позиции регуляторов в отно-
шении трансграничных расчетов 
в криптовалюте сблизило ужесточе-
ние санкций в отношении крупней-
ших банков, в том числе отключения 
их от системы передачи финансовой 
информации SWIFT. 

ЦБ держался до последнего: еще 
в начале декабря там настаивали на 
продаже полученной в процессе май-
нинга криптовалюты только на ино-
странных биржах нерезидентам. Од-
нако к середине месяца регулятор 
снова смягчился, допустив, расче-
ты в криптовалютах внутри страны 
«в рамках экспериментального пра-
вового режима и через уполномочен-
ную организацию».

Впрочем, разногласия нельзя на-
звать урегулированными: в Минфине 
продолжают настаивать на еще более 
либеральном подходе. Замминистра 
финансов Алексей Моисеев говорит, 
что новая позиция ЦБ подводит «под 
запрет майнинг, который произво-
дится не внутри экспериментального 
правового режима», то есть «фактиче-
ски тотальное лицензирование».

Участники рынка также отмечают, 
что для торговли в РФ появляется но-
вый барьер, которого сейчас нет. Кро-
ме того, вводятся и другие запреты — 
например, в части рекламы. В таких 
условиях правовое управление Госду-
мы решило, что законопроект нужно 
отправить на согласование в ЦБ. Од-
нако эксперты считают, что процесс 
вновь затянется.

Впрочем, едва ли представители 
отрасли болеют за скорое принятие 
даже модифицированного законо-
проекта. Они считают, что документ 
повлияет на процессы скорее отри-
цательно, «так как без него все работа-
ло и работает лучше». А пункты о за-
прете оборота не помогут индустрии 
и увеличат отток специалистов и про-
ектов. Таким образом, сохраняющие-
ся разногласия Минфина и ЦБ в отно-
шении регулирования криптовалют 
не огорчают бизнес, а, напротив, по-
зволяют пользоваться сохраняющей-
ся неопределенностью, создающей 
окно возможностей.

Разногласия  
Минфина и ЦБ  
в отношении регули-
рования криптовалют 
не огорчают бизнес, 
а, напротив, позво-
ляют пользоваться 
сохраняющейся  
неопределенностью

«Открытие» нового главы
Руководителем банка может стать Михаил Алексеев

По данным „Ъ“, новым руководителем 
банка «Открытие» после его продажи 
ВТБ будет экс-глава Юникредит банка 
Михаил Алексеев, не так давно поки-
нувший ЦБ. ВТБ по-прежнему намерен 
закрыть сделку по покупке «Открытия» 
у ЦБ до конца года, несмотря на дан-
ную депутатами отсрочку. Источники 
„Ъ“ говорят, что ВТБ рассчитывает ин-
тегрировать «Открытие» в свою струк-
туру за год-полтора и по крайней мере 
на это время последнему нужен пред-
седатель правления, который не име-
ет прямого отношения ни к одному, 
ни к  другому банку.

О том, что после покупки «Открытия» 
группой ВТБ, Михаила Задорнова на посту 
предправления банка сменит Михаил Алек-
сеев, рассказали „Ъ“ несколько участников, 
близких к сделке. Один из собеседников „Ъ“ 
уточнил, что назначение инициировал ВТБ, 
ЦБ кандидатуру поддержал, а господин Алек-
сеев принял предложение: «Стороны пони-
мают, как важно, чтобы во главе приобретае-

мого банка оказался опытный независимый 
специалист». Представители ВТБ, ЦБ и Ми-
хаил Алексеев не стали комментировать эту 
 информацию.

С октября 2020 до 1 июня 2022 года Миха-
ил Алексеев работал в Банке России. В долж-
ности зампреда правления он курировал 
департамент наличного денежного обра-
щения, а также был председателем совета 
директоров Фонда консолидации банков-
ского сектора (УК ФКБС), который занима-
ется санацией. С 1992 года господин Алек-
сеев занимал позиции в разных российских 
банках, а с 2008 по 2020 год возглавлял Юни-
кредит банк.

«Учитывая статус сделки, очевидно, что 
и у продавца, и у покупателя есть логичное 
желание, чтобы переходный период прошел 
сбалансированно, взвешенно и разумно,— 
полагает управляющий партнер Top Contact 
Артур Шамилов.— Здесь много различных 
взаимных обязательств, которые будут уре-
гулироваться еще довольно длительный пе-
риод времени. Поэтому важно, чтобы в этот 

период банк возглавлял человек, нейтраль-
ный по отношению к сторонам сделки». По 
мнению эксперта, Михаил Алексеев спра-
вится с этой задачей.

Таким образом, ВТБ, который рассчитыва-
ет закрыть сделку по покупке группы «Откры-
тие» до конца месяца, продолжает формиро-
вание нового правления ее головного банка. 
Две недели назад „Ъ“ рассказывал, что кури-
ровать присоединение со стороны группы 
ВТБ в «Открытии» будет Юрий Андресов (см. 
„Ъ“ 8 декабря). Сейчас источники „Ъ“ уточня-
ют, что он займет пост зампреда правления 
банка. По остальным членам правления «От-
крытия» «пока ясности нет, но команда будет 
сформирована оперативно», утверждает со-
беседник „Ъ“, близкий к группе ВТБ.

По словам источников „Ъ“, у ВТБ «доволь-
но амбициозные цели» по интеграции «От-
крытия», в группе планируют завершить про-
цесс за год-полтора, хотя эксперты полагают, 
что на реализацию такой задачи понадобит-
ся существенно больше времени (см. „Ъ“ от 
12 мая). Тем более что в сделку входит не толь-

ко сам банк «Открытие», но и крупный стра-
ховщик «Росгосстрах» и ряд других активов. 
Именно группу оценивала компания «Де-
ловые решения и технологии» (бывшая De-
loitte) в диапазоне до 328–374 млрд руб., под-
черкивают собеседники „Ъ“, близкие к ВТБ.

«Капитал группы составляет порядка 
550 млрд руб. Если исходить, что оценочная 
стоимость составляет 350 млрд руб., муль-
типликатор сделки получается 0,64,— уточ-
няет главный аналитик „РегБлока“ Анна 
Авакимян.— Факторами дисконтирования 
выступают возможный рост резервирова-
ния по ссудам корпоративным и розничным 
клиентам в банковском дивизионе и выче-
ты из капитала страхового сегмента, связан-
ные с отклонения от целевого уровня опе-
рационной и финансовой эффективности». 
При этом, полагает эксперт, вероятные выче-
ты из приобретаемых капиталов страхового 
и пенсионного дивизионов не могли быть 
 слишком высокими.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова

Kellogg не готова завтракать
Компания может продать российский бизнес «Черноголовке»

Крупная американская пище-
вая компания Kellogg, приос-
тановившая поставки чипсов 
Pringles в Россию,  готовится 
полностью покинуть  местный 
рынок. Компания  планирует 
продать производство печенья 
и готовых завтраков под мар-
кой «Любятово» группе ком-
паний «Черноголовка», кото-
рая сможет выйти в новые 
продуктовые сегменты. Пока 
продажи готовых завтраков 
снижаются, что связывают 
с экономией потребителей.

Производитель печенья и гото-
вых завтраков Kellogg договорился 
о продаже бизнеса в России ГК «Чер-
ноголовка», рассказал источник „Ъ“ 
среди поставщиков кондитерских 
изделий. О сделке знает и другой со-
беседник „Ъ“, слышавший об этом 
от российской команды Kellogg. По 
его словам, покупатель — компа-
ния, выкупившая ранее у Kellogg 
завод в станице Северская Красно-

дарского края. Эта площадка сей-
час входит в структуру ГК «Черного-
ловка». Закрытие сделки ожидается 
в начале 2023 года, говорит один из 
источников. В «Черноголовке» и Kel-
logg комментарии не предоставили.

Kellogg основана в 1906 году 
в США. Называет себя крупнейшим 
производителем готовых завтра-
ков и вторым игроком на рынке пе-
ченья, крекеров и соленых снеков 
в мире. Портфель брендов включа-
ет Pringles, Pop-Tarts, Rice Krispies 
и пр. По итогам трех кварталов 2022 
года чистая выручка Kellogg выро-
сла на 6,7% год к году, до $11,48 млрд.

В Россию Kellogg вышла в 2008 
году, выкупив шесть предприя-
тий у United Bakers. Сейчас Kellogg 
управляет тремя заводами в Вороне-
же, Пскове и Вязьме, где выпускает 
продукты под брендом «Любятово». 
Мощность площадки в Воронеже 
на конец 2016 года была 47 тыс. 
тонн в год, писали местные СМИ. 
Выручка ООО «Келлогг Рус» в 2021 

году выросла на 9,8%, до 13,96 млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась 
в 1,7 раза, до 888,39 млн руб. Часть 
выручки, вероятно, обеспечива-
лась дистрибуцией чипсов Pring-
les, импорт которых после начала 
военных действий на Украине был 
 остановлен.

• ГК «Черноголовка»  занимается 
производством безалкогольных 
 напитков, снеков, сладостей, 
 детского питания. Среди брендов 
группы — Fantola, «Байкал», Turbo 
Energy, Bon Giorno, Fry’s, «Савинов». 
Выручка в 2021 году, по данным 
группы — 13,7 млрд руб.
Один из собеседников „Ъ“ на 

рынке отмечает, что на профиль-
ных игроков предложение Kel-
logg не произвело сильного впе-
чатления. А другой источник „Ъ“ 
указывает, что препятствием мо-
гла стать крайне высокая цена. 
Управляющий директор Peregrine 
Capital Дмитрий Габышев оценил 
возможную стоимость бизнеса Kel-

logg в России в 5–6 EBITDA, или 
в 6–7 млрд руб. По его словам, это 
примерно соответствует 50% от ве-
роятной оценки до СВО и такой 
дисконт обычно рассматривает-
ся комиссией по контролю за ино-
странными инвестициями. Как от-
мечает господин Габышев, выпуск 
готовых завтраков и печенья — биз-
нес с высокой рентабельностью, 
а если претендентов на активы Kel-
logg было несколько, то оценка мо-
гла быть достаточно высокой.

Один из основателей Famous 
Amazing Brands (напитки Vanilla 
Flight и Anarchy) Антон Стельмаков 
отмечает, что «Черноголовка» уже 
давно диверсифицирует бизнес, 
стремясь снизить зависимость от 
категории напитков. В сделке с Kel-
logg группу среди прочего мог при-
влечь сильный бренд «Любятово», 
который отлично дополнит пор-
тфель «Черноголовки», указывает 
он. По данным группы, сегодня на 
продукты питания приходится око-

ло 17% ее бизнеса. В «Черноголовке» 
планируют увеличивать этот пока-
затель с каждым годом, говорил ра-
нее „Ъ“ представитель группы.

В категории готовых завтраков 
«Любятово», вероятно, входит в чи-
сло основных марок наряду с брен-
дами швейцарской Nestle, которая 
ранее приостановила инвестиции 
и рекламу в России. По данным ри-
тейл-аудита NielsenIQ, в январе—
октябре продажи готовых завтра-
ков год к году снизились на 9,8% 
в натуральном выражении и выро-
сли на 7,6% в деньгах. Продажи упа-
кованного сладкого и соленого пе-
ченья в штуках росли на 1,3% и 0,7%, 
а в деньгах — на 26,4% и 27,3% соот-
ветственно. Исполнительный ди-
ректор «Русбренда» Алексей По-
повичев считает, что продажи 
готовых завтраков, как и ряда дру-
гих категорий, могут снижаться 
под воздействием тренда на эконо-
мию потребителей.

Анатолий Костырев

сентябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

0 80,0

0

16

32

48

64

80руб. ● 70,5256

2,21%
0,80 1,1

0,80

0,86

0,92

0,98

1,04

1,10$ ● 1,0601

0,20%
1,0 2,8

1,00

1,36

1,72

2,08

2,44

2,80тыс. пунктов ● 2,116

0,15%
50,0 120,0

2,73%
25,5 35,5

25,5

27,5

29,5

31,5

33,5

35,5

50

64

78

92

106

120

1,47%

тыс. пунктов ● 33,332 $ / баррель ● 82,16

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

за майнинг против ограничений 
разбирает корреспондент  
отдела финансов

Ксения Куликова

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В последний аукционный день 
Минфин перевыполнил годо-
вой план по заимствованиям. 
По итогам года министерство 
разместило ОФЗ на 3,28 трлн 
руб., что на четверть выше объ-
ема заимствований по итогам 
2021 года. Это стало возможно 
благодаря агрессивному спро-
су со стороны банков, которые 
привлекали ликвидность в ЦБ. 
Вместе с тем в 2023 году Мин-
фин может сократить объем за-
имствований, однако также бу-
дет нацелен на привлечение 
средств от банков.

В последний аукционный день 
уходящего года Минфин сохранил вы-
сокие объемы заимствований на рын-
ке гособлигаций. Суммарный спрос 
по итогам трех аукционов по разме-
щению ОФЗ превысил 610 трлн руб., 
а объем размещения достиг 337 млрд 
руб. Это лишь на 4% ниже объема при-
влечений неделей ранее и четвер-
тый результат в этом году. При этом 
привлечение шло на фоне повыше-
ния ставок на долговом рынке. «По-
сле прошедшего в пятницу заседания 
совета директоров Банка России до-
ходность ОФЗ в среднем по рынку вы-
росла на 16 б. п., при этом по краткос-
рочным и среднесрочным бумагам 
повышение составило 15–50 б. п., по 
долгосрочным — 12–16 б. п., до 10,23–
10,3% годовых»,— отмечает главный 
аналитик долговых рынков БК «Реги-
он» Александр Ермак.

За четвертый квартал объем раз-
мещения гособлигаций составил 
3,14 трлн руб., а в целом за год — 
3,28 трлн руб. Таким образом, ведом-
ство перевыполнило первоначаль-
ный план заимствований на 2022 год 
в размере 3,26 трлн руб. Это стало воз-
можно благодаря размещению ОФЗ 
с плавающей ставкой (флоатеров) на 
2,5 трлн руб., активными покупателя-
ми которых выступали российские 
банки. По данным ЦБ, в предшеству-
ющем месяце они приобрели свыше 
90% всех ОФЗ. «В декабре картина со-

хранилась, банки выкупили около 
90% всех размещений ОФЗ»,— оцени-
вает главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. «Для банков важно 
минимизировать процентный риск, 
который возникает, когда длинные 
активы фондируются короткими пас-
сивами»,— отмечает ведущий анали-
тик долгового рынка «Открытие Ин-
вестиций» Александр Шураков.

Для финансирования таких инве-
стиций банки активно использова-
ли инструментарий, предоставлен-
ный ЦБ и Минфином. По данным 
Банка России, в ноябре кредитные 
организации увеличили заимство-
вания у регулятора на 0,5 трлн руб., 
в том числе под залог купленных 
ОФЗ. В декабре лимиты по месячно-
му репо уменьшились до 1 трлн руб. 
против лимита в 1,39 трлн руб. в но-
ябре. Снижение лимита по репо, как 
считает Александр Шураков, можно 
объяснить ростом значимости депо-
зитов казначейства как инструмента 
фондирования приобретения банка-
ми новых выпусков, а также реинвес-
тированием в новые выпуски средств 
от погашаемых ОФЗ.

Аналитики считают, что толь-
ко часть привлеченных Минфи-
ном средств пошла на финансиро-
вание дефицита бюджета этого года. 
По оценкам ведомства, дефицит со-
ставит 2,9 трлн руб. и частично бу-
дет профинансирован за счет ФНБ, 
частично — за счет ОФЗ. «На покры-
тие дефицита бюджета 2023 года мо-
жет пойти 0,7–1,4 трлн руб. из при-

влеченных в этом году посредством 
ОФЗ средств»,— оценивает Михаил 
Васильев. По его мнению, при про-
гнозном дефиците бюджета 2023 года 
в 2,9 трлн руб. привлечения за счет 
ОФЗ могут составить 2,5–3,5 трлн руб. 
«В условиях вероятной глобальной ре-
цессии и вероятного снижения цен на 
сырье риски смещены в сторону боль-
шего увеличения дефицита бюджета, 
поэтому Минфин продолжит активно 
занимать на долговом рынке, пока по-
зволяют рыночные условия»,— счита-
ет господин Васильев.

В течение 2023 года, как и в 2022 
году, основной упор Минфин будет 
делать на размещение флоатеров, по-
скольку в отсутствие нерезидентов 
только российские банки остались 
крупными участниками рынка. Как 
считает Александр Шураков, в нача-
ле года, если казначейство будет под-
держивать существенные остатки де-
нежных средств, значимость этого 
инструмента для фондирования ин-
вестиций в новые выпуски ОФЗ выра-
стет. При этом значительного улучше-
ния условий для заимствований ждать 
не приходится, даже несмотря на ожи-
дания аналитиков на снижение клю-
чевой ставки ЦБ в первом полугодии 
будущего года. «В 2023 году сохранит-
ся повышенная неопределенность на 
долговом рынке из-за вероятной гло-
бальной рецессии и геополитики. По-
этому ставки в первой половине года, 
вероятно, останутся вблизи текущих 
уровней»,— считает Михаил Васильев.

Виталий Гайдаев

Минфин отнесся  
к долгам перевзято
ОФЗ размещены сверх плана Центр финансовой поддер-

жки (ЦФП) меняет собственни-
ка с кипрского холдинга на его 
российских владельцев. Это не 
первая МФО, проходящая че-
рез процедуру редомициляции. 
Суть в том, чтобы облегчить вы-
плату дивидендов российским 
владельцам и доступ к финанси-
рованию.

ЦФП меняет акционера, следу-
ет из данных раскрытия информа-
ции. Решение об этом было приня-
то 12 декабря, а 21 декабря сделка 
была завершена. До сих пор акци-
онером ЦФП была кипрская компа-
ния Guinford Management Limited. 
Теперь она передает акции новому 
собственнику, причем 90% акций 
дарится, остальные продаются по 
символической цене.

«Продажу планируется осущест-
вить резидентам России, которые 
являются текущими собственника-
ми кипрской компании,— пояснил 
гендиректор ЦФП Андрей Черпа-
люк.— Целью сделки является уход 
из юрисдикции недружественного 
государства».

• По данным «Эксперт РА», пор-
тфель займов ЦФП на 1 июля 2022 
года — 7,7 млрд руб. Недавно компа-
ния купила МФК «Займ Онлайн»  
(см. „Ъ“ от 25 ноября). Портфель  
последней — 1,9 млрд руб. Чистая 
прибыль ЦФП за первое полугодие 
2022 года — 249 млн руб. «Займ Он-
лайн» — 58 млн руб. Собственный 
капитал компаний — 804 млн руб.  
и 149 млн руб. соответственно.
Среди крупных МФО иностран-

ные акционеры — не редкость, 
причем в основном из недружест-
венных юрисдикций. Так что ре-
домициляция (переход в другую 
юрисдикцию) — в целом тренд для 
сектора, говорит исполнительный 
директор «Иволга Капитала» Дмит-
рий Александров. «Контроль со 
стороны недружественных нере-

зидентов значительно сокращает 
возможности для бизнеса и его фи-
нансирования, и МФО тут не исклю-
чение,— поясняет он.— В част-
ности, таким компаниям сложно 
работать с ценными бумагами, 
и комплаенс-процедуры с контр-
агентами занимают большее вре-
мя». Наконец, в такой структуре вла-
дения нельзя выплатить дивиденды 
и зачастую ограничены возможно-

сти по корпоративному управле-
нию. Из крупных МФО уже пере-
вел владение с кипрского холдинга 
MoneyMan, «МигКредит» находится 
в процессе.

«Кипр относится к числу не-
дружественных стран, трансгра-
ничные трансакции, связанные 
с зарегистрированными в нем ак-
ционерными обществами, суще-
ственно ограничены»,— поясняет 
управляющий партнер ЮК «Ик-
керт и партнеры» Павел Иккерт. 
Однако «релоцировать» какие бы 
то ни было активы из недружест-
венной страны сейчас крайне за-
труднительно. В случае с ЦФП речь 
идет о передаче долей, принадле-
жащих кипрскому офшору, россий-
ское юрлицо у компании уже есть. 

Так что, вероятно, ЦФП таким обра-
зом исполняет требования 151-ФЗ 
о сокращении ниже 10% в капита-
ле доли лиц, зарегистрированных 
в офшорах, полагает юрист. «На ре-
шение уйти из недружественной 
юрисдикции могут влиять запад-
ные санкции. США, ЕС и Великоб-
ритания запрещают своим лицам 
осуществлять целый ряд услуг, на-
пример, бухгалтерские, консалтин-
говые»,— добавляет старший парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Антон Именнов.

В США и Великобритании дей-
ствует полный запрет на новые ин-
вестиции в Россию. «Ограничения 
для таких компаний вводятся и рос-
сийским законодательством. Такие 
меры затрагивают экспортно-им-
портные операции, требования 
к совершению валютных операций, 
предусматривают особый порядок 
предоставления заемного финанси-
рования и ограничения на опера-
ции с акциями и долями в уставном 
капитале российских лиц»,— от-
мечает господин Именнов. Напри-
мер, указ президента от 18 марта 
№126 запрещает совершать опера-
ции по оплате российским резиден-
том доли, вклада, пая в имуществе 
(уставном или складочном капи-
тале, паевом фонде кооператива) 
юридического лица—нерезидента. 
Указ от 1 марта №81 ввел дополни-
тельные запреты и ограничения на 
выдачу займов в иностранной ва-
люте нерезидентам. И это, отмеча-
ет юрист, только «отдельные при-
меры ответных мер РФ, принятых 
в ответ на санкции западных юрис-
дикций». По его мнению, обсуждать 
причины ухода из недружествен-
ных юрисдикций «целесообразно 
в каждом конкретном случае, по-
скольку факторов, влияющих на та-
кое решение, может быть достаточ-
но много».

Полина Трифонова

Займы обрусели
Одна из крупнейших МФО сменила юрисдикцию

Принятый в первом чтении за-
конопроект о проведении экспе-
римента по внедрению ислам-
ского банкинга в РФ потребует 
доработки. В частности, по мне-
нию правового департамента 
Госдумы, в нынешнем виде он 
противоречит закону о банках. 
Сами банкиры рассчитывают, 
что законопроект поможет суще-
ственно снизить расходы по за-
пуску нового сервиса и ускорит 
его внедрение в стране. Экспер-
ты, впрочем, сомневаются, что 
сегмент займет более 5% акти-
вов и пассивов банков, отмечая 
сложности с привлечением серь-
езных инвестиций из исламских 
стран на фоне текущей геополи-
тической ситуации.

Госдума приняла в первом чтении 
законопроект о проведении с 1 фев-
раля 2023 года эксперимента по ор-
ганизации партнерского финанси-
рования (ОПФ, исламского банкинга) 
в четырех регионах России: Дагеста-
не, Чечне, Башкирии и Татарстане. 
Эксперимент продлится два года 
с возможностью продления и расши-
рения в другие регионы.

Участники будут производить фи-
нансовые операции по законам ша-
риата, который запрещает брать 
и давать деньги под проценты, а так-
же финансировать ряд видов бизне-
са, например производство свини-
ны и алкоголя. Чтобы решить эти 
проблемы используется партнерское 
финансирование, когда либо клиент 
вкладывает средства в бизнес, кото-
рый покупает банк (вклад), а потом 
при продаже получает часть прибы-
ли, либо это рассрочка, при которой 
приобретенное на деньги банка иму-
щество передается клиенту с торго-
вой наценкой (кредит).

Но к документу сохраняются во-
просы. В заключении на законопро-
ект правового управления Госдумы от-
мечается, что заключение договоров 
купли-продажи в рамках партнерско-
го финансирования не является нару-
шением, однако оно все равно проти-

воречит закону о банках и банковской 
деятельности. Кроме того, участнику 
эксперимента (которым по этому за-
кону может быть банк) запрещается 
брать проценты, однако можно вы-
давать средства без взимания вознаг-
раждения за их пользование, что про-
тиворечит профильному закону — по 
нему извлечение прибыли является 
основной целью деятельности банка.

В ЦБ «концептуально» поддержи-
вают законопроект. «В нем присутст-
вуют нормы, согласно которым осу-
ществление операций не является 
нарушением запрета для кредитных 
организаций по торговой деятель-
ности, предусмотренного законом 
о банках и банковской деятельнос-
ти»,— уточняют в регуляторе.

Банкиры поддерживают законо-
проект, поскольку его нормы замет-
но снижают их затраты. Как отметил 
зампред правления банка «Ак Барс» 
Алексей Акимов, ОПФ — небанков-
ские структуры, у которых нет доста-
точной ликвидности, технологий, 
опыта и т. д. Для развития направ-
ления, по его словам, нужны серь-
езный капитал, IT-службы и навыки 
работы с клиентами в сфере финан-
сов. «Законопроект позволит банкам 
самостоятельно, без участия допол-
нительных структур, проводить фи-

нансовые операции — это позволит 
снизить себестоимость исламских 
финансовых продуктов, что сделает 
их доступнее для конечного покупа-
теля»,— уверен Алексей Акимов.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту большое внимание уделя-
ется возможности привлечь инвес-
тиции от исламских банков Средней 
и Юго-Восточной Азии, а также Пер-
сидского залива. По оценке участ-
ников рынка, в 2020 году объем 
финансов, которые управлялись 
по правилам шариата, достигли 
$3 трлн, а к 2024 году может превы-
сить $3,7 трлн. Впрочем, по мнению 
независимого эксперта Ольги Улья-
новой, в части привлечения ислам-
ских инвестиций основным фак-
тором является не наличие или 
отсутствие законодательства об ис-
ламском банкинге, а геополитика.

Что же касается внутреннего 
рынка, то принятие закона об экс-
перименте — только первый шаг. 
«Исламские кредитные продукты 
структурировать и продавать сложно, 
поскольку и регулирование, и даже 
налоговое законодательство заточены 
под традиционное процентное креди-
тование»,— поясняет Ольга Ульянова. 
По ее мнению, придется разработать 
и принять «целую иерархию законода-
тельных и подзаконных актов».

Эксперт отмечает, что прием 
средств граждан на счета, по кото-
рым не начисляются проценты,— 
это самый очевидный исламский 
продукт, но и он не займет большой 
доли в пассивах банков. «В перспек-
тиве нескольких лет ему вполне по 
силам достичь 5% от всех депозитов 
физических лиц»,— оценивает Ольга 
Ульянова. Примерно также оценива-
ют источники „Ъ“ и долю исламских 
кредитов — 3–5%. Таким образом, по 
мнению участников рынка, в бли-
жайшие годы рассматривать ислам-
ский банкинг как инструмент, кото-
рый может существенно повлиять 
на российскую банковскую систему, 
было бы излишне оптимистично.

Максим Буйлов

Исламский банкинг  
приняли в первом чтении
Осталось согласовать его с банковским законодательством РФ

0

200

400

600

800

1000

1200

ОБЪЕМЫ РАЗМЕЩЕНИЙ ОФЗ В 2022 ГОДУ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: МИНФИН.

12.01 02.02 09.02 14.09 21.09 19.10 26.10 02.11 09.11 16.11 23.11 30.11 07.12 14.12 21.12

Совокупный спрос

Совокупное размещение

610,2

336,8

Мы хотели бы в течение 
двух лет последить,  

как исламский банкинг 
будет функционировать  

на практике, а не на бумаге
— Анатолий Аксаков,

глава комитета Госдумы по финансовому 
рынку, в интервью RT 15 июля

Ц И Т А Т А

9,6 миллиарда 
рублей
составлял  
суммарный объем  
микрозаймов  
компаний ЦФП  
и «Займ Онлайн»  
на середину  
2022 года
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деловые новости
9

«Газпром» приступил к добы-
че газа на Ковыктинском ме-
сторождении в Восточной Си-
бири, чтобы увеличить постав-
ки в Китай. Газ с Ковыкты доба-
вится к потоку «Силы Сибири», 
чтобы к 2025 году нарастить ее 
мощность до 38 млрд кубоме-
тров. Вместе с тем у проекта мо-
гут возникнуть проблемы в га-
зоперерабатывающей части, 
поскольку сроки ввода мощно-
стей Амурского ГПЗ могут по-
страдать из-за санкций.

«Газпром» начал добычу газа на 
Ковыктинском месторождении, 
крупнейшем в Восточной Сибири, 
для поставок в Китай по газопро-
воду «Сила Сибири». Рост экспорта 
на восток особенно важен для «Газ-
прома» на фоне резкого сокраще-
ния поставок в Европу в этом году 
и неопределенной судьбы его дол-
госрочных контрактов с западно-
европейскими потребителями 
в будущем.

«Для доставки природного газа 
построен трубопровод длиной 800 
километров. Он соединит Ковык-
тинское месторождение с Чаян-
динским в Якутии. Этот участок до-
полнит магистральный газопровод 
„Сила Сибири“, тем самым наш важ-
нейший газотранспортный мар-
шрут будет введен в эксплуатацию 
на всей протяженности»,— сказал 

президент Владимир Путин на це-
ремонии запуска месторождения.

И Чаяндинское месторождение 
в Якутии, и Ковыктинское месторо-
ждение питают газопровод «Сила 
Сибири», проектная мощность ко-
торого должна составить 38 млрд 
кубометров в год. Поставки с Чаян-
динского месторождения в Китай на-
чались с конца 2019 года. В 2020 году 
«Газпром» поставил в Китай 4,1 млрд 
кубометров, в 2021 году — около 
11 млрд кубометров, на проектную 
мощность «Сила Сибири» должна 
выйти в 2025 году.

Ковыктинское месторождение 
было обнаружено в 1987 году, но дол-

гие годы оставалось неосвоенным. 
Сейчас извлекаемые запасы место-
рождения оцениваются в 1,8 трлн ку-
бометров. Первоначально «Газпром» 
планировал добывать на Ковыкте 
35 млрд кубометров в год на «пол-
ке», но впоследствии число скважин 
в проекте было сокращено, а про-
ектная добыча скорректирована до 
25 млрд кубометров, поскольку не 
удалось договориться о продаже все-
го этого объема газа в Китай. Зампред 
правления «Газпрома» Олег Аксютин 
21 декабря сообщил, что сейчас до-
быча на Ковыкте на пике планирует-
ся в объеме 27 млрд кубометров.

Между тем еще в 2018 году «Газ-
пром» заявил о намерении увели-
чить экспорт по «Силе Сибири» на 
6 млрд кубометров (товарного газа). 
Это предполагало рост добычи на 
Ковыкте и расширение мощностей 
Амурского газоперерабатывающе-
го завода в Благовещенске (отделяет 
этан и гелий) до 48 млрд кубометров 
с нынешних 42 млрд кубометров. 
Весной 2019 года Владимир Путин 
заявлял, что получил запрос о росте 
поставок от китайского лидера Си 
Цзиньпина. Однако затем пандемия 
и замедление роста потребления 
газа в Китае из-за локдаунов, которое 
так и не удалось преодолеть до сих 
пор, затормозили это обсуждение.

Между тем в новых условиях 
санкций увеличение поставок по 

«Силе Сибири» выглядит пробле-
матичным, поскольку неясно, как 
обеспечить расширение Амурско-
го ГПЗ. В этом проекте, в частности, 
используются технология немецкой 
Linde и спроектированные ей тепло-
обменники, а также ряд других сис-
тем западного производства. После 
начала военных действий на Укра-
ине «Газпром» и российские офици-
альные лица в основном упоминают 
другой маршрут поставок газа в Ки-
тай — газопровод «Сила Сибири-2» 
мощностью 50 млрд кубометров че-
рез Восточную Сибирь и Монголию, 
строительство которого не зависит 
напрямую от западного оборудова-
ния. Однако пока контракт с Китаем 
на закупку газа по этому маршруту 
не заключен.

Сергей Кондратьев из Институ-
та энергетики и финансов отмечает, 
что после снижения экспорта в ЕС 
запуск Ковыкты для «Газпрома» осо-
бенно важен: в этом году Китай отби-
рал газ с опережением графика. По 
его оценкам, этот тренд сохранит-
ся и в 2023 году, а экспорт по «Силе 
Сибири» может достичь 22–25 млрд 
кубометров. При этом аналитик от-
мечает сложности с скоординиро-
ванным вводом добычных, транс-
портных и перерабатывающих 
мощностей для «Силы Сибири» из-за 
санкций.

Татьяна Дятел

Газ Ковыкты пошел в Китай
«Газпром» запустил крупнейшее месторождение  
Восточной Сибири

Рост чека Денис Мигаль связывает 
не только с рыночной ситуацией, но 
и с увеличением доли премиальных 
машин на складах компании. «Спрос 
тоже изменился: сегодня потребите-
ли предпочитают более надежные 
автомобили — например, в этом году 
приобретали внедорожники чаще, 
чем в прошлом»,— добавляет он. 
Спрос на автомобили с пробегом в де-
кабре выше ноябрьского, соглашает-
ся директор «Авилон. Автомобили 
с пробегом» Николай Баскаков, бла-
годаря ослаблению рубля, из-за чего 
ощутимо вырос спрос на автомобили 
стоимостью свыше 3 млн руб. Он так-
же отмечает, что направление trade-in 
по новым автомобилям благодаря ро-
сту продаж китайских автомобилей 
реанимируется, а выкуп всю осень 
активно развивается.

Сервисы фиксируют, что по срав-
нению с январем 2022 года декабрь 
оказался относительно высоким се-
зоном. По данным «Авито Авто», с 1 
по 20 декабря 2022 года число объяв-
лений о продаже автомобилей с про-

бегом на платформе выросло на 41,6% 
по сравнению с тем же периодом ян-
варя, а спрос стал активнее на 9,2%. На 
«Авто.ру» к концу года число предло-
женных к продаже подержанных ма-
шин выросло на 36% по сравнению 
с началом года, хотя доля предложе-
ний со стороны дилеров заметно упа-
ла — на 5 процентных пунктов, до 
21%. В «Авто.ру» уточняют, что к концу 
года доля дилеров на рынке стала по-
степенно приближаться к докризис-
ным показателям в 30%.

Беспокойство относительно де-
фицита автомобилей с пробегом на-
прасно, считает господин Мигаль: 
«Вторичный рынок — внутренний 
и самопополняемый, есть в наличии 
более 50 млн таких машин, и этого 
вполне достаточно, чтобы удовлетво-
рить все потребности клиентов». Он 
отмечает, что хотя физические лица 
стали реже продавать автомобили, 
но процент тех, кто продает, по-преж-
нему высок, а склады дилеров все 
равно продолжают пополняться за 
счет импорта, пусть и не так быстро, 
как раньше.

Ольга Никитина

Старые машины  
съехали с сервисов

Россия продолжает осваивать 
индийский рынок стали. В ноя-
бре российские компании обес-
печили более 10% индийского 
импорта, став одним из круп-
нейших поставщиков на рынок, 
где почти не присутствовали до 
санкций и европейского эмбар-
го. В целом увеличению экспор-
та стали способствуют ослабле-
ние рубля и рост мировых цен, 
и, по оценке аналитиков, рос-
сийские металлургические ком-
пании уже полностью закон-
трактовали отгрузки января.

Россия увеличивает поставки го-
товой стали в Индию. В ноябре рос-
сийские металлургические компа-
нии отгрузили в эту страну 62,7 тыс. 
тонн горячекатаного рулона в услови-
ях, когда общий импорт стали Индией 
в прошлом месяце достиг максимума 
с октября 2019 года в 600,3 тыс. тонн, 
сообщает Argus со ссылкой на данные 
Министерства стали Индии. Всего за 
апрель—ноябрь российские компа-
нии отгрузили в Индию 158 тыс. тонн 
горячекатаной стали, тогда как до нача-
ла конфликта на Украине такие постав-
ки практически не осуществлялись.

Индия в ноябре на фоне нехват-
ки угля и высоких цен на коксующи-
еся сорта второй месяц подряд сохра-
няет статус нетто-импортера стали. 
Импорт готовой стали с апреля по 
ноябрь вырос на 23% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года, до 3,75 млн тонн.

Российские компании вынуждены 
искать новые рынки после закрытия 
европейского рынка для основных 
видов сталелитейной продукции из 
РФ. До санкций более 40% производст-
ва стали в РФ шло на экспорт. Наибо-
лее активно на индийском направле-
нии действует «Северсталь», которая 
включена в SDN-лист США и находит-
ся под европейскими санкциями. Пер-
вая партия в 24 тыс. тонн российской 
стали прибыла в порт Мумбая еще 
в конце июля, отмечал Kallanish com-
modities. По данным источников из-
дания, контракт был заключен либо 
в эмиратских дирхамах, либо в юа-

нях. «Я думаю, компании сейчас ищут 
все способы наращивать такие объе-
мы и, уверен, там потенциал дополни-
тельный есть. Особенно с учетом роста 
цен на сталь и девальвации рубля»,— 
считает Кирилл Чуйко из БКС.

Рейтинговое агентство ICRA, 
в свою очередь, отмечает, что экс-
порт стали в Индию будет неуклон-
но расти на фоне ограниченных 
возможностей роста в ключевых ми-
ровых центрах производства стали: 
Япония, Южная Корея, Россия и Ки-
тай могут сохранить крупные объе-
мы поставок в Индию в 2023–2024 
финансовых годах.

Последние два месяца экспорт ста-
ли из РФ поддерживается ускорив-
шимся ослаблением рубля. Рост спро-
са на российский плоский прокат 
отмечало консалтинговое агентст-
во MMI в своем декабрьском обзоре. 
Производители практически полно-
стью законтрактовали производст-
во января, потребители стали актив-
нее заключать контракты на поставку 
в феврале. Несмотря на негативные 
настроения на стальном рынке в це-
лом, появилась тенденция на увели-
чение объемов поставок рулонов на 
экспорт, говорится в обзоре.

Индия стала крупнейшим новым 
рынком для традиционных товаров 
российского экспорта после введе-
ния санкций. Это объясняется тем, 
что транспортное плечо для поста-
вок в Индию из портов Северо-Запа-
да и Юга РФ значительно меньше, 
чем в Китай. Кроме того, источники 
„Ъ“ говорят о том, что найти новых 
партнеров в Индии получается быс-
трее и проще, чем в Китае. Так, в ноя-
бре и декабре Индия стала основным 
импортером морских партий рос-
сийской нефти, обойдя Китай. Рост 
дисконта Urals по отношению к Brent 
значительно увеличивает маржи-
нальность индийских НПЗ, которые 
все более активно экспортируют неф-
тепродукты, в том числе и в Европу, 
которая готовится отказаться от по-
ставок нефтепродуктов из России с 5 
февраля 2023 года.

Евгений Зайнуллин

Сталь закрепляется  
в Индии
Поставки в эту страну растут

С июня наблюдается падение 
цен и в целом по первой ценовой 
зоне. Максимальное снижение 
среднемесячного индекса РСВ, по 
оценке „Ъ“, произошло в июне: пла-
новый объем покупки на РСВ в этом 
месяце снизился на 1,5% год к году, 
а цена — на 4,6%, до 1,33 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч.

В «Совете производителей энер-
гии» (СПЭ, объединяет крупней-
шие генкомпании РФ) не стали 
комментировать падение произ-
водства и потребления электроэ-
нергии, а также цен РСВ. Там лишь 
отметили, что в 2022 году «потре-
бление электроэнергии в различ-
ных ОЭС носило разнонаправлен-
ный характер». При этом в СПЭ 
ожидают прирост потребления на 
уровне 1,5–1,6% по итогам текуще-
го года.

По последним доступным дан-
ным «Системного оператора» (СО, 
диспетчер энергосистемы), за ян-
варь—сентябрь выработка элек-
троэнергии в Единой энергосис-
теме России выросла на 1,1%, до 
831,1 млрд кВт•ч, а потребление — 
на 1,8%, до 806,8 млрд кВт•ч. В СО 
отказались предоставить „Ъ“ более 
свежие данные.

«Если отсутствие экспорта электро-
энергии приводит к снижению вну-
тренних энергоцен, а рост зарубежных 
поставок, напротив, к их увеличению, 
значит, рыночные механизмы настро-
ены неправильно, действуют в ущерб 
интересам экономики»,— заявили „Ъ“ 
в «Сообществе потребителей энергии» 
(объединяет промышленных потреби-
телей электроэнергии).

Независимый аналитик Юрий 
Мельников считает, что энергети-
кам придется привыкнуть к новой 
реальности без экспорта электроэ-
нергии в ЕС. Такие поставки состав-
ляли в прошлом году около 10% от 
выработки на Северо-Западе, то 
есть заметную долю в региональ-
ном масштабе, отмечает аналитик. 
По его мнению, экспорт не возоб-
новится в обозримой перспективе, 
о чем свидетельствуют и призывы 
Литвы к ускоренному разрыву БР-
ЭЛЛ (синхронная зона, связываю-
щая Белоруссию, Россию, Эстонию, 
Латвию и Литву) и синхронизации 
с европейскими электросетями. 
Впрочем, аналитик отмечает, что 
падение спроса на электроэнергию 
в европейской части РФ и на Ура-
ле также могло быть связано и со 
снижением деловой активности на 
фоне санкций.

Полина Смертина

Тока экспорта не хватает

Верховный суд РФ (ВС) рассмо-
трел вопрос о том, становятся 
ли супруги солидарными долж-
никами, если их обязательство 
признано общим. Экономкол-
легия признала: если заем брал 
один из супругов, второго по это-
му обязательству обанкротить 
нельзя. Кредитор может претен-
довать лишь на то имущество 
второго супруга, которое нажи-
то в браке. Юристы отмечают, 
что единообразной практики по 
таким спорам не было, и теперь 
граждане будут больше защище-
ны от бремени долгов супруга, 
о которых могли даже не знать.

ВС вечером 20 декабря опублико-
вал полный текст решения по делу 
о долговых обязательствах супругов 
друг за друга. 

Так, Елена Темникова до 2018 
года состояла в браке с Юрием Тем-
никовым, который в 2013–2015 го-
дах взял четыре займа на 10 млн 
руб. у Натальи Давлятовой. Госпо-
дин Темников не смог вернуть долг, 
и в ноябре 2017 года райсуд взыскал 
с него 11,84 млн руб. (с учетом про-
центов). Госпожа Давлятова ини-
циировала банкротство должника, 
в августе 2018 года его признали 
несостоятельным. Но деньги кре-
дитору вернуть так и не удалось, 
поэтому Наталья Давлятова в суде 
потребовала признать долг перед 
ней общим обязательством мужа 
и жены Темниковых.

В мае 2020 года (уже после развода 
супругов) суд удовлетворил ее прось-
бу, а в ноябре 2021 года по просьбе 
Юрия Темникова райсуд распределил 
обязательства между супругами в рав-

ных долях. Госпожа Давлятова подала 
на банкротство Елены Темниковой. 
Арбитражные суды трех инстанций 
согласились возбудить дело, указав 
на признание долга общим для супру-
гов. Госпожа Темникова обжаловала 
эти решения в ВС, заявляя, что лично 
у нее нет денежного обязательства пе-
ред кредитором. В счет долга бывше-
го мужа можно забрать лишь совмест-
но нажитое в браке имущество, но не 
любые личные активы.

ВС объяснил, что «презумпция со-
гласия с действиями супруга» не оз-
начает, что у партнера возникают 
долговые обязательства перед треть-
ими лицами, «с которыми он не всту-
пал в правоотношения». Следова-
тельно, признание долга общим еще 
не влечет солидарную обязанность 
по его погашению, подчеркнула кол-
легия, и не создает у кредитора право 
требования, дающее право банкро-
тить жену по долгам ее (теперь уже 
бывшего) мужа. ВС признал возбу-
ждение банкротства супруги необо-
снованным и прекратил процедуру.

Партнер Petrol Chilikov Олеся 
Петроль поясняет, что по умолча-
нию долг супруга считается личным 
и взыскание обращается только на 
его добрачное или подаренное иму-
щество, а также на долю в совместно 
нажитом. Для признания долга об-
щим кредитору нужно доказать, что 
полученные средства были потраче-
ны на нужды семьи, уточняет испол-
нительный директор УК «Помощь» 
Анна Ларина.

При этом, по словам юристов, до 
сих пор не было единообразной пра-
ктики по возможности признания 
второго супруга банкротом на осно-

вании обязательства, признанного 
общим. Одни суды считали это воз-
можным, ссылаясь на ст. 45 Семей-
ного кодекса — по общим обязатель-
ствам супруги отвечают солидарно, 
в том числе личным имуществом 
в случае недостаточности общего. 
Другие суды отклоняли такие прось-
бы кредиторов, считая, что призна-
ние обязательств общими направле-
но исключительно на пополнение 
конкурсной массы за счет совмест-
но нажитого имущества. ВС поддер-
жал последний подход.

«Установление режима общего 
обязательства не означает, что супруг, 
не являющийся стороной сделки 
с кредитором, может быть самосто-
ятельным ответчиком»,— соглаша-
ется гендиректор союза арбитраж-
ных управляющих СРО «Северная 
столица» Валерия Герасименко. Для 
инициирования банкротства кре-
диторам теперь, видимо, потребует-
ся получать отдельное решение суда 
о взыскании со второго супруга, по-
лагает Олеся Петроль, но сначала им 
надо установить факт недостаточно-
сти общего имущества для погаше-
ния долга, что будет непросто.

«Решение ВС позволит пресекать 
попытки кредиторов превратить 
долг одного супруга в обязательст-
во обоих»,— считает адвокат Бал-
тийской коллегии адвокатов име-
ни Анатолия Собчака Елена Менде. 
Это справедливо, добавляет она, по-
скольку у кредитора остается воз-
можность обратить взыскание на 
общее имущество, а граждане могут 
«избежать взыскания по долгам су-
пруга на личное, нажитое вне бра-
ка имущество». При этом неважно, 

как возник долг, отмечает Валерия 
Герасименко: «В обоих случаях пре-
зюмируется согласие второго супру-
га на ссуду. Разница лишь в том, что 
банки, как правило, перестраховы-
ваются и берут согласие в письмен-
ном виде». Таким образом, банки 
тоже не смогут требовать банкрот-
ства второго супруга по долгам пер-
вого. Но если второй супруг пору-
чился по этому кредиту, уточняет 
госпожа Ларина, это уже самостоя-
тельное обязательство и банкротст-
во по нему возможно.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Муж да жена не одна сторона
ВС защитил личное имущество супруга по долгам его партнера

Наши китайские  
партнеры уже сумели 

убедиться, что «Газпром» 
является надежным 
поставщиком газа

— Алексей Миллер, 
глава «Газпрома», 4 февраля

Ц И Т А Т А

ДИНАМИКА ЦЕН НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ В ЕВРОПЕЙСКОЙ ЧАСТИ РФ И НА УРАЛЕ 
В 2022 ГОДУ (% ГОД К ГОДУ)    ИСТОЧНИКИ: INVESTFUNDS, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Финальный матч чемпиона-
та мира по футболу в этом году 
привлек меньше внимания, 
чем все его финалы с 2006 года. 
На снижение интереса к чемпи-
онату в целом повлияло неуча-
стие российской сборной, а так-
же больший фокус россиян на 
новостных передачах, говорят 
участники рынка. Эксперты 
подчеркивает и то, что трансля-
цию по ТВ вел только «Матч ТВ». 
Сам телеканал считает результа-
ты успешными.

„Ъ“ изучил данные Mediascope 
о смотрении в России чемпиона-
та мира по футболу в 2022 году, фи-
нальная часть которого прошла 
с 20 ноября по 18 декабря в Ката-
ре. Самой рейтинговой стала транс-
ляция матча между Аргентиной 
и Францией 18 декабря. Ее рейтинг 
составил 8,1% (среднее количество 
человек, смотревших трансляцию, 
в процентах от населения городов 
с числом жителей более 100 тыс. 
человек старше четырех лет). Доля 
трансляции (показатель в процен-
тах от всей телеаудитории) соста-
вила 24,5%. На втором месте ока-
зался матч Марокко—Португалия 
10 декабря (4,3% и 14%), на треть-
ем — Франция—Марокко 14 декаб-
ря (4,1% и 17,3%).

Рекордов прошлых лет побить 
не удалось: более того, все финаль-
ные матчи чемпионатов с 2006 
года имели более высокие показа-
тели смотрения (см. таблицу). Са-
мыми высокими они предсказуе-
мо были у финала ЧМ-2018, кото-
рый проходил в России. Матч Фран-
ция—Хорватия, который транс-
лировался на «России 1» 15 июля 
2018 года, показал рейтинг 16,2%, 
долю — 53,9%.

Единственным телеканалом, ко-
торый в 2022 году транслировал чем-
пионат мира по футболу на ТВ, был 
«Матч ТВ». Канал в результате улуч-
шил свои позиции в топ-20 по доле 
смотрения в сутки: с 18-го места в пе-
риод с 1 сентября по 19 ноября он 
поднялся до пятой позиции в период 
ЧМ (с 20 ноября по 18 декабря). Доля 
«Матч ТВ» от всей аудитории РФ (в го-
родах выше 100 тыс. человек) выро-
сла с 1,2% до 4,6%. При этом доли те-
леканалов-лидеров в период ЧМ 
снижались: у «России 1» — с 15,9% до 

14,9%, у НТВ — 9,2% до 8,9%, у «Перво-
го канала» — с 8,9% до 7,5%. 

«Если бы наша сборная была в Ка-
таре, интерес был бы выше, но все 
равно мы крайне довольны показа-
телями на групповом этапе турнира, 
где были, откровенно говоря, про-
ходные для широкой аудитории мат-
чи,— заявил „Ъ“ генпродюсер „Матч 
ТВ“ Александр Тащин.— ЧМ, кото-
рый проходил в РФ, конечно, волно-
вал почти каждого жителя страны, 
сегодня же фокус зрителя больше 
на информационных программах». 
Топ-менеджер признает, что «Матч 
ТВ» «не питал надежд, что сможет по-
бить цифры предыдущего чемпи-
оната». По его словам, доля телека-
нала с начала до конца игры в целе-
вой аудитории (мужчин от 14 до 59 
лет в городах с населением более 
100 тыс. человек) составила 41,04%.

По данным «Матч ТВ» (на базе Me-
diascope), финал ЧМ в России посмо-
трели примерно 18,2 млн человек 
без учета интернета. На онлайн-плат-
формах, ретранслирующих канал, 
финальную встречу посмотрели бо-
лее 1,4 млн уникальных пользовате-
лей. Еще 2 млн смотрели финал на 
площадках «Матч ТВ», добавил Алек-
сандр Тащин. В Mediascope данных 
по интернет-трансляциям ЧМ не 
предоставили.

На показатели смотрения в этом 
году повлияла совокупность факто-
ров, среди которых и отсутствие на 
чемпионате российской сборной, 
и общее снижение объемов развле-
кательного контента на федераль-
ном ТВ, поясняет директор Инсти-
тута современных медиа Кирилл 
Танаев. «Думаю, если бы те же фи-
нальные игры чемпионата мира по-
казывали на „России 1“ или „Пер-
вом“, то цифры были бы очень вы-
сокими. Безусловно, меньше, чем на 
ЧМ-2018, но существенно более вы-
сокими, чем сейчас»,— полагает экс-
перт. Он подчеркивает, что роль сыг-
рали бы охваты аудитории крупней-
ших телеканалов и мощное промо, 
которое такие трансляции сопрово-
ждает. Для «Матч ТВ», уточняет го-
сподин Танаев, нынешний чемпио-
нат — серьезный успех, притом что 
«объективно он имеет существенно 
более низкие охваты, чем ведущие 
телеканалы».

Валерия Лебедева

Футбол 
не наглядный
Показатели смотрения 
трансляций ЧМ  
оказались ниже прошлых лет

Рынок ОАЭ начал привлекать не 
только российских девелоперов 
и ритейлеров, но и рестораторов. 
Холдинг Tigrus намерен весной 
следующего года открыть в Дубае 
три своих заведения Osteria Ma-
rio и «Швили», а в течение пяти 
лет — еще 27. Но конкуренция 
в этом эмирате высокая, и обес-
печенность ресторанами вдвое 
больше, чем в Москве, предупре-
ждают эксперты. При этом в Ду-
бае высокие арендные ставки.

Ресторанный холдинг Tigrus пла-
нирует открыть заведения в ОАЭ, рас-
сказал источник „Ъ“ на ресторанном 
рынке и подтвердил совладелец груп-
пы Хенрик Винтер. По его словам, на 
март 2023 года намечено открытие ре-
сторанов Osteria Mario и «Швили» об-
щей площадью 630 кв. м в торгцентре 
Dubai Hills Mall и еще одного заведе-
ния Osteria Mario на 490 кв. м в районе 
Dubai Marina. Первые два заведения 
будут развиваться с партнером как 
корпоративные рестораны группы, 
а третье — по франчайзингу. Ожида-
емый срок окупаемости проектов — 
30–36 месяцев, объем вложений не 
раскрывается.

По словам господина Винтера, по-
следние полтора года компания рас-
сматривала возможность выхода на 
зарубежные рынки, в начале 2022 

года запустила проект в Душанбе, 
после чего решилась на экспансию 
в Дубай. В ближайшие пять лет хол-
динг намерен открыть еще 27 заве-
дений в ОАЭ, включая рестораны по 
франшизе.

Затраты на открытие двух корпо-
ративных ресторанов составят не ме-
нее $1 млн, подсчитал гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Учитывая сложности с транс-
акциями со многими государствами, 
ОАЭ — одна из немногих стран, где 
российский бизнес сейчас может ра-
ботать, отмечает управляющий парт-
нер Parus Real Estate Марина Шалаева.

Но российским рестораторам мо-
жет быть сложно работать на рын-
ке ОАЭ, где высока зависимость биз-
неса от сезонности, считает прези-
дент Федерации рестораторов и оте-
льеров России Игорь Бухаров. По сло-
вам основателя сети гастробаров «Ра-
ковая» Евгения Ничипирука, в ОАЭ 
есть риск, которого нет в России: 
«Если концепция и дизайн рестора-
на уже согласованы, но формат не на-
шел своей аудитории, то перепрофи-
лировать заведение проблематично 
и можно лишиться права продолжать 
аренду помещения». Также, продол-
жает он, собственники помещений 
устраивают конкурсы среди арен-
даторов на лучшую концепцию, что 
увеличивает зависимость от владель-
ца помещения.

Сейчас рынок на стороне арендо-
дателя, бывали случаи, когда после 
проведения переговоров запраши-
ваемая арендная плата повышалась, 
подтверждает Марина Шалаева. Лю-
бой локальный бренд или игрок смо-
жет получить более лояльные усло-
вия, добавляет директор по разви-
тию зарубежных проектов Becar Asset 
Management Александр Пестряков.

Рынок общепита в Дубае более на-
сыщен, чем московский. В октябре 
2022 года в эмирате насчитывалось 
более 7,5 тыс. заведений, подсчита-

ли аналитики Tranio. По их данным, 
в среднем на 100 тыс. жителей при-
ходится 226 объектов общепита, 
что в два раза выше, чем в Москве, 
и в полтора раза, чем в Петербурге. 
По этому показателю Дубай догоня-
ет Лондон (232 на 100 тыс. жителей), 
Рим (248), Барселону (252) и Париж 
(274). Конкуренция будет тяжелая 
и получить прибыть будет непросто, 
полагает господин Пестряков.

Несмотря на это, российские ре-
стораторы в этом году начали актив-
ную экспансию в Дубай. К примеру, 
основатель White Rabbit Family Бо-
рис Зарьков запускает там четыре 
проекта, одно заведение там уже от-
крыл сооснователь Restart Vasilchuk 
Brothers Алексей Васильчук, сеть 
«Додо пицца» также планирует экс-
пансию в эту страну. Уже несколько 
лет там работает и основатель Bull-
dozer Group Александр Орлов.

Не только российские рестора-
торы интересуются рынком ОАЭ. 
В этом году Codevelopment заявлял 
о планах открыть коворкинг в биз-
нес-центре Burj Daman в Дубае, за-
стройщик «Пионер» приобрел пло-
щадку для строительства 100 тыс. 
кв. м жилья, а ритейлер Fix Price 
ищет персонал для открытия мага-
зинов сети в ОАЭ.

Дарья Андрианова

Рестораторы пробуют Дубай
На рынок ОАЭ планируют выйти российские игроки

За счет программ господдержки, снижен-
ных тарифов на размещение в отелях Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, роста популяр-
ности экскурсионных маршрутов и сниже-
ния конкуренции со стороны зарубежных 
направлений сегменту организованных ту-
ров внутри страны удалось нарастить про-
дажи на 10–20%. Единственным проблем-
ным регионом для туроператоров стал 
Крым, куда поток организованных тури-
стов за год сократился на 30–80%. В будущем 
году рост внутреннего туризма составит 10–
15%, ожидают участники рынка. 

Рост продаж организованных туров по России 
по итогам 2022 года составил 16% год к году, сооб-
щил туроператор «Алеан». Гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин указывает, что 
без учета Крыма продажи его компании выросли 
на 20%, с учетом — на 10%. Представитель «Интури-
ста» Дарья Домостроева указывает, что оператор 
зафиксировал положительную динамику по всем 
регионам за исключением Крыма. В Fun&Sun ука-
зывают, что число отправленных по стране тури-
стов выросло почти вдвое, примерно до 500 тыс. 
человек. Вице-президент Российского союза ту-
риндустрии Дмитрий Горин считает, что прода-
жи туров по стране за год выросли на 15%. 

Организованный сегмент внутреннего туриз-
ма рос в этом году заметно за счет действовавших 

программ кешбэка и субсидирования чартерных 
рейсов по стране, отмечает господин Горин. По 
прогнозам Минэкономики, общий внутренний 
турпоток в этом году составит 61 млн человек, что 
на 9% выше год к году. Дмитрий Горин считает, что 
около 20% россиян покупают туры по стране. Сер-
гей Ромашкин оценивает долю организованных 
путешественников во внутреннем потоке в 40–
45%, в то время как в 2019 году речь шла о 35%. 

Турпоток в Крым, согласно данным «Алеана», 
по итогам этого года сократился более чем на 30%, 
регион стал единственным показавшим отрица-
тельную динамику. Еще один собеседник „Ъ“ на 
рынке говорит, что зафиксировал падение на 55%. 
Другой источник „Ъ“ заметил сокращение орга-
низованных туров в Крым на 80% год к году. Обвал 
спроса в этом году связан с действующими с кон-
ца февраля ограничениями на авиасообщение 
и опасениями путешественников, указывают со-
беседники „Ъ“. 

Туроператоры называют наиболее крупным 
организованным рынком Краснодарский край. 
В «Алеане» указывают, что спрос на отдых в Сочи 
в этом году вырос на 30%, в «Интуристе» говорят 
о 40%. В регион Кавказских Минеральных Вод, 
по данным «Алеана», турпоток за год вырос на 
47%. Дарья Домостроева также указывает на об-
щее увеличение интереса к экскурсионным по-
ездкам на Кавказ. 

Москва и Санкт-Петербург в этом году сформи-
ровали около 40% внутреннего турпотока, считают 
в «Алеане». Госпожа Домостроева указывает, что для 
многих путешественников направления стали аль-
тернативой коротким европейским поездкам. Не-
дозагрузка отелей из-за дефицита интуристов при-
вела к снижению тарифов для турбизнеса. «Осенью 
были туры на выходные в Москву с двумя ночевка-
ми в отеле категории „четыре звезды“ стоимостью 
4 тыс. руб.»,— приводит пример Дарья Домострое-
ва. Хотя в целом стоимость экскурсионных поездок 
в Москву и Санкт-Петербург, по оценкам «Алеана», 
в этом году выросла на 10–20%. 

В то же время, по данным «Алеана», заметный 
рост (на 50–60%) наблюдался на экскурсионные 
и экологические туры на Урал, Байкал и в Сибирь. 
«В таких поездках россияне чаще пользуются услу-
гами туроператоров»,— говорит Сергей Ромашкин. 

Туроператоры надеются на рост и в 2023 году. 
Так, в «Алеане» рассчитывают на прирост в 10–
15%. Сергей Ромашкин указывает, что в моменте 
спрос на летние программы в рамках акций ран-
него бронирования превышает прошлогодний на 
80%. Но в декабре туроператоры продают около 
10% от летних объемов. Число мер господдержки 
в следующем году может сократиться. Так, финан-
сирования на программу туристического кешбэ-
ка пока не предусмотрено. 

Александра Мерцалова

Велика Россия, и отдыхать есть куда
Вырос спрос на внутренние туры

Минцифры одобрило около 70 
проектов нового общесистем-
ного программного обеспече-
ния (НОПО), которое должно 
заместить зарубежные анало-
ги. В числе разработчиков ука-
заны «Ростелеком», «Лаборато-

рия Касперского», 1С, VK и дру-
гие компании, которые вло-
жат в проекты до 2030 года в це-
лом около 70 млрд руб. Власти 
обещают обеспечить гаранти-
рованный спрос. Но подобные 
меры, по мнению участников 
рынка, могут привести к появ-
лению монополистов в отдель-
ных сегментах ПО.

„Ъ“ ознакомился с «дорожной кар-
той» развития «Нового общесистем-
ного программного обеспечения» 
в России до 2030 года, которая была 
утверждена правительством 16 де-
кабря. Из документа следует, что до 
2030 года отечественные разработчи-
ки вложат в свои продукты и сервисы 
более 70 млрд руб. Документы подго-
товлены в рамках индустриальных 
центров компетенций (ИЦК) и Цент-
ров компетенций по развитию обще-
системного и прикладного ПО (ЦКР). 
Ответственными за исполнение «до-
рожной карты» названы вице-премь-
ер Дмитрий Чернышенко, Минциф-
ры, Минэкономики и др.

«Дорожная карта» построена на 
основе уже существующей «карты» 
«Новые коммуникационные интер-
нет-технологии», разработанной в ав-
густе 2020 года по соглашению о наме-
рениях между правительством и «Ро-
стелекомом». В новом документе в чи-
сло структур, причастных к реализа-
ции «карты», планируется включить 
1С, «Лабораторию Касперского», VK 
и Центр компетенций по импортоза-
мещению ИКТ.

Бюджетные источники финанси-
рования в документе не приводятся, 
но отмечается, что за счет государст-

венных грантов планируется реали-
зовать 90 проектов. Сейчас в «дорож-
ной карте» около 70 одобренных про-
ектов, но в аппарате Дмитрия Черны-
шенко заявляли, что «дорожные кар-
ты» НОПО и НИПО («Новое индустри-
альное ПО») «носят открытый харак-
тер», в них могут быть включены но-
вые компании и проекты. Сейчас 
в аппарате вице-премьера „Ъ“ уточ-
нили, что «карты» будут профинанси-
рованы в рамках федпроекта «Цифро-
вые технологии»: «Объем бюджетных 
средств уточняется и будет определен 
при актуализации параметров бюд-
жета по данным статьям».

Среди одобренных проектов 
в НОПО, в частности, сервис по прос-
мотру видеоконтента от «Ростелеко-
ма» Wink, на котором планируется 
развивать и пользовательский кон-
тент. «Ростелеком» запрашивал на 
него 1,16 млрд руб. кредитных средств 
(см. „Ъ“ от 10 ноября). Всего оператору 
одобрили около пяти проектов. От VK 
одобрен проект создания российско-
го игрового «движка» (средство разра-
ботки компьютерных игр), в него пла-
нируется вложить 2,8 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 11 ноября). В VK и «Ростелеко-
ме» отказались от комментариев.

В «дорожной карте» также сформу-
лирована задача создать к 2023 году 
отраслевой венчурный фонд, инвес-
тиционный капитал которого к 2030 
году составит до 30 млрд руб. За про-
ект будут отвечать Фонд развития 
интернет-инициатив и Минцифры, 
а на управление им в 2024–2030 го-
дах хотят выделить 600 млн руб.

К 2030 году, следует из докумен-
тов, 71% российского рынка обще-

системного и прикладного ПО будет 
отечественным, ожидаемая выручка 
от проектов составит 211 млрд руб., 
а аудитория российских соцсетей 
и мессенджеров достигнет 120 млн 
пользователей. По итогам третье-
го квартала ежемесячная аудитория 
«ВКонтакте» составляла 76,9 млн че-
ловек, «Одноклассников» — 37 млн 
человек.

Поскольку большая часть проек-
тов должна финансироваться за счет 
разработчиков, Минцифры готовит 
новый механизм поддержки, кото-
рый заключается в том, что государ-
ство гарантирует спрос на разработ-
ки через якорного заказчика, гово-
рит глава совета директоров «Базальт 
СПО», руководитель ЦКР «Операци-
онные системы» Алексей Смирнов. 
Эксперты связывали введение тако-
го механизма с дефицитом бюджет-
ных средств (см. „Ъ“ от 13 декабря).

Около 80% поданных в ИЦК И ЦКР 
проектов отклонены, поскольку на 
них не нашлось заказчика, уточнил 
источник „Ъ“ на IT-рынке. Многие, 
добавляет он, запрашивали поддер-
жку на технологии, которые уже есть 
на рынке, например, системы для ви-
деоконференций. Собеседник „Ъ“ ви-
дит серьезный риск в том, что в ряде 
сегментов разработки по итогам реа-
лизации «дорожной карты» могут по-
явится монополисты. Кроме того, до-
бавляет источник „Ъ“, в случае осла-
бления санкций российские заказчи-
ки могут снова начать покупать ино-
странный софт, оставив отечествен-
ных разработчиков без заказов.

Тимофей Корнев,  
Юрий Литвиненко

В софт вписали господдержку
Правительство выбрало проекты разработки ПО

Я сосредоточусь 
на развитии своих 

зарубежных проектов
— Александр Орлов,

ресторатор, основатель сети «Тануки», 
в июле 2022 года

Ц И Т А Т А

Показатели смотрения финальных матчей 
чемпионата мира по футболу в разные годы

Год Программа Телекомпания Дата Время Время Рейтинг  Доля  
    начала окончания (%) (%)
2022 Футбол. Чемпионат мира-2022 «Матч ТВ» 18.12.2022 8:44 12:51 8,1 24,5 
 (Аргентина—Франция)

2018 Футбол. Чемпионат мира-2018 «Россия 1» 15.07.2018 8:44 11:35 16,2 53,9 
 (Франция—Хорватия)

2014 Футбол. Чемпионат мира-2014 «Первый канал» 13.07.2014 1:42 5:13 8,1 37,9 
 (Германия—Аргентина)

2010 Футбол. Чемпионат мира-2010 «Россия 1» 11.07.2010 1:00 4:28 9,3 37,3 
 (Испания—Нидерланды)

2006 Футбол. Чемпионат мира-2006 «Первый канал» 09.07.2006 12:46 4:05 12,3 45,0 
 (Франция—Италия)

Источник: Mediascope, данные по аудитории старше 4 лет в городах РФ с населением больше 100 тыс. чел. 



Рассказывать о том, как и чем 
живет российский спорт, сегод-
ня становится особенно важной 
задачей, а диалог между журна-
листами и спортсменами необ-
ходимо расширять. Такие тезисы 
звучали в Олимпийском комите-
те России в рамках объединен-
ной церемонии вручения премий 
«Энергия побед» и «Серебряная 
лань». Кто из олимпийских чем-
пионов стал успешным блогером, 
как журналисты терпят спортсме-
нов и как ОКР помогает СМИ.

 
«ВСЕГДА СОВЕТОВАЛА ДРУГИМ  

СПОРТСМЕНАМ ОТКРЫВАТЬ БЛОГИ»

Программа мероприятий в рамках 
всероссийского фестиваля-конкур-
са спортивной журналистики «Энер-
гия побед» началась с мастер-клас-
сов и семинаров для лауреатов 
премии. Представители СМИ из 
разных регионов собрались в Олим-
пийском комитете, чтобы послушать 
спикеров: трехкратную олимпий-
скую чемпионку по синхронному 
плаванию Аллу Шишкину, одного из 
ведущих спортивных фотографов 
Андрея Голованова, телекоммента-
тора Владимира Гомельского, а так-
же актера Максима Коновалова.

 Блог Аллы Шишкиной – один из 
самых заметных среди российских 
спортсменов. Чемпионке, по ее сло-
вам, пришлась по душе работа с ау-
диторией, и она решила продолжить 
развиваться в этой сфере: «Коллеги 
из газеты «Спорт-экспресс» помог-
ли, дали нужный толчок. Всегда 
советовала другим спортсменам от-
крывать блоги. Чем больше пишешь, 
тем легче отвечать на вопросы жур-
налистов». По мнению Шишкиной, 
диалог с читателями – еще и воз-
можность вдохновлять молодежь. 
«Как мотивировать детей занимать-
ся спортом, я понимаю, это полезно 
для здоровья, характера. Но что 
сказать тем, кому сейчас 15–16 лет, 
честно говоря, не представляю. Буду 
до последнего верить, что нас пустят 
на Игры в Париж. В России сейчас 
формируется очень молодая и пер-
спективная олимпийская команда», 
– считает спортсменка.

 Андрей Голованов рассказал 
коллегам, что самые лучшие фото-
графии получаются с фигуриста-
ми – они даже подсказывали, как 
построить кадр. Владимир Гомель-
ский, который за свою карьеру успел 
побывать и спортсменом, и трене-
ром по баскетболу, а также журна-
листом и комментатором, расска-
зал, что все эти сферы объединяет 
важность умения терпеть: «В нашей 
профессии нельзя торопиться. Важ-
но четко понимать, что ты можешь 
изменить, а что не можешь. Не стоит 
вносить в работу сумятицу».

Много говорили на мероприя-
тиях о патриотизме спортсменов, 
которые, несмотря на незаконные 
и лишенные всякого смысла санк-
ции, продолжают работать и тре-
нироваться на родине, сохраняя 
верность своей стране, о том, что 
спортивные победы имеют колос-
сальное значение для консолида-
ции общества и воспитания подрас-

тающего поколения, и здесь СМИ 
играют важнейшую роль в пропа-
ганде успехов и достижений, а так-
же о том, что Олимпийский комитет 
уделяет особое внимание защите 
интересов спортсменов и созда-
нию эффективной коммуникации 
между олимпийским сообществом 
и  медиа-средой для содействия 
реализации государственной поли-
тики в области спорта со стороны 
общественных объединений.

 
САМАЯ СПОРТИВНАЯ СЕМЬЯ

 Ну а на следующий день награжда-
ли лучших в спорте и журналистике.

Особый приз «Самой спортивной 
семье» достался президенту ОКР 
Станиславу Позднякову и его до-
чери Софии. У династии саблистов 
в сумме 18 золотых медалей, а в То-
кио София выиграла личный и ко-
мандный турнир вместе с Софьей 
Великой и Ольгой Никитиной.

Ведущий церемонии Виктор Гусев 
признался, что со слезами радости 
на глазах смотрел, как папа болел 
за дочь на ОИ-2020. Сам Станислав 
Поздняков сказал, что уже не думал, 
что когда-то еще удостоится такой 
награды:

«Когда в середине нулевых полу-
чал статуэтку в качестве спортсме-
на, то думал, что после завершения 
карьеры уже вряд ли меня будут ас-
социировать с «Серебряной ланью». 
Нет большего счастья для отца и ма-
тери, чем успехи собственных детей. 
Поэтому я счастлив, что моя дочь 
позволила вновь это испытать и по-
лучить из рук организаторов «Сере-
бряную лань», – говорил радостный 
президент ОКР.

Дочь открыла в этот вечер свою 
личную копилку данной награды. 
Она, как и Светлана Ромашина, 
попала в число десяти сильнейших 
спортсменок 2021 года по версии 
спортивных журналистов.

СПОРТСМЕНЫ СТАНУТ  
БОЛЕЕ ОТКРЫТЫМИ

 В последние годы у премии были 
непростые времена, напомнил пред-
седатель жюри «Энергии побед», 
известный спортивный телекоммен-
татор Виктор Гусев. Но благодаря 
личной поддержке главы Олимпий-
ского комитета России Позднякова 
и генеральному спонсору ОКР ПАО 
«Газпром» проект получил второе 
дыхание. И, по словам спортсменов, 
как раз вовремя: именно сегодня 
роль журналистов в популяризации 
спорта важна как никогда. Со сцены 
это озвучил лауреат «Серебряной 
лани», олимпийский чемпион-2020, 
трехкратный чемпион мира по 
спортивной гимнастике Никита На-
горный: «Приятно, что спортсмены 
начали больше ценить труд спортив-
ных журналистов. Не раз замечал, 
как сложно пообщаться со спор-
тсменом, чтобы сделать качествен-
ный материал. Но теперь все начи-
нают понимать, что мы делаем одно 
большое дело. Хочу поблагодарить 
всех, кто терпит нас, спортсменов, 
они – настоящие профессионалы. 
А мы будем помогать в том, чтобы 
спортсмены становились все более 
открытыми», – сказал гимнаст.

 Также среди призеров – олимпий-
ская чемпионка-2020 в стрельбе 
Виталина Бацарашкина, трехкрат-
ный паралимпийский чемпион Ан-
дрей Калина, экс первая ракетка 
мира Даниил Медведев, олимпий-
ский чемпион-2020, трехкратный 
чемпион мира по спортивной гим-
настике Никита Нагорный, трех-
кратный чемпион мира по санному 
спорту Роман Репилов, олимпий-
ский чемпион-2020 года по теннису 
Андрей Рублев, двукратный олим-
пийский чемпион, пловец Евгений 
Рылов, олимпийский чемпион-2020 
по тхэквондо Максим Храмцов. 
«Серебряную лань» как лучшая ко-
манда получила сборная России по 
синхронному плаванию, а лучшим 
наставником журналисты выбрали 
главного тренера сборной России 
по пляжному футболу Михаила Ли-
хачева.

К слову, Лихачев – один из самых 
титулованных тренеров в своем 
виде спорта. Он трижды приводил 
команду к  победе в чемпионате 
мира, пять раз в – Евролиге, и че-

тырежды – в Межконтинентальном 
кубке. Эта «Серебряная лань» для 
него тоже не первая, однако при-
знание коллег для спортсменов, 
особенно сейчас, крайне важно, 
считает он. «Очень рад, что спустя 
восемь лет снова одержал победу 
в этой номинации «Серебряной 
лани». Хочу поблагодарить футбо-
листов, которых я тренирую и кото-
рые здесь, в Лужниках, в 2021 году 
выиграли чемпионат мира. Они 
любят футбол и спорт в целом – это 
дает надежду, что все у нас будет 
хорошо. Мы должны вернуться на 
международную арену сильными», 
– подчеркнул господин Лихачев.

Приз за лучший телерепортаж 
жюри «Энергии побед» присудило 
Сергею Новоселову из Матч ТВ, 
а среди регионов лучшим стал Да-
ниил Беленин из ГТРК «Самара». 
В текстовых форматах призы полу-
чили Олег Лысенко из Chаmpionat.
com и Елена Мирошниченко из жур-
нала «Спортивная смена», а лучшим 
блогером стал Евгений Слюсаренко 
и его Телеграм-канал «Слюс +».

«СЕРЕБРЯНЫЕ ЛАНИ» В ЧЕСТЬ ЗОЛОТЫХ ПОБЕД
 

В Олимпийском комитете России наградили лучших спортивных журналистов  
и лучших атлетов года по версии Федерации спортивных журналистов России
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культура

опрос с тем, состоится или нет в ближайшее 
время бой за статус абсолютного чемпио-
на мира в супертяжелом весе между Тайсо-
ном Фьюри и Александром Усиком, кажется, 
окончательно решен. Промоутер Боб Арум 
объявил о достигнутой представителями 
британского и украинского боксеров догово-
ренности по поводу самого ожидаемого по-
единка последних лет в профессиональном 
боксе. Он должен пройти в начале следую-
щего года либо в Лондоне, либо, что соответ-
ствует свежему тренду, в щедром ближнево-
сточном регионе.

том, что Тайсон Фьюри и Александр Усик 
достигли договоренности: следующим боем для 
них будет поединок друг с другом, в интервью Sky 
Sports сообщил промоутер Боб Арум, чья компа-
ния Top Rank работает с британским спортсме-
ном. «Они хотят этого поединка, так что возни бу-
дет мало»,— добавил Арум, говоря, когда может 
быть подписан официальный контракт на матч.

Это очень важная для профессионального 
бокса новость, поскольку речь идет о самом, воз-
можно, ожидаемом событии в виде за последние 
годы. Оно обречено вызвать колоссальный ажи-
отаж хотя бы из-за своего статуса. Усик, которому 
принадлежат пояса Международной боксерской 
федерации (IBF), Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) и Всемирной боксерской организации 

(WBO), и обладатель пояса Всемирного боксерско-
го совета (WBC) Тайсон Фьюри должны разыграть 
звание абсолютного чемпиона мира. Последним 
его обладателем был великий соотечественник 
Фьюри Леннокс Льюис два десятилетия назад.

Обсуждение деталей поединка двух пользую-
щихся громадной популярностью соперников 
стартовало, по сути, еще несколько месяцев на-
зад — сразу после того, как в августе Александр 
Усик во второй раз подряд победил бывшего коро-
ля категории Энтони Джошуа, сохранив все свои 
регалии. Тайсон Фьюри неоднократно заставлял 
своими заявлениями поверить в то, что на самом 
деле может отказаться от поединка, несмотря на 
гарантированный гигантский гонорар, но в ито-
ге после победы в начале декабря над Дереком 
Чисорой подтвердил, что готов биться с Усиком. 
Правда, существовали признаки, намекавшие на 
то, что бой может быть в очередной раз отложен. 
К ним можно, например, отнести тот факт, что сра-
зу две структуры — IBF и WBA — санкциониро-
вали поединки с Усиком для своих официальных 
претендентов — Филипа Хрговича и Даниэля Дю-
буа. Однако заявления Боба Арума интригу в этом 
смысле убили. Более того, Арум специально под-
черкнул, что никаких «промежуточных» поедин-
ков ни у Тайсона Фьюри, ни у Александра Усика 
не будет, а их встреча состоится совсем скоро — 
в «ближайшие четыре месяца».

Интрига остается с местом проведения боя. 
Боб Арум рассказал, что хотел бы, чтобы его при-
нял главный стадион Великобритании — лон-

донский Wembley, который в этом веке доста-
точно часто превращается в арену для топовых 
боксерских матчей вместимостью более 90 тыс. 
человек. «Это было бы настоящее сумасшест-
вие»,— добавил промоутер.

Но есть и другой вариант: его Боб Арум назвал 
«ближневосточным». Он вполне соответствует сов-
ременному тренду. Дело в том, что располагающи-
еся в регионе государства чрезвычайно активно 
привлекают различные крупные международные 
соревнования, в том числе из области единоборств. 
И если, например, в ОАЭ делают ставку на смешан-
ные единоборства (в Абу-Даби часто проходят тур-
ниры основного в жанре промоушена UFC), то Сау-
довская Аравия выбрала профессиональный бокс. 
В этой стране уже дважды дрался Энтони Джошуа. 
В 2019 году он встретился там с американцем Энди 
Руисом, а в 2022-м — с Александром Усиком. При 
этом, по данным Daily Mail, саудовские инвесторы 
заплатили за право провести повторный матч бри-
танца с украинцем $120 млн. Две трети из этой сум-
мы ушло на оплату гонораров бойцов.

Собственно, Боб Арум и не скрывал, что рас-
сматривает «ближневосточный вариант» как раз 
прежде всего по финансовым причинам. «У бок-
серов относительно короткая карьера, и день-
ги имеют значение. Так что, если будет реальное 
предложение, мы примем его к сведению»,— 
объяснил он, уточнив, что, по его прогнозам, до 
конца этого года контракт на бой Тайсона Фьюри 
с Александром Усиком может быть заключен.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Чемпионы проявили договороспособность
Тайсон Фьюри и Александр Усик встретятся в начале следующего года
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В прокат выходит фильм Александра 
Котта «Чук и Гек. Большое приключение» 
по мотивам рассказа Аркадия Гайдара. 
Юлию Шагельман застала врасплох нео-
жиданная монументальность экраниза-
ции, в которой короткий и простой текст 
украсился живыми медведями, гигант-
скими игрушечными зайцами и персона-
жами других известных писателей. 

екабрь для отечественных киноте-
атров всегда был горячим време-

нем борьбы за зрителя и выпуска картин, 
которые должны захватить экраны на вре-
мя длинных новогодних каникул. В не столь 
давние времена это означало расчистку про-
ката от голливудских релизов, но в этом году 
западные студии-мейджоры ушли сами еще 
в феврале-марте, объявив российскому ки-
норынку свои собственные санкции. Сейчас 
западные конкуренты присутствуют на нем 
только негласно, в виде полуподпольных се-
ансов какой-нибудь «Черной пантеры» в не-
сетевых кинотеатрах. Так что теоретически 
теперь никто не помешает «Елкам 9», «Ел-
кам-иголкам» и прочим «Тайным Сантам» 
сойтись друг с другом в честной борьбе (вы-
играют ли в ней что-нибудь зрители — дру-
гой вопрос). 

«Чук и Гек» — один из тех новогодних ре-
лизов, который ориентирован на самую 
юную публику возраста 6+. Хотя стилисти-
ческое решение картины должно скорее 
вызывать теплые ностальгические чувства 

(или хотя бы радость узнавания) у аудито-
рии, все-таки знакомой с рассказом Гайдара, 
то есть у родителей или даже бабушек и де-
душек. Весьма удачно получилось, что исто-
рия тут рассказывается с точки зрения детей, 
даже в самые суровые времена не замечаю-
щих плохого и способных все равно разгля-
деть в окружающей реальности сказку. Поэ-
тому советское прошлое можно изображать 
в не имеющей ничего общего с действитель-
ностью эстетике «Старых песен о главном», 
когда-то обозначивших возвращение в кол-
лективное бессознательное образа СССР как 
волшебной страны, в которой молочные 
реки текли в сделанных по ГОСТу кисельных 
берегах. Порой авторы так увлекаются мате-
риальным миром, всеми этими вечными ка-
лендарями, самовязаными свитерами, спи-
чечными коробками, зубными порошками, 
ватными елочными игрушками и прочим 
богатством с блошиных рынков (на экране, 
впрочем, выглядящим абсолютно новень-
ким и ни разу не использованным), что на-
долго забывают о развитии сюжета. 

Сюжет между тем по сравнению с первои-
сточником претерпел заметные изменения. 
Начинается все как у Гайдара: геолог Сере-
гин (Владимир Вдовиченков) работает в да-
лекой тайге за Синими горами, а его жена 
(Юлия Снигирь) и сыновья Чук (Андрей Анд-
реев) и Гек (Юрий Степанов) живут в Москве 
с видом на кремлевские звезды. В фильме их 
отдельная квартира стала коммуналкой — 
кажется, только для того, чтобы ввести ко-
мических соседей (Игорь Письменный и На-
талья Калякина), папина работа приобрела 

конкретные очертания — он ищет молиб-
ден, а мама получила имя Маруся и профес-
сию. Она эстрадная певица, причем ее глав-
ным хитом в 1939 году является вокализ 
«Я очень рад, ведь я наконец возвращаюсь 
домой…» (тот самый, что прославился в ис-
полнении Эдуарда Хиля и лет десять назад 
превратился в мем, больше известный ин-
тернет-публике как «Трололо»), который был 
написан в 1965-м. 

Маруся с детьми собирается на Новый год 
к мужу, но тут от него приходит телеграм-
ма о том, что визит придется отменить, так 
как его экспедицию, не нашедшую никако-
го молибдена, переводят на Дальний Вос-
ток. В рассказе эта телеграмма терялась слу-
чайно во время детской ссоры, в фильме же 
старший Гек скрывает ее сознательно, так 

как очень хочет встретиться с папой. Так что 
семья садится в CGI-поезд, набитый новой 
порцией ретропредметов, и встречает там 
забавного дяденьку с усами (Тимофей Три-
бунцев, подобно другим актерам второго 
плана в фильме, растраченный на короткий 
необязательный эпизод).

После прибытия в тайгу в рассказе дети 
с мамой просто спокойно ждали ушедшего 
на две недели на другую стоянку папу, сидя 
у печки, ощипывая кроликов и изготов-
ляя елочные игрушки своими руками. По-
жалуй, из этого действительно сложно сде-
лать увлекательное кино, так что режиссер 
Котт и сценаристы Владимир Аркуша и Де-
нис Червяков заменяют эти простые радо-
сти фантасмагорией, похожей на один из 
описанных Гайдаром страшных снов его ма-
леньких героев. Сначала они устраивают на-
падение медведя на сторожа, потом застав-
ляют Марусю, Чука и Гека по отдельности 
заблудиться в тайге, провалиться под лед 

внезапно вскрывшейся на 50-градусном мо-
розе реки, встретиться с волками и все тем 
же медведем (при этом в фильме с бюджетом 
в 201 млн руб. сцены с животными почему-то 
похожи на плохую комбинированную съем-
ку с участием людей в медвежьих костюмах). 

Но гвоздем программы становятся игруш-
ки Чука — голубой зайчик с барабаном, гру-
зовик и оловянный красный командир на 
лихом коне, которые оживают и вырастают 
до исполинских размеров, символизируя, 
видимо, безудержность детского воображе-
ния. Еще здесь появляется Хозяйка Медной 
горы (Милена Софронова) — на этот неоче-
видный кроссовер продюсера Арсена Гот-
либа вдохновил тот факт, что сын Аркадия 
Гайдара женился на дочери Павла Бажова. 
Она-то и помогает героям обнаружить пре-
словутый молибден — для полного и безого-
ворочного хеппи-энда. Правда, уверенности 
в том, что ее вмешательство спасет новогод-
нюю кинотеатральную кассу, все-таки нет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Хорошо в тайге 
советской жить
На экраны выходят «Чук и Гек» 
Александра Котта

В числе героев очередного дня 
регулярного чемпионата НХЛ ока-
зался выдающийся центрфор-
вард «Питсбург Пингвинс» Евге-
ний Малкин, который благодаря 
голу в ворота «Нью-Йорк Рейнд-
жерс» сравнялся по набранным 
очкам с занимающим второе ме-
сто в списке лучших российских 
бомбардиров лиги Сергеем Фе-
доровым и подтвердил статус од-
ного из самых «горячих» хоккеи-
стов первенства в декабре.

осле матча, в котором «Пит-
сбург» на своей площадке обыграл 
«Рейнджерс» — 3:2, в центре вни-
мания очутился Евгений Малкин. 
Повод был вполне понятным. НХЛ 
обожает статистику, а гол, которым 
Малкин во втором периоде в боль-
шинстве, пробив соотечественни-
ка Игоря Шестеркина, сравнял счет, 
получился с этой точки зрения до-
вольно заметным. Им российский 
нападающий набрал 1179-е очко 
в регулярных чемпионатах НХЛ. 
Столько же на счету завершившего 
североамериканскую карьеру еще 
в позапрошлом десятилетии другого 
выдающегося центрфорварда — Сер-
гея Федорова. А из россиян впере-
ди них только Александр Овечкин: 
у него 1446 баллов.

Но отметить это выступление Ев-
гения Малкина стоило и по причине 
более актуальной. В конце нынеш-
него года завершившаяся недавно 
успехом погоня Александра Овечки-

на за 800-м голом в «регулярках», по 
сути, заслонила собой все остальные 
события, связанные с отечественны-
ми хоккеистами в НХЛ. А между тем 
среди них немало довольно любо-
пытных. К любопытным относится 
и игра 36-летнего Малкина, который 
всего на несколько месяцев моложе 
лидера «Вашингтона».

Дело в том, что в начале зимы 
мало кто из знаменитостей нахо-
дится в такой форме, в какой нахо-
дится Евгений Малкин. На данный 
момент в декабре «Питсбург» сыг-
рал девять встреч. И в каждой из 
них Малкин набирал хотя бы очко, 
в некоторых речь шла о важнейших 
передачах или голах. А всего в этих 
девяти матчах в его активе 13 бал-
лов (три заброшенные шайбы с де-
сятком результативных пасов). Для 
сравнения: столько же на этом от-
резке — у Овечкина, но — в десяти 
играх, а еще при том, что несколько 
шайб он забил в пустые ворота по-
сле замены вратаря оппонентов ше-
стым полевым игроком.

При этом поразительно «горяч» 
и сам «Питсбург», насчет потенциала 
которого, в том числе из-за обилия 
ветеранов, перед сезоном существо-
вали сомнения. Из девяти декабрь-
ских матчей он проиграл только 
один — «Каролина Харрикейнс», 
и тот в борьбе, на тоненького. И если 
«Питсбург» благодаря своему рывку 
закрепился в «зоне play-off», то его со-
сед по дивизиону Метрополитен «Ва-
шингтон» все никак в нее не может 
проникнуть.

Алексей Доспехов

НХЛ

Евгений Малкин 
разбросался в декабре
Он сравнялся с Сергеем Федоровым  
по набранным очкам  
в регулярных чемпионатах

Американский предприниматель Мэт Иш-
бия согласовал условия покупки клуба Наци-
ональной баскетбольной ассоциации (НБА) 
«Финикс Санз». Команда обойдется ему в 
$4 млрд. Это рекордный показатель для ас-
социации и близкий к таковому для мирово-
го спорта вообще. Дороже был продан только 
клуб Национальной футбольной лиги (НФЛ) 
«Денвер Бронкос» — $4,6 млрд. Впрочем, ре-
корд «Бронкос» вполне может быть побит в 
скором времени. Это случится, если клуб Ан-
глийской премьер-лиги (АПЛ) «Манчестер 
Юнайтед» будет продан, как рассчитывают 
его владельцы, за £6–7 млрд.

мериканский предприниматель, глава 
ипотечной компании United Wholesale Mortgag-
es Мэт Ишбия согласовал условия приобретения 
клуба НБА «Финикс Санз». В нагрузку к ней пой-
дет выступающий в Женской национальной ба-
скетбольной ассоциации (WNBA) «Финикс Мер-
кюри». За «Санз», ни разу в своей истории не 
выигрывавший чемпионский титул, господин 
Ишбия заплатит рекордные для НБА $4 млрд. От-
метим, что господин Ишбия является большим 
поклонником баскетбола. Больше того, он сам 
играл за команду Мичиганского университета 
«Спартанс», с которой становился сильнейшим 
в первом баскетбольном дивизионе Националь-

ной ассоциации студенческого спорта (NCAA) 
в 2000 году. На завершение сделки уйдет ка-
кое-то время, поскольку сначала НБА проведет 
проверку Мэта Ишбии на предмет его соответст-
вия требованиям, предъявляемым к владельцам 
клубов, а затем потребуется утверждение совета 
управляющих НБА. 

Нынешний владелец «Финикса» Роберт Сар-
вер в сентябре этого года был дисквалифициро-
ван НБА на год и оштрафован на $10 млн. Санк-
ции были связаны с неподобающим поведением 
предпринимателя: он нередко допускал в адрес 
своих сотрудников расистские и сексистские вы-
сказывания, запугивал их и даже применял гру-
бую физическую силу. В частности, расследование 
установило, что Роберт Сарвер многократно назы-
вал темнокожих экс-тренеров клуба Эрла Уотсо-
на и Линдси Хантера, а также игроков словом nig-
ger. Кроме того, на общих собраниях он делился 
подробностями половой жизни: например, под-
черкивал, что пользуется презервативами только 
большого размера. Отмечалось, что Сарвер любил 
расспрашивать у своих коллег про их сексуаль-
ный опыт, а заодно про опыт их жен или подруг. 
Собственно, эта история и подвигла господина 
Сарвера на то, чтобы выставить «Финикс» на про-
дажу. Впрочем, выходит из баскетбольного биз-
неса он с хорошей прибылью. В 2004 году Роберт 
Сарвер отдал за клуб $401 млн. На тот момент это 
было рекордом НБА. Теперь же при его участии 
будет установлен еще один рекорд. Прежний был 

установлен в 2019 году, когда российский пред-
приниматель Михаил Прохоров продал «Бруклин 
Нетс» Джо Цаю за $3,3 млрд. 

Что касается места «Финикса» в глобальном 
рейтинге сделок по продаже профессиональных 
спортивных клубов, то он станет вторым. Вне 
конкуренции пока клуб НФЛ «Денвер Бронкос». 
В июне он был продан за $4,6 млрд. Многие, прав-
да, ошибочно, записывают в самые дорогие клу-
бы мира лондонский «Челси», купленный весной 
Тедом Бёли у Романа Абрамовича. Общие затраты 
американского предпринимателя в перспективе 
должны составить £4,25 млрд ($5,16 млрд). Но из 
этой суммы непосредственно на покупку акций 
«Челси» пошло только £2,5 млрд ($3 млрд). Остав-
шиеся средства — это обязательства господина 
Бёли вложить деньги в развитие клуба. Фактиче-
ски он просто потратит деньги на свой же проект. 

Но не исключено, что в обозримом будущем 
европейский футбольный клуб все-таки воз-
главит рейтинг клубов, проданных за наиболь-
шую цену. Речь идет о команде АПЛ «Манчес-
тер Юнайтед», для которой ее владельцы, семья 
Глейзер, сейчас ищет покупателя. В ноябре со-
общалось о том, что Глейзеры оценили свой ак-
тив в £9 млрд ($10,9 млрд). Позже, однако, банк 
Raine Group, нанятый для ведения сделки (эта же 
структура заведовала продажей «Челси»), снизил 
запрашиваемую сумму до диапазона £6–7 млрд 
($7,3–8,5 млрд).

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

«Финикс» не долетел до футбола
Клуб НБА продается за рекордные в истории лиги $4 млрд

спорт

Забросив шайбу в ворота «Нью-Йорк Рейнджерс», Евгений  
Малкин (№71) догнал идущего вторым в списке российских 
бомбардиров НХЛ Сергея Федорова  ФОТО GENE J. PUSKAR / AP

Несмотря на общую сказочность, 
в фильме крайне много не по-дет-
ски дотошно реконструированно-
го советского быта ФОТО «ВОЛЬГА»
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